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Китай отмечает славный юбилей народной власти

Пекин, 1 октября 2024 г. 75-я годовщина со дня образования КНР VCG/Visual China Group/ТАСС

Министр обороны Рос-
сийской Федерации Ан-
дрей Белоусов провел 
совещание на пункте 
управления группиров-
ки войск «Центр», где за-
слушал доклады коман-
дования по текущей об-
становке, обеспечению 
войск в зоне проведе-
ния специальной воен-
ной операции и характе-
ру действий противника.

Командующий груп-
пировкой войск гене-
рал-полковник Андрей 
Мордвичев доложил ми-
нистру обороны о приме-
нении оперативно-так-
тической и армейской 
авиации, артиллерии и 
беспилотных летатель-
ных аппаратов в зоне от-
ветственности:

«На красноармей-
ском направлении за 
сентябрь освобождено 
12 населенных пунктов. 
Всего около 130 ква-
дратных километров. 
Взято в плен 73 воен-
нослужащих ВСУ», – до-
ложил генерал-полков-
ник Андрей Мордвичев.

Андрей Белоусов высо-
ко оценил результаты бо-
евой работы подразде-
лений группировки войск 
«Центр», а также вручил 
военнослужащим, проя-
вившим отвагу, мужество 
и героизм, государствен-
ные награды.

Я убит в Белом доме. Помяните меня!
l

Леонид ИВАШОВ

Не все продали честь...
l

Валентин ЧИКИН – Сергей РЕШУЛЬСКИЙ

Ельцинский переворот

Екатерина ПОЛЬГУЕВА

Не будешь предателем, выстоит Русь!
l

В.А. ПОПОВИЧ

Стояли насмерть в битве за Москву
l

Родовое имя СИ

Сегодня в номере «Советской России»  
читайте наше приложение к газете «ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ ЗАПИСКИ»

Г.А. ЗЮГАНОВ,  
Председатель ЦК КПРФ, Руководитель фракции КПРФ в Госдуме

ЧТО ЗНАЧИТ УСПЕШНО РЕАЛИЗОВАТЬ ИДЕЮ РЕФОРМ
1 октября, предваряя пленарное за-
седание Госдумы, перед журналиста-
ми выступил Председатель ЦК КПРФ 
Г.А. ЗЮГАНОВ:

– Добрый день! Сегодня отмечается одно 
из самых выдающихся событий на планете, 
его будут праздновать все думающие и от-
ветственные люди. Исполнилось 75 лет со 
дня основания Китайской Народной Ре-
спублики.

Китайской цивилизации пять тысяч лет. 
Последние 75 лет стали выдающимся под-
вигом Компартии Китая и ее трудолюбиво-
го народа.

Съезд Компартии Китая поставил зада-
чу к 100-летию партии превратить свою 
страну в современное, модернизирован-
ное, сильное социалистическое государ-
ство. Три четверти этого периода прошло. 
Сегодня китайский народ может гордиться 
этим выдающимся подвигом.

В основе этого подвига лежат идеи Вели-
кого Октября. Через четыре года после Ве-
ликой Октябрьской социалистической ре-
волюции была создана в Шанхае Компар-
тия Китая. Сунь Ятсен был одним из самых 
выдающихся революционеров. Он ска-
зал: «Ленин открыл нам новую эпоху. Он 
указал нам путь, по которому надо идти и 
строить современное общество».

Китайская Компартия реализовала идею 
реформ. За время реформ и открытости ки-
тайцы увеличили объем своей экономики в 
48 раз. Они вывели из полной нищеты 800 
миллионов человек.

Когда я побывал в Китае в первый раз, я 
увидел на дорогах в основном рикшей и ве-
лосипедистов. Автомобилей на китайских 
дорогах почти не было.

Сегодня Китай превратился в космиче-
скую державу. Китай стал главной мастер-
ской мира. Китай стал второй экономикой 
на планете.

Я от всей души поздравляю великий ки-
тайский народ и китайскую Компартию с 
этими выдающимися достижениями.

Последние 30 лет наша Компартия со-
храняла добрые отношения с КПК и с тру-
долюбивым китайским народом. Я посе-
тил все крупные города Китая и крупные 
производства в этой стране. Прокатился 
на скоростных поездах в Китае. Побывал 
на родине Конфуция. К слову, в этом году 
исполнится 2575 лет со дня рождения Кон-
фуция. Этот мыслитель первым заявил, что 
детей надо учить бесплатно. И он показал 
благородный пример.

К сожалению, новый бюджет, который 
притащил в Госдуму Силуанов, этому бла-
городству не отвечает.

Иван Иванович Мельников последние 
пять лет возглавляет Общество россий-
ско-китайской дружбы. За последнюю не-
делю мы посетили три крупные встречи, 
приуроченные к 75-летию КНР: научную 
конференцию, прием в посольстве Китая и 
большой концерт в зале «Россия».

На концерте были представители многих 
движений и организаций. Но почему-то не 
было представителей партии «Единая Рос-
сия». Меня в очередной раз поразила не-
любознательность и безответственность 
«Единой России».

Президент В.В. Путин 42 раза встречал-
ся с Си Цзиньпином. Сейчас ведется под-
готовка к заседанию БРИКС в Казани. По-
этому надо не просто принимать участие 
в совместных российско-китайских меро-
приятиях, но также активно их пропаган-
дировать.

Шестой съезд Компартии Китая прово-
дился в 1928 году в Подмосковье. На нем 
была утверждена программа будущего Ки-
тая.

1 октября 1949 года была провозглаше-
на Китайская Народная Республика. На 
манифестации в Пекине в этот день несли 
портреты Мао Цзэдуна и Иосифа Стали-
на. Наша делегация была самой крупной, 
и наши операторы сняли об этом цветной 
фильм. Обращаюсь к руководству государ-
ственных телеканалов: покажите сегод-
ня этот фильм! Посмотрите, каким обра-
зом рождалась великая эпоха выдающейся 
цивилизации, и вы поймете, в чем состоят 
истоки той Победы.

Когда И.В. Сталину исполнялось 70 лет, 
за неделю до его юбилея с визитом прие-
хал Мао Цзэдун. Он пробыл в Москве до-
вольно долгое время. В результате перего-
воров было подписано решение советского 
правительства о создании индустриальной 
базы Китая и о подготовке китайских ка-
дров.

Сто пятьдесят шесть первых заводов в 
Китае были построены нашими инжене-
рами. Все первое поколение китайских ру-
ководителей говорило по-русски. Я встре-
чался с Цзян Цзэминем, когда В.В. Путин 
подписал с Китаем договор о дружбе и вза-
имопомощи. Тогда лидер Китая приехал в 
нашу страну и попросил нас с В.А. Старо-
дубцевым свозить его в Ясную Поляну (он 
очень любил Льва Толстого и восхищался 
русской литературой).

С Ху Цзиньтао мы подписали договор о 
развитии взаимоотношений между наши-
ми партиями, и мы продолжили подготов-
ку наших кадров в Китае – и наоборот.

Я встречался и с Си Цзиньпином. Когда 
готовился Всемирный форум в Китае, я с 
российским Президентом летал туда на от-
крытие, и попросил познакомить нашу де-
легацию с успехами китайского автопрома. 
Некоторые члены российской делегации 
хихикали, а я им говорил: пойдемте, вы 
увидите будущее китайской промышлен-
ности, которая развивалась на базе, зало-
женной СССР.

Да, «Мерседес» и «Тойота» в тот момент 
были лучше. Но китайские товарищи ска-
зали: следующий ряд машин мы сделаем 
не хуже, а электричку даже лучше. Так и 
вышло. За прошлый год Китай произвел 28 
миллионов автомобилей.

«Москвич-6», которым мы гордимся, со-
стоит из китайских узлов. Поэтому, если 
вы не в состоянии повторить великий со-
ветский опыт, учитесь у современного Ки-
тая, как сегодня надо развивать свой авто-
пром.

На днях я вернулся со встречи с выдаю-
щимся трудовым коллективом Кировского 
завода: завод был построен в 1801 году для 
защиты рубежей Российской империи. Это 
великое предприятие позволило победить 
Великому Октябрю: именно с него в 1918 

году были мобилизованы первые рабочие 
батальоны для защиты Петрограда, когда 
немцы снова пошли в наступление. Имен-
но это предприятие во время блокады в 
годы Великой Отечественной войны про-
должало выпускать военную продукцию.

Когда бандиты из ельцинской шайки за-
хватили это предприятие, мне тогда при-
шлось отбивать его у них. Директор заво-
да погиб, но его сын продолжил славную 
заводскую традицию. Директор Харьков-
ского завода Сергей Серебряков, которо-
го «бандеровцы» взяли за горло, приехал в 
город трех революций руководить трактор-
ным производством.

Сегодня это предприятие выпустило со-
вершенно новый трактор: он полностью 
состоит из наших узлов. Тридцать деле-
гаций, прибывших на 100-летие первого 
трактора, сошедшего с конвейера, были в 
восторге: они увидели рабочих, средний 
возраст которых 35 лет, почти все с выс-
шим образованием. Они увидели новую 
школу подготовки рабочих будущего, кото-
рую мы создали всего за три года: 3200 мо-
лодых ребят получают и профессию, и пер-
вое рабочее место, и среднюю зарплату в 
111 тысяч рублей (а ведущие мастера – от 
150 до 200 тыс. рублей).

Они увидели, что такое подлинное на-
родное коллективное предприятие на ос-
нове бригадного подряда. Это лучшее изо-
бретение советской промышленности. Я 
благодарен Президенту, который отклик-
нулся и наградил это предприятие Орде-
ном Почета: это седьмая награда на знаме-
ни выдающегося коллектива.

В завершение хочу подчеркнуть: в Думу 
внесен новый бюджет – я внимательно оз-
накомился с его основными характеристи-
ками. Они будут работать на Победу, если 
будет взято на вооружение все лучшее из 
советского и нынешнего китайского опыта.

Но запланированные темпы роста кру-
тятся вокруг 1%. Это не бюджет, это пора-
жение! В прошлом году мы впервые выш-
ли на мировые темпы в 4,4%. И снова паде-
ние. Каким образом вы собираетесь выпол-
нять послание Президента, не вкладывая в 
науку, производство, подготовку кадров и 
не мобилизуя ресурсы? Так невозможно 
достичь Победы!

Учитесь у В.И. Ленина, учитесь у И.В. 
Сталина, учитесь у Компартии Китая – 
только тогда будете побеждать!

Мы же по-прежнему будем продвигать 
наш бюджет развития, который на 10 трил-
лионов рублей больше, и наши законы, тре-
бующие мобилизации ресурсов, подготов-
ки качественных кадров, нашу социальную 
программу. Мы выступали с трибуны с на-
шими 12 конкретными предложениями, но 
ответа от «Единой России» не получили.

Партия «Единая Россия» не хочет хо-
дить на торжественные мероприятия, по-
священные российско-китайской дружбе. 
Она не желает вести полноценный диа-
лог с другими партиями. Она не стремится 
провести в России честные выборы.

Наше заявление об оценке прошедших 
выборов, вернувших страну в «лихие девя-
ностые», известно всем руководителям, и 
я надеюсь, что они отреагируют на наши 
конструктивные предложения.

Поздравление с 75-й годовщиной  
со дня провозглашения КНР

Руководители ЦК КПРФ направили по-
здравление товарищу Си Цзиньпину и 
всему китайскому народу в связи с 75-й 
годовщиной со дня провозглашения КНР 
и 75-летием установления российско-ки-
тайских дипломатических отношений.

Председателю
Китайской Народной 
Республики
СИ ЦЗИНЬПИНУ

Уважаемый Председатель  
Си Цзиньпин!

От всего сердца поздравляем Вас лично и 
вместе с Вами весь трудолюбивый и талант-
ливый китайский народ с 75-й годовщиной 
со дня провозглашения Китайской Народной 
Республики и 75-летием установления рос-
сийско-китайских дипломатических отноше-
ний!

Серьезная веха. Большой праздник! Вме-
сте с нашим другом, Чрезвычайным и Пол-
номочным Послом КНР в России товарищем 
Чжан Ханьхуэем мы приняли участие в це-
лой серии великолепных мероприятий, по-
священных этим датам и организованных как 
китайской, так и российской стороной. Их 
кульминацией стали большой прием в госте-
приимном Посольстве КНР и замечательный 
торжественный вечер в самом центре Мо-
сквы, организованный Обществом россий-
ско-китайской дружбы и объединивший ак-
тивистов развития наших отношений. А по 
поводу развития российско-китайских отно-
шений в России сегодня абсолютная соли-
дарность.

Много в эти дни говорилось о выдающих-
ся успехах КНР. Победа над бедностью, про-
движение реформ и расширение открыто-
сти, повышение уровня жизни, реализация 
глобальных проектов – всё это стало возмож-
ным благодаря усилиям китайского народа, 
Коммунистической партии Китая и Вашим 
как ее лидера.

Нагляднее всего об успехах Китайской На-
родной Республики говорят цифры. С мо-
мента начала реализации политики реформ 
и открытости экономика страны в общей 
сложности увеличилась в 48 раз! Секрет та-
ких успехов в том, что во главу угла постав-
лены интересы народа. Этому подчинены и 
теоретические поиски, и преимущества на-
циональных традиций, и таланты лидеров 
страны, и все практические решения. Имен-

но поэтому в современном Китае так беспо-
щадны к коррупционерам и эгоистам, кото-
рые ставят себя выше общенародных задач. 

Современный Китай теперь не просто пе-
ренимает глобальные тренды, а сам актив-
но создает их. Отрадно, что по многим во-
просам он делает это совместно с Россией. 
Отношения наших стран находятся сегод-
ня на самом высоком уровне за всю исто-
рию их развития. Казалось бы, мы привыкли 
к этим словам. Но сколько усилий приложе-
но, сколько энтузиазма проявлено, чтобы это 
было именно так! Таких результатов невоз-
можно было бы достичь без кропотливой и 
заинтересованной работы не только совре-
менных поколений, но и наших предшествен-
ников. Это и советские специалисты, трудив-
шиеся в Китае в первые годы после образова-
ния нового государства, это и китайские сту-
денты, которые обучались в СССР, а потом 
активно работали на благо своей страны, это 
и представители общественности, которые 
сохраняли традиции дружбы даже в самые 
сложные годы.  

Как подчеркивает Президент России Вла-
димир Путин, «в наших отношениях нет ве-
дущего и ведомого, нет каких-либо ограни-
чителей или запретных тем». России нужен 
процветающий и стабильный Китай, а Китаю 
нужна сильная и успешная Россия.

Прекрасная формула для нашего общего 
успеха. Крепкая связка России и Китая пред-
ставляет собой сотрудничество, являющееся 
образцовым для многих других стран мира. 
А доверие и дружба между народами и меж-
ду лидерами России и Китая особенно важ-
ны теперь, когда весь мир вошел в один из 
самых неспокойных периодов последних лет.

Еще раз поздравляем Вас с праздником и 
желаем Вам и всем нашим китайским дру-
зьям крепкого здоровья, развития, процвета-
ния, достижения всех намеченных целей!

С уважением,

Г.А. ЗЮГАНОВ,
Председатель ЦК КПРФ, Руково-
дитель фракции КПРФ в Государ-
ственной Думе ФС РФ

И.И. МЕЛЬНИКОВ,
Председатель Общества россий-
ско-китайской дружбы, первый за-
меститель Председателя Государ-
ственной Думы ФС РФ

«Летят путями звездны-
ми, плывут морями грозны-
ми любимые твои ученики», 
– так справедливо многие 
годы пелось в нашем люби-
мом «Школьном вальсе».

Дорогие друзья! Нам с 
Вами досталась благород-
нейшая и ответственнейшая 
профессия на свете! В са-
мом высоком смысле – культ 
школьного учителя больше 
всего характеризует совет-
ский период нашего просве-
щения.  

Живому и талантливому 
советскому учителю обяза-
ны мы, в первую очередь, 
нашей Великой Победой 45-
го, нашей духовностью и че-
ловечностью, нашими науч-
ными и хозяйственными до-
стижениями.

Да, благодаря именно со-
ветскому учителю с гордо-
стью произносим мы имена 
Зои Космодемьянской, Алек-
сандра Матросова, Олега 
Кошевого, Ульяны Громовой 
и многих других героев Ве-
ликой Отечественной.

Школьный учитель при-
вил и подарил нам любовь 
к Пушкину и Есенину, к ав-
торам бессмертного «Тихого 
Дона» и «Василия Теркина».

Первыми, кого с благодар-
ностью называл Юрий Га-
гарин после своего косми-

ческого полета, были его 
школьные учителя. 

Важная роль принадле-
жит учителям и сегодня, ког-
да страна ведет борьбу с 
натовским нацизмом и фа-
шизмом. Мы преклоняем-
ся перед самоотверженно-
стью учителей, преподавате-
лей, воспитателей Донбасса 
и Луганщины, Запорожья и 
Херсонщины. Свою благую 
миссию они несут вопреки 
всем трудностям судьбы, на-
перекор опасностям и угро-
зам, созданным неофашист-
ским отребьем. 

Потомственный педагог в 
третьем поколении, я и се-
годня с огромным пиететом 
и неустанным вниманием от-
ношусь к учительскому слу-
жению как главному условию 
формирования Человека и 
Гражданина, ученого-патри-
ота и труженика-хлебороба.

Сегодня наша партия при-
кладывает все усилия для 
совершенствования россий-
ской системы среднего и выс-
шего образования, привнося 
в нее и сохраняя уникальный 
опыт традиционной русской 
и советской школы. Школы, 
давшей блистательные ре-
зультаты, подтвержденные 
самой историей нашего госу-
дарства и неоспоримо при-
знанные во всем мире.

Мы настойчиво боремся 
за повышение престижа учи-
тельской специальности. В 
нашей команде немало уче-
ных и педагогов. Нами была 
разработана программа 
«Образование – для всех!». 
Мы настойчиво продолжа-
ем борьбу за ее осущест-
вление, потому что увере-
ны: только нация сильного 
интеллекта обеспечит себе 
достойное будущее. Только 
народ высокой культуры и 
нравственности сможет вос-
становить могущество на-
шей Отчизны и продолжить 
великие достижения пред-
ков.  

Дорогие друзья – труже-
ники духовного поля России! 
От нас с Вами зависит судь-
ба новых поколений воинов 
и ученых, государственных 
мужей, рабочих и крестьян – 
судьба большой многонаци-
ональной России. 

Той России, ангелами-хра-
нителями которой всегда 
были присягнувшие спра-
ведливости, служению до-
бру и правде российские пе-
дагоги. 

Низкий поклон Вам во все 
дни вашего благородного 
труда!  

Г.А. ЗЮГАНОВ,
Председатель ЦК КПРФ

5 октября – День учителя

Труженикам духовного поля России

Курс – на Победу!
Андрей Белоусов 

проинспектировал 
группировку войск 

«Центр»
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ФАС против закона 
о платформенной 
экономике

Федеральная антимоно-
польная служба выступила 
с критикой законопроекта 
«О платформенной эконо-
мике в Российской Феде-
рации». По мнению пред-
ставителей министерства, 
предполагаемые измене-
ния в законодательство 
приведут к ограничению 
конкуренции на рознич-
ном рынке, серьезно нав-
редят пассажирам такси, 
а также позволят цифро-
вым платформам навязы-
вать небольшим партне-
рам невыгодные условия. 
Всего ФАС озвучила более 
40 замечаний к тексту за-
конопроекта, теперь рабо-
тать с ними будет Минэко-
номразвития.

Кофе подорожает
Кофе в России к концу 

года подорожает на 25–
40%. Как предполагают 
аналитики, больше всего 
вырастет цена на кофей-
ные смеси, содержащие 
сорт робуста. С начала 
года стоимость кофейных 
зерен арабики уже вырос-
ла на 40% в сравнении с 
прошлым годом. При этом 
помимо общего роста цен 
на подорожание зерен по-
пулярного напитка влия-
ет еще и неурожай в круп-
ных странах – поставщиках 
кофе.

ЧЕЛЯБИНСКАЯ 
ОБЛАСТЬ:  
ОРВИ в школах

17 учебных заведений в 
Челябинской области пе-
реводят на дистанцион-
ное обучение, еще восемь 
школ закрыты на карантин. 
Об этом сообщает мини-
стерство образования ре-
гиона. Причиной измене-
ний в учебном процессе 
стала вспышка ОРВИ в ре-
гионе. Решение об изме-
нении формата обучения 
или карантине принимает-
ся в зависимости от числа 
заболевших учеников.

Сим-карта и чужие 
микрозаймы

Житель Хакасии, сме-
нивший номер телефо-
на, неожиданно узнал, что 
на него взяли несколько 
микрозаймов. Как оказа-
лось, мужчина забыл отвя-
зать аккаунт в госуслугах 
от своего старого номе-
ра телефона. Сим-карту с 
таким же номером приоб-
рел 17-летний студент из 
Красноярска. Молодой че-
ловек обнаружил, что к но-
меру привязан аккаунт го-
суслуг, смог войти в про-
филь и взял несколько ми-
крозаймов общей суммой 
в 50 тысяч рублей. Против 
студента возбуждено уго-
ловное дело о мошенниче-
стве. 

Участникам СВО 
упростят процедуру 
банкротства

Согласно распоряжению 
президента правитель-
ство и Банк России долж-
ны будут упростить про-
цедуру банкротства для 
участников СВО. Планиру-
ется, что будут разработа-
ны новые меры, позволяю-
щие лицам, заключившим 
контракт и принимающим 
участие в спецоперации, 
оформить банкротство во 
внесудебном порядке.

КАМЧАТКА: 
нелегальные 
мигранты

Жительница Петропав-
ловска-Камчатского орга-
низовала незаконную ре-
гистрацию иностранных 
граждан. Как сообщает ре-
гиональное УМВД, 38-лет-
няя женщина зарегистри-
ровала у себя дома 135 
мигрантов, которые, разу-
меется, там не проживали. 
Нарушения выявили мест-
ное управление по вопро-
сам миграции и сотрудни-
ки ЦПЭ. Женщине теперь 
грозит до трех лет лише-
ния свободы.

Опасный отдых
Около десятка незакон-

ных летних лагерей было 
выявлено этим летом. Об 
этом сообщил министр 
просвещения Сергей 
Кравцов. Работавшие без 
разрешения «оздорови-
тельные» учреждения были 
выявлены сотрудниками 
правоохранительных орга-
нов. При этом сообщается, 
что Роспотребнадзор выя-
вил нарушения в 42% про-
веренных ведомством ла-
герей.

Подготовила
Мария СЕРГЕЕВА

2024�Социальная
�хроника

В ПОВЕСТКЕ ГОСДУМЫ – ЗАБОТА О ДЕТЯХ
�Такое� предложение� внес� депутат� Ни-
колай� Коломейцев,� первый� замруко-
водителя� фракции� КПРФ� в� Госдуме.�
Так�он�оценивал�ситуацию,�сложившу-
юся�с�детским�летним�отдыхом�в�капи-
талистической�РФ.��

– С 2018 года указом президента у нас 
было объявлено «Десятилетие детства». К 
сожалению, детей в стране становится все 
меньше, минус 650 тысяч, да и население 
в целом убывает… С детским летним от-
дыхом – тоже все хуже. Сказано, что ответ-
ственность за это несут 12 ведомств, но по-
лучается, как в русской поговорке: у семи 
нянек дитя без глаза. 

Ответственность несут также руководи-
тели регионов, муниципалитетов. Но вы 
(«Единая Россия») 184-м законом переда-
ли 200 полномочий субъектам, а субъекты 
– организованно передали их муниципали-
тетам. При этом 85 процентов субъектов и 
муниципальных образований – дотацион-
ные. Только 15 субъектов РФ в 2023 году 
были на казначейском исполнении, две 
трети – на дотации.

Бюджетная необеспеченность является 
главным ограничителем для любого регио-
нального руководителя. У нас есть и те, кто 
в шоколаде, и те, кто вынужден прибегать к 
нецелевому использованию средств.  

Вот здесь нет главного ведомства – Ми-
нистерства финансов. Вопрос к нему: кто 
отвечает за бюджетную обеспеченность 
регионов, а заодно и за финансовую под-
держку летнего отдыха? 

Приняли решение на Совете Думы, дали 
52 поручения. Но обратите внимание, 12 – 
выполнено, 22 – в стадии непонятного ре-
шения, остальные… Нет денег. В этом про-
блема.  

Другая базовая проблема – отсутствие 
нормальной статистики. У нас еще Ореш-
кин перевел ее в ведомственное управле-
ние. Теперь у каждого министра своя ста-
тистика, у всех все хорошо. А как на самом 
деле – не подсчитаешь. 

В советское время все было проще. У 
каждого предприятия, среднего и крупно-
го, было от 1 до 10, и до 20 баз отдыха, в 
том числе утепленных. На левом берегу 

Дона была пионерская республика, теперь 
– шалманы и брошенные площади.  

Приезжайте в Таганрог. Там благодаря 
пионерским лагерям таганрогских заводов 
удалось беженцев устроить, люди там и зи-
мой живут. Так было в любом городе, пони-
маете?

Теперь уничтожили сотни тысяч пионер-
ских лагерей, они все строились и содер-
жались предприятиями. Олег Викторович 
Морозов приводил, как пример, 1982 год. 
В 1982 году в СССР за летний отдых детей 
отвечали профсоюз вместе с предприятия-
ми, партия и правительство в лице испол-
кома. Ежегодно в апреле принималась ком-
плексная программа летнего отдыха детей. 
Говорю об этом как бывший руководитель. 
И почти все школьники за время летних ка-
никул успевали отдохнуть, бывало, что не 
одну смену.   

Не понимаю Роспотребнадзор, наш кон-

трольный орган. В СССР самый страшный 
«зверь» для пионерского лагеря, школы 
была санэпидемстанция. Жестко контро-
лировалось качество продуктов. Сейчас 
контроль ограничен... Приняли «гильоти-
ну», возникла рискоориентированная си-
стема, а должна быть планово-предупре-
дительная, тогда не будет массовых отрав-
лений детей. 

Что значит «планово-предупредитель-
ная»? Это когда проверили, если предпи-
сание не выполнил, сначала штраф, а во 
второй раз проверили, и опять требования 
не выполнил – иди в тюрьму. Все было пре-
дельно понятно… 

Сейчас бюджет рассматривается. Если 
мы не увеличим финансирование детского 
отдыха, если будем всего на три с полови-
ной процента финансировать систему об-
разования, как же тут зарплату повышать 
педагогам, тем же вожатым? 

Приведу конкретный пример, как надо 
сделать. Помните, в 2014 году в Ялте Ген-
надий Андреевич предложил Владими-
ру Владимировичу восстановить «Артек», 
как лучший пионерский лагерь Земли? Что 
сделал президент? Он пригласил госкор-
порации, нефтяные компании и каждому 
поручил по одному лагерю отстроить. Те-
перь там вместо 36 – 42 тысячи школьни-
ков отдыхают, и это действительно лучшее 
место в мире.

Таким же образом надо и сейчас сделать. 
Смотрите, прибыль банков – 3,6 триллиона 
в год. Никто их не ограничивает, 19 процен-
тов ключевая ставка.

Один процент ключевой ставки, экспер-
ты посчитали, это 110 миллиардов допол-
нительных расходов в бюджет на выполне-
ние своих обязательств. Для кого? Для бан-
ков? Мы как на священную корову смотрим 
на банковскую систему. Да это же приклад-
ная система, которая должна работать на 
страну!

Давайте примем отдельный закон – за 
счет банковской сферы восстановить пол-
ноценный летний отдых детей. Давайте 
дополнительную строчку введем, как «Круг 
добра», и 5 процентов прибыли банков от-
дадим на строку «Летний отдых детей». 
Вот такое решение я нашел. 

Н. КОЛОМЕЙЦЕВ 
предлагает:

5%
банковской 
прибыли –  

здоровью детей

Севастополь. Дети во время мастер-класса на территории детского центра «Корсунь» (филиал МДЦ «Артек»).  
	 Сергей	Мальгавко/ТАСС

Фото:	kprf.ru

ПРОРАСТАЮТ РАССТРЕЛЯННЫЕ 
ИДЕИ НАРОДОВЛАСТИЯ

Выступление депутата С.П. Обухова в Госдуме 
с заявлением от имени фракции КПРФ

– Уважаемые коллеги, в эти 
дни КПРФ и народно-патри-
отические силы по всей стра-
не организовывают серию па-
мятных мероприятий, посвя-
щенных трагическим событи-
ям сентября-октября 1993 года. 
В условиях СВО и гибридной 
войны Запада против русского 
мира очень важно извлечь по-
литические уроки из тех собы-
тий, и в том числе из спровоци-
рованной коллективным Запа-
дом гражданской войны в цен-
тре столицы. 

Напомню, более 30 лет назад, 
в канун ельцинского указа 1400 
«О роспуске съезда народных 
депутатов», измученная гайда-
ровской шокотерапией страна 
корчилась в муках, а внутрипо-
литическая кампания господи-
на Ельцина всё более и более 
оценивала свое положение как 
угрожающее. 

Конституционный суд в эти 
дни, 31 год назад, во главе с 
Зорькиным в начале сентября 
подошел вплотную к рассмо-
трению неконституционно-
сти Беловежских соглашений. 
На 17 ноября намечался съезд 
народных депутатов, который 
должен был решить вопрос о 
новой конституции, и варианту 
Ельцина с приоритетом инте-
ресов глобалистов явно ничего 
не светило на этом съезде. Вер-
ховный Совет приступил к раз-
бирательству махинаций при 
продвижении указа Ельцина о 
приватизации и пресловутых 
ваучерах. В общем, ситуация 
складывалась очень неприятно 
для Ельцина, яростно сдавав-
шего суверенитет страны кол-
лективному Западу, она стано-
вилась всё более угрожающей.

Напомню, недавно рассекре-
ченные в США архивные за-
писи разговора тех дней пре-
зидента Клинтона и Ельцина. 
Цитирую. 

Ельцин: «Билл, Верховный 
Совет полностью вышел из-под 
контроля, он больше не под-
держивает реформы, и вообще 
они там стали коммунистами. Я 
решил его разогнать». 

Клинтон: «Армия и спец-
службы на твоей стороне?»

Ельцин: «Да». 
Клинтон: «Ну хорошо, на не-

деле сенат выделит вам еще 2 
с половиной миллиарда долла-
ров».

К сожалению, этот рассекре-
ченный документ до сих пор 
не получил должной оценки в 
Российской Федерации.

В годовщину тех трагиче-
ских событий хочется напом-
нить, что фракция КПРФ неод-
нократно поднимала и другие 
острые вопросы, связанные с 
этими событиями. Прежде все-
го общественность и экспертов 
продолжают будоражить раз-
личные свидетельства о зна-
чительном превышении офи-
циальных данных количества 
граждан, убитых и пострадав-
ших при вооруженном штур-
ме парламента, Дома Советов 
и телецентра. До сих пор нет 
оценки заявлению замглавко-
ма ВДВ генерала Сорокина, 
который утверждал, что на его 
глазах с крыши американско-
го посольства стреляли по де-
сантникам. Также не оценено 
заявление народного депута-
та Иона Андронова, который в 
ходе штурма Белого дома узнал 
среди бойцов «Альфы» одного 
из переодетых в форму сотруд-
ников посольства США. До 
сих пор никакие юридические 
оценки не сделаны по выводам 
думских комиссий и рабочих 
групп, что из оружия, которое 
было у защитников Дома Сове-
тов, ни один гражданин не был 
убит. Не оформлен юридиче-
ский вывод о том, что никако-
го штурма телецентра «Остан-

кино» митингующими сторон-
никами Верховного Совета не 
было. Неясно до сих пор, что 
произошло и кто спровоциро-
вал кровопролитие в Москве в 
треугольнике зданий Дом Сове-
тов – посольство США – мэрия 
(бывший СЭВ) уже после того, 
как 3 октября Ельцин дал со-
гласие на обсуждение варианта 
об одновременных досрочных 
выборах, что означало приня-
тие мирного плана Зорькина. 

Итак, еще раз напомню, за 2 с 
половиной миллиарда долларов 
Ельцину от Клинтона Россия 
в октябре 1993 года лишилась 
не только законного парламен-
та, но и, как следствие, эконо-
мического, информационного, 
технологического, политиче-
ского суверенитета, который 
парламент не раз не позволял 
растранжиривать. И вот рас-
стрелянные ценности, идеи на-
родовластия всё равно пророс-
ли в новом парламенте в Думе. 

Напомню, что как ни проти-
вился Ельцин, ни угрожал рас-
пустить Думу и запретить снова 
КПРФ, Госдума в 1996 году де-
нонсировала Беловежские со-
глашения. Как следствие, был 
принят «закон Лукьянова», по 
которому мы сегодня приняли 
в состав Российской Федера-
ции шесть новых субъектов: от 
Крыма и Севастополя до обла-
стей Донбасса и Новороссии. 

После ельцинского «боже, 
храни Америку», проклятий 
в адрес отцов-победителей и 
призывов бороться с «крас-
но-коричневыми» восторже-
ствовала линия КПРФ на вос-
становление исторической 
правды о победе в Великой От-
ечественной войне. Реабилити-
ровано Знамя Победы, которое 
стало символом государства, 
и сегодня оно воюет на пере-
довых рубежах в Новороссии. 
Оно не только присутствует в 
128 конвоях КПРФ, отправлен-
ных в Новороссию, но и водру-
жается нашими бойцами на 
освобожденных территориях. 

После чубайсовского прива-
тизационного шабаша продол-
жается продвижение идей стра-
тегического планирования. Их 
удалось оформить в законопро-
ект. Пошла точечная политика 
национализации, а народные 
предприятия, поддерживаемые 
КПРФ, всё зримее становятся 
примером образа будущего, за 
которое есть смысл сражать-
ся. Нам об этом прямо говорят 
бойцы из зоны СВО. 

Город социалистического бу-
дущего в подмосковном Совхо-
зе имени Ленина Грудинина с 
лучшей в Европе школой, луч-
шей системой социальной за-
щиты, с передовыми технологи-
ями производства, где каждая 
вторая семья многодетная. Это 
плод нового... перспектива но-
вого социально-экономическо-
го курса и бюджета развития, 
на котором настаивает КПРФ. 

Напомню, что именно депу-
таты КПРФ в Госдуме в 90-е 
годы заложили фундамент для 
реализации политики традици-
онных ценностей, отстояв наш 
духовный суверенитет, когда 
западные проповедники запо-
лонили все российские СМИ. 
Если бы не массовый протест 
КПРФ, то натовские базы под-
скока и полигоны уже бы дей-
ствовали в Ульяновске и на 
Новгородчине. А сохранение 
благодаря активным действиям 
КПРФ от ельцинского погро-
ма наших атомных городов и 
ракетно-ядерного потенциала 
зачтется нашей партии на лю-
бом суде истории. 

Я почему напоминаю об этих 
фактах? Чтобы показать, что не 
напрасны были жертвы и борь-
ба защитников советской Кон-
ституции и советского парла-

ментаризма в 1993 году. Мно-
гое удалось отстоять и развить, 
и все эти 30 лет после трагиче-
ских событий 1993 года. 

Но многое в политической 
практике партии власти оста-
ется нетерпимым, особенно в 
условиях гибридной войны ко-
алиции, состоящей из 50 стран, 
которые воюют против России. 
Об этом прямо сказано в заяв-
лении президиума ЦК КПРФ: 
честная избирательная система 
– гарантия безопасности и об-
щественного прогресса.

Особо подчеркну вывод. За-
частую внешние вызовы слу-
жат для правящей партии не 
поводом к конструктивно-
му диалогу, а прикрытием для 
оправдания махинаций. И со-
всем уж непотребство, когда в 
Москве власти пытались отка-
зать гражданам голосовать бу-
мажными бюллетенями. 

В заявлении президиума ЦК 
дана такая жесткая оценка: на-
вязывая электронное голосова-
ние, власти подменяют публич-
ное исполнение гражданского 
долга непрозрачными манипу-
ляциями. 

По поводу выборного адми-
нистративного лома продолжа-
ется информационная война 
против партии, против «крас-
ных губернаторов». Раньше ду-
шили Левченко и Коновалова, 
теперь взялись за Клычкова, а 
также многих руководителей, 
депутатов и активистов. Мало 
того, что сняли и не допусти-
ли до выборов каждого канди-
дата КПРФ... пятого кандидата 
КПРФ в ходе губернаторской 
кампании, на муниципальных 
выборах не допустили 500 кан-
дидатов КПРФ, так еще воз-
буждаются административные 
дела по надуманным предлогам, 
например, в отношении Влади-
мира Гудомарова в Оренбурге.

В Приморье удалось восста-
новить справедливость и до-
биться отмены приговора в 3 
с половиной года колонии ак-
тивисту КПРФ Максиму Чи-
хунову, вдумайтесь, активист 
КПРФ получил реальный срок 
и просидел в СИЗО за перфор-
мансы в отношении доски по-
собнику фашистов, временно-
му диктатору Приморья Дите-
рихсу, сбежавшему потом с ок-
купантами. 

А вот в отношении депутата 
Заксобрания Приморья, лиде-
ра коммунистов Владивостока 
Артема Самсонова продолжа-
ется вопиющая несправедли-
вость. Суды просто не желают 
рассматривать его алиби. 

Впервые в российской судеб-
ной практике в суд подано за-
явление о признании гражда-
нина пострадавшим от полити-
ческого преследования. 

Напомню, КПРФ занимает 
твердую и последовательную 
позицию в борьбе с неонациз-
мом. 

Тысячи коммунистов и ком-
сомольцев сражаются в рядах 
Вооруженных сил с бандеров-
цами. Около сотни активистов, 
включая регулярных депута-
тов, погибли, отдали жизни за 
нашу победу, сотни ранены. 
КПРФ сегодня – сражающая-
ся партия. 

На этом фоне всевозможные 
попытки административного 
нажима, правового произвола в 
отношении наших активистов, 
фабрикации, распространение 
всевозможных измышлений 
вместо открытой дискуссии, 
честной конкуренции воспри-
нимаются патриотической об-
щественностью как недостой-
ная попытка сведения полити-
ческих счетов. 

Хочется надеяться, что пе-
чальный опыт разрушителя 
Ельцина послужит уроком. 

Спасибо за внимание. 

Пусть их лето станет красным
Отдыхом	 в	 детских	 лагерях	
было	охвачено	28%	школьников,	
но	90%	из	них	оставались	в	горо-
дах.	В	РФ	39	055	детских	лаге-
рей,	но	только	2677	–	стационар-
ные	загородные	детские	оздоро-
вительные	и	палаточные	лагеря,	
а	32	283,	то	есть	82,7%,	–	лагеря	
дневного	 пребывания	 при	 шко-
лах.	 В	 них	 и	 «отдыхали»	 боль-
шинство	 детей,	 не	 выезжая	 за	
пределы	пыльных	городов	и	по-
селков.	

Такие	данные	приводили	дум-
ский	спикер	Вячеслав	Володин,	
депутаты,	 министры	 на	 состо-
явшемся	 в	 Госдуме	 правитель-
ственном	часе,	посвященном	ор-
ганизации	 отдыха	 и	 оздоровле-
ния	детей	минувшим	летом.

«В	целом	за	последние	13	лет	
общее	 количество	 детских	 ла-
герей	 снизилось	 на	 четверть	 –	
с	52	024	в	2011	году	до	39	055	в	
2024.	И	стоимость	отдыха	силь-
но	 вздорожала.	 Средняя	 цена	
путевки	в	Московской	и	Ленин-
градской	 областях	 составляла	
80	тысяч	рублей	за	две	недели»,	
–	констатировал	Володин.

В целом по стране цена дет-
ского отдыха в загородных ла-
герях была высокой, от 45 тысяч 
до 90 тысяч рублей. Для боль-
шинства детей, прежде всего из 
многодетных семей, поездка в 
загородную здравницу была не-
доступной.

«До 12 органов власти регу-
лируют эту сферу, – уточнил, 
выйдя к трибуне председатель 
думского комитета по контро-
лю единоросс Олег Морозов, – 
плюс 10 федеральных законов и 
около 500 нормативных актов». 

Но уровень и качество отдыха 
падают. Хотя, «соцопросы пока-
зывают, что поездки в летние ла-
геря у юных респондентов – на 
первом месте среди всех иных 
видов отдыха. Запрос на летний 
отдых у детей высок», «следу-
ет продолжить поиск решений 
по возведению как стационар-
ных лагерей, так и некапиталь-
ных конструкций… За послед-
нее время в 31 регионе постро-
ено 89 жилых корпусов на 4 с 
половиной тысячи мест. Но это 
только самое начало большо-
го пути. …У нас лагеря отдыха 
всех форм собственности. Зача-

стую в лагерях муниципально-
го уровня элементарно не хва-
тает средств для содержания их 
в нормальных условиях, обеспе-
чивать комфортный детский от-
дых. …А еще нужно достойно 
оплачивать труд воспитателей, 
вожатых, нужна единая система 
воспитания в учреждениях оз-
доровления и отдыха школьни-
ков, обучения и подготовки во-
жатых», подчеркивал Морозов.

Далее единоросс привлек вни-
мание депутатов к солидному 
советскому изданию «О методах 
работы вожатых», выпущенному 
в 1982 году на 300 страницах ти-
ражом 100 тысяч экземпляров.

Он поднял книгу над головой 
и провозгласил: «Это настоящая 
настольная книга вожатого, от-
крываешь и понимаешь, как ты 
должен работать. В советское 
время каждый вожатый получал 
ее… Думаю, что Минпрос дол-
жен сегодня создать такие ме-
тодические рекомендации, что-
бы каждый вожатый мог бы ими 
пользоваться. 

«Мы в прошлом году изда-
ли «Книгу вожатых», современ-
ную, с учетом опыта федераль-
ных центров «Орленка», «Ар-
тека», «Океана», – откликнул-
ся министр Кравцов. – Сейчас 
в РФ трудится почти 88 тысяч 
вожатых, это студенты педаго-
гических вузов и педколледжей, 
педагоги и другие специалисты, 
освоившие вожатский модуль».

И тем не менее, в летних лаге-
рях, «особенно в частных, идео-
логия детского отдыха имеет со-
мнительные акценты, – сокру-
шался Морозов, – развлечения в 
духе Майнкрафт или Гарри Пот-
тера… Вряд ли это тот содержа-
тельный контент, который отве-
чает нашим национальным ин-
тересам. На этом фоне следует 
активнее стимулировать разви-
тие военно-патриотических 
смен и лагерей. Наша задача – 
помогать организаторам детско-
го отдыха». 

Министр Кравцов всё же 
больше говорил о финансирова-
нии детского отдыха. «В минув-
шее лето на оздоровительную 
кампанию и развитие инфра-
структуры отдыха детей было 
потрачено на 15 миллиардов ру-
блей больше. Но этого недоста-

точно, средств требуется гораз-
до больше… Наращивать фи-
нансирование нужно не только 
за счет регионов, но и за счет 
бизнеса…»

Однако российский бизнес ув-
лечен доходными отраслями. А 
с детских лагерей отдыха ника-
кого навара. Это важно для госу-
дарства, так пусть оно и заботит-
ся, рассуждают «эффективные» 
предприниматели.

Так и остается нехватка ста-
ционарных лагерей, отсутствие 
единых программ воспитания, 
нелегальный сектор частных ла-
герей, ветхая инфраструктура 
детских лагерей, отсутствие еди-
ного закона о детском отдыхе. 

Министр здравоохранения 
Мурашко рассказал, что в 2024 
году первичная медико-сани-
тарная неотложная помощь де-
тям во время летнего отдыха по-
надобилась 31 тысяче 458 детям, 
«это всего 0,5 процента от числа 
отдохнувших.  Госпитализиро-
вано было чуть больше 1 тыся-
чи детей, травмы получили 243 
ребенка. Преобладали ссадины, 
достаточно было амбулаторной 
помощи, стационарная приме-
нялась при переломах, ушибах 
конечностей, закрытых череп-
но-мозговых травмах, сотрясе-
ниях головного мозга».

В летнюю оздоровительную 
кампанию 2024 года, сообщил 
Мурашко, заболевших детей в 
лагерях было на 20 процентов 
меньше, чем в 2023 году. «Это 
хорошая динамика по безопас-
ности отдыхающих детей», кон-
статировал министр.

Но скандалы, связанные с от-
равлениями детей некачествен-
ными продуктами, не раз сотря-
сали идиллию летнего детско-
го отдыха. Поэтому коммунист 
Нина Останина, глава думско-
го комитета по защите материн-
ства, отцовства и детства не со-
гласилась с теми, кто считает, 
что отравлений в этом году было 
немного. Но от некачественной 
еды пострадали сотни детей, у 
них был испорчен отдых, по-
дорвано здоровье. Она потре-
бовала ужесточить требования 
к поставщикам продуктов, к от-
ветственным за санитарное со-
стояние кухонь, столовых в лаге-
рях отдыха. 

Останина выступила за то, 
чтобы исключить статическое 
лукавство, не считать «отдох-
нувшими» детей, которые хо-
дили летом в школы, временно 
превращенные в лагеря. «Нет, 
это «камеры хранения», где дети 
остаются под присмотром, пока 
родители на работе, но это шко-
ла, а не лагерь отдыха на при-
роде, где можно купаться и за-
горать, наслаждаться лесом…». 
Нина Александровна поддер-
жала предложения о разработ-
ке большого федерального зако-
на об организации в РФ летне-
го детском отдыха подростков, 
включая программы воспита-
ния, оздоровления, интеллекту-
ального, нравственного обога-
щения школьников.

Тезисы Останиной о развитии 
отдыха детей дополнил комму-
нист Николай Коломейцев.

У КПРФ много предложе-
ний. КПРФ оперирует тем ко-
лоссальным опытом проведения 
летних оздоровительных кампа-
ний в советское время. Живые 
наработки, проверенные 70-ле-
тием социалистического пути, 
по которому шел СССР, и кото-
рый варварски разрушили ры-
ночники.

Когда Морозов демонстриро-
вал советскую книгу для вожа-
тых, несколько страниц яркого 
фолианта распахнулись и мель-
кнули фотографии красногал-
стучных пионеров, – радостные, 
уверенные в завтрашнем дне, 
убежденные в правоте социали-
стического народовластия, ре-
бята шли в будущее. А что такое 
«движение первых»? Невнятно 
и непонятно…

Как тот же летний отдых, ко-
торый угасает, как вся социаль-
ная сфера в России. Капитализм 
никого не собирается защищать. 
Он зациклен на деньгах и по-
требительстве и не выдержива-
ет конкуренции с социалистиче-
ским наследием, что в социаль-
ной сфере, что в производствен-
ной, что в нравственной, что в 
воспитательной. Капитализм 
обречен. На это указывает бук-
сующий и сжимающийся, как 
шагреневая кожа, летний отдых 
детей в России. 

Галина ПЛАТОВА

В�память�о�трагических�днях�Октября�1993�г.
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В ходе агрессии против СССР 
А. Гитлер ставил одной из главных за-
дач захват и уничтожение столицы на-
шей Родины Москвы. Прошло 83 года 
с того времени, когда фашисты нача-
ли (30.9.41 г.) мощное наступление на 
Москву. Гитлер хвастливо говорил: 
«Мы уничтожим Россию, чтобы она 
больше никогда не смогла под няться». 
Фашисты и их сателлиты (Венгрия, Ру-
мыния, Финляндия и др.) предусма-
тривали в генеральном плане «Ост» 
уничтожить миллионы советских лю-
дей, прежде всего евреев, цыган, ком-
мунистов, комиссаров; поработить 
оставшееся население, ликвидировать 
славян, прежде всего русских, укра-
инцев, белорусов; уничтожить интел-
лигенцию, культуру, искусственно со-
кратить рождаемость. Экономические 
цели сводились к захвату огромных на-
циональных богатств и природных ре-
сурсов. Фюрер утверждал: «Нашей це-
лью должно быть завоевание всех об-
ластей, имеющих для нас особый воен-
но-экономический интерес». 

Со стороны СССР война начала но-
сила справедливый, освободительный 
характер. Решался вопрос о жизни и 
смерти нашего Отечества, – быть на-
родам Советского Союза свободными 
или впасть в порабощение. Среди мно-
гих малых и больших сражений Вели-
кой Отечественной войны основной 
была битва за нашу столицу. Чем даль-
ше время отделяет нас от той поры, 
тем яснее видно, на каком краю пропа-
сти оказались народы нашей Родины 
и всего мира, и какую поистине вели-
кую победу над фашистской Германи-
ей одержал советский народ. 

Развязанная фашистами война была 
самым крупным военным столкнове-
нием сил добра и справедливости с 
ударными полчищами империализма. 
Для советского народа война оказа-
лась Великой Отечественной, ибо ве-
лась за свободу и независимость Роди-
ны, за социализм. Германский фашизм 
ставил цель – уничтожить первое в 
мире государство рабочих и крестьян, 
истребить миллионы людей, порабо-
тить народы Советского Союза.  

Летом 1940 г. Гитлер собрал в сво-
ей резиденции Оберзальцберг выс-
ший генералитет и приказал готовить 
войну против СССР. Начальник гене-

рального штаба германской армии ге-
нерал-полковник Ф. Гальдер 31 июля 
1940 г. записал в своем дневнике: «Рос-
сия должна быть ликвидирована. Срок 
– весна 1941 г. Чем скорее мы разобьем 
Россию, тем лучше. Операция только 
тогда будет иметь смысл, если мы од-
ним ударом разгромим государство». 

Битва под Москвой продолжалась 
около семи месяцев – с 30 сентября 
1941 г. по 20 апреля 1941 г. В этой ги-
гантской битве непосредственно с обе-
их сторон участвовало более 3 млн че-
ловек, до 22 тыс. орудий и минометов, 
около 3 тыс. танков, более 2 тыс. само-
летов. Операцию по захвату столицы 
фашисты назвали «Тайфун». Агрессор 
считал, что, не знавшие поражений не-
мецкие войска, подобно урагану, во-
рвутся в Москву, сотрут ее с лица зем-
ли, – уничтожат главное препятствие 
на пути к мировому господству, ибо с 
падением нашей столицы падет Совет-
ский Союз. 

Адольф Гитлер хвастливо заявлял, 
что уничтожит славян и Россию, со-
трет с лица земли Москву и Ленинград: 
«Славяне созданы, чтобы работать на 
немцев. Наша цель – поселить в местах 
их проживания 100 млн немцев. Вокруг 
городов будет пояс из красивых дере-
вень, по ту сторону будет другой мир. 
Там пусть живут русские. Мы возьмем 
лучшие их земли. В болотах пусть ко-
выряются славянские аборигены. Луч-
ше всего для нас, если бы они объяс-
нялись на пальцах. Никаких печатных 
изданий! Надо отучить их мыслить. 
От гра мотности русских только вред. 
В каждой деревне поставить столб с 
громкоговорителем, чтобы сообщать 
новости и развлекать. Да, развлекать 
и отвлекать от политических, науч-
ных и вообще каких-либо знаний. Пе-
редавать простую ритмичную музы-
ку. Она бодрит и повышает трудоспо-
собность». Примерно такой политики 
придерживается и нынешний Запад во 
главе с США.

За год до начала агрессии против 
СССР начальник германского штаба 
сухопутных сил Гальдер в своем днев-
нике (при обсуждении замысла плана 
«Барбаросса») записал (31 июля 1940 
г.): «Обсуждалось несколько вариан-
тов уничтожения жизненной силы Рос-
сии: первый удар на Киев; второй – на 

Прибалтийские государства в направ-
лении на Москву и соединение этих 
сил». Во всех планах Объединенного 
командования вермахта (ОКВ) взятию 
Москвы придавалось особое значение. 
Так, при разработке плана «Барбарос-
са» было подготовлено шесть вариан-
тов. Командование фашистских войск 
приоритетными считало два: первый 
план – предложенный подполковни-
ком Люсбергом (5-й вариант); второй 
план – разработанный офицерами ге-
нерального штаба сухопутных сил (6-й 
вариант). Как в пятом, так и в шестом 
вариантах предусматривалось нане-
сти удар тремя группами: на Ленин-
град, Москву и Киев. Но главный из 
них был удар на Москву. Так, в планах 
главнокомандующего сухопутными 
силами Браухича предлагались основ-
ные три цели: для группы армий «Юг»: 
охватывающий удар с флангов; опера-
тивное направление – Киев; оператив-
ное направление для захвата Москвы, 
цель – разгром советских войск на За-
падной Украине, захват плацдарма за 
Днепром у Киева. Для группы армий 
«Центр»: наступление в оперативном 
направлении на Москву; разгром со-
ветских войск в Белоруссии, захват 
Смоленска и наступление всеми си-
лами на Москву с целью ее захвата и 
уничтожения. Для группы армий «Се-
вер»: удар на Ленинград, разгром со-
ветских войск в Прибалтике, захват 
Новгорода и Ленинграда. Браухич на-
меревался взять Москву в ходе перво-
го удара. 

Гитлер поддерживал эту идею, но 
ставил цель выполнить операции в два 
этапа: после разгрома наших войск в 
Прибалтике и районе Ленинграда. По-
этому нет сомнения, что гитлеровцы, 
разработав план «Барбаросса» (ди-
ректива №21, подписанная 18 декабря 
1940 г.), стремились захватить столицу. 
По первоначальному замыслу группа 
армий «Центр» должна была выйти в 
район Смоленска, повернуть на север, 
чтобы совместно с группой армий «Се-
вер» ликвидировать войска Красной 
армии в Прибалтике, взять Ленинград, 
а затем объединенными силами устре-
миться на Москву.  

Фашистов активно поддерживали 
финны. Их армия блокировала Ленин-
град с севера, захватила Петрозаводск, 
другие города и населенные пункты. 

С 1941 по 1944 г. на советско-фин-
ляндском фронте погибло с нашей сто-
роны около 90 тыс. человек и пример-
но 180 тыс. было ранено. В директиве 
№21 указывалось, что военные дей-
ствия разделяются на северную и юж-
ную части. Южная группа имеет за-
дачу наступать сильными танковыми 
и моторизованными соединениями из 
района Варшавы и севернее ее и раз-
дробить силы Красной армии в Бело-
руссии. Главной задачей плана «Барба-
росса» было: «разгромить русских как 
народ, разобщить их, превратить их в 
примитивных расово неполноценных 
тупых людей, управление которыми не 
доставит хлопот».  

Стояли насмерть  
в битве за Москву

В.А. ПОПОВИЧ, президент МОВ «Мир океанам»,  
профессор, член Союза писателей России
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Это станет абзацем еще не написанных книг.
Ты, родившийся позже, не слышавший смертного стона,
Все прочтешь и изучишь, грядущих времен ученик,
И получишь отметку, как некогда мы за Гапона

И убитых людей, и «бездарные действа царя», –
Слишком бойко твердили, не ведая грозного смысла.
Но прогневался Бог, и кровавая тень октября
За беспамятство наше опять над Россией нависла.

Что ты сможешь понять, не вдыхавший клубящийся дым
Этой страшной беды, когда бойню назвали «победой»?!
Нет, не надо в учебник, как лупят свои по своим, –
Непомерно высокая плата для школьных ответов!

И абзаца не нужно! Из грубой нелепицы слов
Пусть запомнятся лишь имена убиенных мальчишек:
Дима Обух и Костя Калинин, и Юра Песков...
Сколько их! Не забудь ни одно, чтоб Господь вас услышал.

Кто остался в живых, нацарапал углем «отомстим»
У Горбатого моста, где памятник, на пьедестале.
Мы из этих, которые пеплом чуть было не стали,
И поэтому ненависть нашу нестрого суди...

Твой несложен урок – не придется зубрить наизусть.
В книге только пять строчек (для памяти хватит и песни):
Не пойдешь в палачи – не окрасится Красная Пресня
Цветом крови. Не будешь предателем, выстоит Русь!

Из цикла стихов Екатерины Польгуевой  
мы выбрали это, написанное год спустя

месяца пустоты. Газеты (те, что можно 
читать) не выходят, радио и телевизор я 
не включаю сама. В один из дней конца 
октября рассказываю малышам-млад-
шеклассникам, почему меняются време-
на года и время суток. Вечер, за окном 
коричневые сумерки, коричневые усох-
шие листья. Один из мальчиков спра-
шивает: «А что будет, если Земля оста-
новится? Ну, не станет вращаться ни 
вокруг Солнца, ни вокруг своей оси?» 
«В таком случае навсегда останется ве-
чер конца октября 1993-го. Понимаете, 
не будет ни ночи, ни следующего утра. 
Ни зимы, ни весны, ни лета. Всегда вот 
так». И вдруг я понимаю, что так оно и 
есть. Земля остановилась. Время тоже. 
Смотрим в унылую заоконную коричне-
визну. Ребята зябко передергивают пле-
чами: «Б-р-р, не хочется, чтобы всегда 
так, пусть лучше вертится».

И потихоньку она начинает вер-
теться. Выходят «Советская Россия», 
«Правда», «День» под чужими логоти-
пами. И панихида на сороковой день... 
Я, неверующая, иду туда. Впервые иду 
к Белому дому за все долгие сорок дней 
нежизни. На «Баррикадной» глаза вы-
лавливают в толпе своих. Вот старик с 
единственной гвоздичкой в руке, вот 
подросток лет шестнадцати со скручен-
ной в трубочку «Правдой». Вот группа 
молчаливых молодых мужчин... Уже в 
январе 1994-го, после трех месяцев пе-
рерыва, я написала в своем дневнике: 
«Возвращаюсь. Возвращаюсь. Возвра-
щаюсь ли? Скорее начинаю заново, ибо 
прежняя моя жизнь закончилась 3 октя-
бря 1993-го. После этого были стихи... И 
больше ни-че-го». А стихи действитель-
но были. Много. Будто пыталась дока-
зать самой себе, что жива, и зафиксиро-
вать свою прошлую, ушедшую жизнь, 
чтобы не исчезла совсем.

Трудно писать о том Октябре и не 
сбиться на патетику или сентименталь-
ность. Порой и сбивалась, даже когда 
возвращалась к теме много позже. Се-
годня можно было бы и изменить кое-
какие строки и слова. Но... нельзя. По-
тому что стихи тоже стали документом 
эпохи, как и сохраненные мной с тех 
времен газеты и листовки.

Эти «октябрьские» стихи за прошед-
шие десять лет в память о тех, чья зем-
ная жизнь закончилась 3–4 октября 1993 
года. Я не примазываюсь к их жертве и 
подвигу. Я понимаю, что они – там, а мы 
– здесь. И в этом всегда есть неизбежная 
вина выживших. Но по какому-то вну-
треннему праву я взяла себе погибших в 
братья. И тех, до кого «доросла» за эти 
десять лет, и своих тогдашних ровес-
ников, до которых теперь доросли мои 
знакомцы со Смоленки – Егор и Сереж-
ка. Надеюсь, что доросли, не сгинув ни 
в терактах, ни во второй чеченской, ни в 
бандитских разборках.

Господи, сколько же их еще будет, 
«навеки двадцатилетних»? И когда же 
остановится это кровавое колесо, пере-
малывающее жизни и судьбы? Кто его 
остановит? 

Материал опубликован  
в №110 (12453) от 02.10.2003 г.
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ся, Ян Минсюань, Жу Юйли и Чжао Шо-
ушань из Шэньси, Ма Хунбинь, Гунтан 
Ринпоче из Ганьсу.

Си Чжунсюнь в любом месте и в любое 
время готов был прийти на помощь тому, 
кто столкнулся с трудностями. Бывший 
председатель ВСНП Синьцзян-Уйгур-
ского автономного района Махинур Ка-
сим, вдова уйгурского национального 
лидера Ахметжана Касыми, вспоминает: 
«Си и его жена Ци Синь всегда заботи-
лись обо мне, всякий раз, когда я при-
езжала в Пекин, тепло принимали меня. 
Однажды мне надо было издать альбом 
с иллюстрациями «Дети Синьцзяна», но 
в это время выдалось три тяжелых года, 
и я не могла найти для печати мелован-
ную бумагу. Я поехала в Пекин и расска-
зала о своем затруднении Си Чжунсюню. 
Он тогда был вице-премьером, я даже 
не ожидала, что он сам возьмется за это 
дело и так быстро решит проблему».

В 1980-х годах во время съемок сери-
ала «Капля в море» соответствующие ор-
ганы получали много возмущенных пи-
сем, протестующих против съемок та-
кой «порнографии» с натуралистичным 
изображением человеческих отноше-
ний. Знаменитый художник Лю Хайсу 
написал Си Чжунсюню письмо и отпра-
вил людей передать ему сценарий. Все-
го через три дня Си ответил каллиграфи-
ческой надписью: «Капля в безбрежном 
море – целая прекрасная жизнь». После 
чего успешно приступили к съемкам. По 
воспоминаниям Янь Минфу, когда Лю 
Хайсу впоследствии решил перебраться 
на постоянное жительство в Гонконг, за 
него снова хлопотал Си Чжунсюнь, толь-
ко благодаря его заботам вопрос был ре-
шен положительно.

Си Чжунсюнь особенно заботился о 
поддержании прежних связей с Демо-
кратической партией и устанавливал но-
вые, уделяя внимание воспитанию моло-
дых кадровых работников. Например, в 
свое время по вопросу распределения 
Чжан Ичуня, сына Чжан Чжичжуна, он 
лично беседовал с ответственными лица-
ми из Рабочего отдела Единого фронта. 
По его мнению, «распределить нужно в 
подходящее место – либо в Революцион-
ный комитет Гоминьдана, либо в Пекин. 
Наверное, если он останется в Пекине, 
будет больше пользы». Также он лично 
порекомендовал Го Суин, супругу Чэн 
Яньцю, и Мэй Шаоу, сына Мэй Ланьфа-
на, в члены НПКСК.

Важнейшим вопросом в работе Едино-
го революционного фронта была работа 
с китайцами в Гонконге, Макао и Тайва-
не, с соотечественниками, эмигрировав-
шими за границу, а также идея скорей-
шего объединения страны. Это те вопро-
сы, которые Си Чжунсюнь постоянно об-
думывал и изучал.

Во время визита Си Чжунсюня в стра-
ны Северной Европы с мая по июнь 1981 
года председатель комитета по делам 
китайцев, проживающих за границей, 
при Исполнительном юане Тайваня Мао 

Суннянь проводил в Швеции «Собрание 
представителей китайцев-мигрантов, 
проживающих в Европе». Сначала по-
сольство никого не хотело туда отправ-
лять. Узнав об этом, Си Чжунсюнь до-
бродушно сказал: «Можно отправить не-
сколько человек!» И передал Мао Суння-
ню послание: «Все это наши внутренние 
дела, вы можете проводить какие угод-
но собрания, главное – не устраивайте 
здесь демонстрации с вашими сине-бе-
лыми флагами». И дал особое указание: 
«Если господин Мао Суннянь изъявит 
желание встретиться со мной, я буду рад 
с ним пообщаться».

Си Чжунсюнь непрестанно заботился 
об обеспечении работы и жизни тайвань-
ских соотечественников на материке. В 
апреле 1982 года в издании «Цинъюнь 
цинкуан» появилась статья «Тайваньский 
врач Чжоу Лан, преданно и беззаветно 
служивший родине, не получил долж-
ного доверия» о тайваньском специали-
сте по заболеваниям крови, работавшем 
в больнице района Хэси города Тянь-
цзиня, чья работа так и не нашла дове-
рия и поддержки. Прочитав эту статью, 
Си Чжунсюнь резюмировал: «Если такие 
соотечественники с Тайваня не находят 
здесь солидарности, как можно говорить 
о расширении работы с Тайванем? Не-
обходимо серьезно подойти к решению 
этой проблемы – она касается политиче-
ского курса в отношении Тайваня».

Днем 27 декабря 1983 года была 
устроена новогодняя встреча для китай-
цев, вернувшихся из Тайваня и из-за гра-
ницы в Китай на постоянное жительство. 
Во время беседы с бывшим майором ави-
ации Гоминьдана, проректором авиаци-
онного училища военно-воздушных сил 
Народной освободительной армии Ки-
тая Ли Давэем Си Чжунсюнь радостно 
заметил: «Ты сейчас работаешь в Шэнь-
си, а я ведь родом оттуда!» Ли Давэй ска-
зал: «Я учусь работая и работаю учась. А 
где нужно вмешаться – вмешиваюсь бес-
церемонно». Си Чжунсюнь с одобрением 
подхватил: «Все правильно делаешь!»

Си Чжунсюнь считал, что работой Еди-
ного фронта и работой с Тайванем долж-
ны заниматься все органы, а не только 
Рабочий отдел Единого фронта, но и ми-
нистерства внешней торговли, связи и 
иностранных дел. Успех возможен толь-
ко в том случае, если все будут действо-
вать сообща; нужно поднять и реализо-
вать активность во всех сферах.

Чэнь Цзяньчжун, один из представи-
телей правящей верхушки Гоминьдана, 
был земляком и однокашником Си Чжун-
сюня. В свое время он занимал на Тай-
ване такие должности, как вице-предсе-
датель Ассоциации содействия постро-
ению национального единства и член 
Центрального совещательного комитета 
Гоминьдана. В начале 1980-х годов он 
написал статью, в которой выступал за 
прекращение вражды между Тайванем 
и материковым Китаем. С согласия ЦК 
Коммунистической партии Си Чжунсюнь 

велел соответствующим ведомствам по-
мочь в организации визита Чэнь Цзянь-
чжуна на материк.

В середине октября 1990 года Си 
Чжунсюнь в сопровождении ответ-
ственных лиц из Рабочего отдела Еди-
ного фронта четыре раза виделся с Чэнь 
Цзяньчжуном и рассказал ему о рефор-
мах и развитии материка, о политиче-
ском курсе Коммунистической партии 
Китая в отношении Тайваня, а также вы-
разил надежду, что Чэнь Цзяньчжун 
сможет внести лепту в великое дело объ-
единения родины.

По рекомендации Си Чжунсюня Ген-
секретарь ЦК КПК Цзян Цзэминь встре-
тился с Чэнь Цзяньчжуном. Этот ви-
зит, в ходе которого произошла встре-
ча представителей руководства ЦК КПК 
и Гоминьдана, имел большое значение в 
истории взаимоотношений между Тайва-
нем и материковым Китаем.

В марте 1993 года Си Чжунсюнь по-
кинул руководящие должности, но по-
прежнему внимательно следил за пар-
тийными и государственными делами. 
Осенью 1999 года в возрасте 86 лет он 
присутствовал на праздничных меропри-
ятиях по случаю пятидесятой годовщины 
основания КНР, проходивших в Пекине.

Он смотрел праздничный военный па-
рад и массовые демонстрации с надврат-
ной башни Тяньаньмэнь.

Пятьдесят лет назад ни у Си Чжунсю-
ня, ни у Пэн Дэхуая, находившихся в то 
время на северо-западе страны, не было 
возможности присутствовать на церемо-
нии провозглашения Китайской Народ-
ной Республики. Теперь же, пятьдесят 
лет спустя, среди представителей стар-
шего поколения пролетарских револю-
ционеров, находившихся там же, на баш-
не ворот Тяньаньмэнь, Си Чжунсюнь был 
единственным, кто с момента основа-
ния государства одновременно занимал 
должности члена коллегии Центрально-
го народного правительства и члена кол-
легии Народно-революционного военно-
го совета КНР.

Вечером 1 октября Си Чжунсюнь вновь 
бодро взошел на башню ворот Тяньань-
мэнь, чтобы полюбоваться празднич-
ным фейерверком. Перед началом ве-
черних мероприятий руководители пар-
тии и правительства по очереди подни-
мались на башню поприветствовать его, 
крепко жали ему руки, обменивались с 
ним теплыми словами и радостно пози-
ровали перед камерами. С искренним и 
глубоким чувством он обратился к ним: 
«Мы должны всегда помнить о том, что 
народ – это и есть наша страна, а стра-
на – это и есть народ». И созерцая яркие 
и пестрые огни фейерверков, наблюдая 
за весельем народа, Си Чжунсюнь погру-
зился в воспоминания...

«Народ – это и есть страна, а страна – 
это и есть народ» – таково было напут-
ствие Си Чжунсюня, в котором отрази-
лись искренние чаяния целого поколения 
партийных деятелей КПК.

ПРИЛОЖЕНИЕ К ГАЗЕТЕ
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Леонид ИВАШОВ

НЕ ВСЕ ПРОДАЛИ ЧЕСТЬ...
Валентин ЧИКИН – Сергей РЕШУЛЬСКИЙ

ЕЛЬЦИНСКИЙ ПЕРЕВОРОТ
Екатерина ПОЛЬГУЕВА

НЕ БУДЕШЬ ПРЕДАТЕЛЕМ, 
ВЫСТОИТ РУСЬ!

В.А. ПОПОВИЧ

СТОЯЛИ НАСМЕРТЬ  
В БИТВЕ ЗА МОСКВУ

Октябрь 1993 года
Борис Кавашкин/ТАСС

До конца они будут
При бесчестии жить.
И от крови им руки
Никогда не отмыть!

Стр. 2
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Поэтесса Екатерина ПОЛЬГУЕВА 
была непосредственной участницей 
трагических событий «черного октя-
бря». Она рассказала об этом в своем 
письме, сопровождающем обширную 
подборку памятных стихов.

Тогда я была двадцатилетней и, види-
мо, потому наивной, прекраснодушной 
и бесстрашной. В двадцать лет кажет-
ся, что ничего плохого с тобой не слу-
чится, и даже в самых страшных собы-
тиях ищешь и находишь приключения. 
Разбирала недавно дневники и записи 
десятилетней давности, обрывочные и 
неполные – не до записей было. Стран-
но читать и вспоминать о тех временах, 
будто не со мной случилось. И все-таки 
со мной...

1 октября 1993-го. Познакомилась с 
Таней и Славиком. Пытаемся пробрать-
ся к Дому Советов через территорию 
красного кирпичного здания. Перелеза-
ем через забор, Славик напарывается на 
колючую проволоку – она подлая такая, 
в траве почти не заметна... Нам откры-
вает калитку некий хмырь и спрашива-
ет по-английски, кто мы и что здесь де-
лаем. Возмущенные «международным 
вмешательством во внутренние дела», 
мы не удостаиваем иностранца отве-
том. Потом прячемся в кустах от омо-
новского патруля. Славик шепчет: если 
спросят, что тут делаем, скажем, мы мо-
лодые, что хотим в кустах, то и делаем. 
Добираемся до самой мэрии, слушаем 
оглушительный ор эстрадных песен из 
милицейской машины... Потом нас об-
наруживают и выпирают из «запрет-
ной зоны», вежливо так, без мордобоя. 
Не то что несколько дней назад. Тог-
да было люто. Темнота, сентябрьский 
снег, строй солдат марширует мимо, все 
в касках, плащ-палатках, с автоматами. 
«Как в сорок первом»,– выдыхает с ужа-
сом и каким-то смертным восторгом по-
жилой мужчина...

После я узнаю, что красное кирпич-
ное здание – американское посольство, 
а машину с орущей музыкальной уста-
новкой защитники Белого дома называ-
ли «желтым геббельсом».

2 октября 1993-го. Смоленская пло-
щадь, уже после столкновений знаком-
люсь с двумя пацанами, Сережкой и 
Егором. Обоим по десять лет, учатся в 
пятом классе, живут неподалеку. Сереж-
ка просто прибежал посмотреть, ему все 
интересно. Он и к самому Белому дому 
вчера прошел, наврал милиционерам из 

оцепления, что живет в соседнем доме. 
У Егора есть свой взгляд на происходя-
щее. Он страстно и по-детски объясняет 
мне, что там, в Белом доме, «наше пра-
вительство, а Ельцин хочет всех аресто-
вать и убить». А потом пишет концом 
обугленной палки на доске «ОМОН, 
уходи». Уже не знаю, что делать с этими 
мальчишками, не бросишь же: мало ли 
что будет дальше, но тут прибегает вко-
нец испуганная бабушка одного из них 
и уводит обоих. Уходя, Сережка обора-
чивается и спрашивает: «Как вы дума-
ете, а в понедельник уроки не отменят? 
А то у нас диктант...» Ну, да, конечно, 
мальчики любят играть в войну и не лю-
бят писать диктанты. В понедельник, 4 
октября, война по Москве прогремит не 
игрушечная...

Но будет еще и воскресенье, 3 октя-
бря, солнечное, ясное и тихое поначалу. 
Я собираюсь на Октябрьскую площадь. 
«Может, не пойдешь?» – спрашивает 
мама. «Пойду», – я оборачиваюсь на из-
майловский лес. Очень синее небо, ян-
тарная, прозрачная березовая листва. Я 
еще не знаю, что это – прощание. Боль-
ше в той жизни «до» ничего хорошего 
не будет, только страшное.

По толпе стреляют из мэрии. Все кру-
гом падают, я стою, потому что не по-
нимаю, что стреляют. Выстрелы такие 
тихие – в кино намного громче, да и во-
обще не может этого быть, чтоб по сво-
им стреляли. «Дура, падай!» – кричит 
какой-то мужик. И тут приходит осоз-
нание происходящего вместе с диким, 
почти паническим ужасом. Мысли и 
ощущения еще путаются: жалко новые 
брюки и куртку, что-то выпадает из кар-
манов, асфальт царапает щеку, но по-
верх всего: «Господи, не хочу умирать, 
не хочу!» О, в ближайшие часы много 
чего произойдет: прорыв к Дому Сове-
тов, азарт борьбы, радость короткой по-
беды, катастрофа Останкина. Но преж-
ней жизни, где синее небо и золотой 
лес, где мальчишки больше всего боятся 
диктантов и где даже после двух недель 
стычек и избиений верилось, что свои 
не станут стрелять по своим, этой жиз-
ни уже не будет. Потому что уже стреля-
ли, и сколько еще раз будут стрелять! Не 
станет той жизни, а значит, и той меня.

Так для живых начнется новая жизнь, 
в которой еще долго будет бросать в 
дрожь от цифр 3-4, написанных через 
черточку, а стрельба и взрывы посте-
пенно станут обыденностью. А тогда 
для меня, выжившей, начались полтора 

Не будешь предателем, 
выстоит Русь!

Екатерина ПОЛЬГУЕВА
Только мы вышли, началась 

стрельба трассерами. Они прохо-
дили куда-то за здание. Стреляли 
по уходящим людям. В спину.

Да, было страшно, когда мы уви-
дели толпы квадратных молодчи-
ков в черных кожанках. Они были 
с дубинами. Но ребята из «Альфы» 
не допустили их к нам.

«Альфа» довела нас до жилых 
домов и ушла. На улице бесил-
ся пьяный ОМОН. Мы забежали 
в последний подъезд дома – Ага-
фонов, Еремина, Бабаев, еще не-
сколько человек. Сидели на лест-
нице. Просили жильцов пустить в 
квартиры женщин. Нам отказали. 
Так мы просидели в укрытии часа 
два, а потом терпение лопнуло, 
и вышли в темноту, держась по-
дальше от кустов, где орали омо-
новцы...

Когда мне говорят, что ты проси-
дел в Доме Советов от звонка до 
звонка, я отвечаю, что так говорят 
о тюрьме. Нет, тогда я находился в 
свободной стране, хоть она и была 
внутри колючей проволоки.

B.Ч.: Как только пал Верховный 
Совет, сразу слепили конституцию 
под Ельцина. Но даже по этой кон-
ституции было предъявлено обви-
нение Ельцину в мае 1999 года. И 
две трети депутатов Госдумы об-
винили его в преступлениях и по-
требовали импичмента. Эта Дума 
даже наполовину не состояла из 
коммунистов и патриотов. Тем не 
менее сумела найти в себе силы 
сказать обществу, что Ельцин – 
преступник. Почему же, на твой 
взгляд, не получилось объявить 
импичмент?
C.Р.: Потому что нашему народу 

надо определяться наконец: или 
избирать депутатов для себя, или 
уходить от ответов и избирать по 
цвету глаз или умению кататься на 
лыжах. Да, нам тогда не хватило 
голосов. Но никто не напишет нам 
сценарий, как быть дальше.

Не получилось? А я считаю, что у 
нас все получилось. Сам этот про-
цесс вынудил Ельцина уйти в от-
ставку. Да, он поступил изощренно, 
нашел надежную замену, прикрыл 
«семью». Но все-таки этот процесс 
показал отношение общества к ель-
цинизму. А кто как голосовал – зря 
они надеются, что это не осталось 
в истории. Я уверен, что результа-
ты того голосования нам еще по-
служат.

Беседу записала 
Жанна КАСЬЯНЕНКО

Материал опубликован  
в №110 (12453) от 02.10.2003 г.
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Но гитлеровцы просчитались, не 
оценили силу духа, стремление к сво-
боде и независимости народа. Громя 
фашистов на полях сражений и в тылу, 
наш народ покрыл себя бессмертной 
славой, показал, какая это неодолимая 
сила – социалистический патриотизм. 

И всё же многие фашистские генера-
лы понимали, что битва будет нелегкой 
и может иметь последствия. Так, в ходе 
подготовки и наступления на Москву, 
в сентябре 1941 г., тот же генерал Галь-
дер писал: «В случае если кампания на 
Востоке в течение 1941 г. не приведет 
к полному уничтожению сопротивле-
ния советских войск, как рассчитывает 
верховное командование, то это ока-
жет следующее военное и политиче-
ское влияние на общую обстановку: 

а) может задержать нападение Япо-
нии на Россию; 

б) нельзя будет помешать соедине-
нию русских и английских войск в Ира-
не; 

в) Турция очень неблагоприятно для 
нас расценит такое развитие обстанов-
ки. Кроме того, она займет выжидаю-
щую позицию до тех пор, пока не убе-
дится в поражении России; 

г) осада Англии при участии доста-
точного для этого количества авиации 
может быть начата после того, как в 
основном будет закончено проведение 
«восточной кампании». 

Поэтому для обеспечения успеха на-
ступления на Москву фашисты приня-
ли ряд мер. С Ленинградского фронта 
к Рославлю была переброшена 4-я тан-
ковая группа, все механизированные 
соединения были укомплектованы и 
усилены пехотными частями, а у Смо-
ленска сосредоточено большое коли-
чество авиации, приняты меры по ты-
ловому обеспечению частей. Руково-
дитель отдела тыла немецкого геншта-
ба Вагнер докладывал: «Положение со 
снабжением всюду является удовлет-
ворительным… Работа железных до-
рог превзошла все наши ожидания… 
автотранспорта достаточно настолько, 
что часть его выводится на отдых».

Бывший военный переводчик 
И.И. Левин пишет: «Фа шисты ставку 
делали на силу и скрытность. Немец-
кие солдаты привыкли действовать, 
непременно имея над собой старшего. 
Индивидуальный героизм, видимо, во-
обще чужд самому духу прусской муш-
тры, и главная идея, которая вдалбли-
валась в солдатские головы: «Фюрер 
думает за нас, фюрер отвечает за нас, 
фюрер решает за нас». 

Борьба с фашизмом была самой тя-
желой и жестокой из всех войн, когда-
либо пережитых нашим народом. Осо-
бенно суровые испытания выпали на 
долю советского народа в начальный 
период. Мощная, хорошо отмобилизо-
ванная и обученная армия немцев и их 
сателлитов, одурманенная ядом шови-
низма и ненависти к Советскому Сою-
зу и его народу, напала на нашу страну. 
В первые месяцы враг захватил огром-
ные территории – Минск, Ригу, Тал-
лин, Смоленск, Киев, Одессу, Нико-

лаев, Херсон и вместе с финнами бло-
кировал Ленинград, угрожая Москве. 
Над нашей Родиной нависла смертель-
ная опасность. 

Немцы-палачи надеялись посеять 
вражду, вбить клин между нашими на-
родами, прежде всего русскими, укра-
инцами и белорусами. Гитлер гово-
рил: «Мы тогда победим Россию, ког-
да украинцы и белорусы поверят, что 
они не русские». Но этого не произо-
шло. Советский народ понимал, что 
фашизм должен потерпеть пораже-
ние, иначе кабала и рабство. Гражда-
не СССР поднялись на защиту род-
ной земли, проявляя массовый, всена-
родный героизм на полях сражений и 
в тылу. Победа под Москвой, а в по-
следующем и в войне над фашистской 
Германией – это победа не только на 
полях сражений, но и подвиг тружени-
ков тыла, всего народа. Днем и ночью 
в тяжелых условиях трудились рабо-
чие, колхозники, интеллигенция, стар 
и млад с целью обеспечить фронт всем 
необходимым – вооружением, техни-
кой, продовольствием. Работа велась 
под девизом «Всё для фронта, всё для 
Победы!».  

Вся огромная страна превратилась 
в единый боевой лагерь, охваченный 
стремлением поскорей разбить вра-
га. Народ под руководством коммуни-
стов, во главе с И. Сталиным преодо-
лел трудности первого периода войны, 
принял конкретные меры по организа-
ции обороны, объединил усилия фрон-
та и тыла в единый боевой организм. 
Коммунистическая партия сумела ор-
ганизовать, вдохновить, идейно воору-
жить народ на борьбу с врагом. Луч-
шие сыны и дочери – коммунисты и 
комсомольцы были на переднем крае 
борьбы с фашизмом. Они не щадили 
себя во имя победы, первыми подыма-
лись в атаку и погибали. 

Важнейшим этапом на пути к побе-
де в войне с фашизмом стал разгром 
гитлеровских войск под Москвой. Мир 
воочию убедился в силе и мощи Крас-
ной армии. Стало ясно, что гитлеров-
ская авантюра обречена на провал, что 
разгром гитлеровцев – дело времени. 

Именно на полях Подмосковья был 
заложен фундамент дальнейших успе-
хов в борьбе с чумой ХХ века, прои-
зошел полный и окончательный крах 
«блицкрига». Перед всем миром была 
развенчана легенда о «непобедимо-
сти» гитлеровской армии. Здесь рас-
крылся талант выдающихся в после-
дующем военачальников – офицеров, 
генералов и маршалов Красной армии 
– Г. К. Жукова, С.К. Тимошенко, К.К. 
Рокоссовского, Л.А. Говорова, Ф.И. 
Голикова, И.С. Конева, К.С. Моска-
ленко, И.В. Болдина, Д.Д. Лелюшенко, 
И.М. Чистякова, В.И. Кузнецова, К.Н. 
Галицкого, А.Л. Гетмана, А.П. Белобо-
родова, И.В. Панфилова, П.А. Бело-
ва, С.М. Полосухина, Л.М. Доватора и 
других.  

Благодаря мужеству бойцов, коман-
диров и умелому руководству войска-
ми фашистам не удалось в 1941 г. с ходу 

захватить Москву. Но столица СССР и 
в 1942 г. была в центре стратегических 
замыслов гитлеровцев. Немцы попы-
тались пробиться к Москве окружным 
путем. Но из этого ничего не вышло. 
Как писал фронтовой поэт П. Шубин: 

«…Глотая свинец на лету, 
В бесконечных атаках, 
Врагам на беду, 
Утверждаем штыками 
Свою правоту…»  

Главный идеолог и пропагандист 
рейха Й. Геббельс подпитывал граж-
дан Германии разного рода заверения-
ми о быстрой победе над большевика-
ми. 29 июня 1941 г. он опубликовал ста-
тью о начале нового похода вермахта 
под названием: «Поход на Москву!», в 
которой предвещал быстрый успех над 
СССР. Браухич считал, что покончить 
с Советами удастся за 6–8 недель. На 
оккупированных территориях фаши-
сты планировали оставить 60 дивизий 
для несения службы и один воздуш-
ный флот для карательных налетов на 
сопротивляющиеся районы. 

В своих расчетах агрессор исходил из 
опыта войны в Польше и Франции, где 
его войска наступали со скоростью 30–
50 км в день. Войска возглавляли опыт-
ные офицеры и генералы, участвовав-
шие во многих сражениях. 5 мая 1941 
г. начальник генерального штаба су-
хопутных войск генерал-полковник 
Гальдер по докладу вернувшегося из 
Москвы помощника военного атташе 
полковника Кребса записал в днев-
нике: «Русский офицерский корпус 
плох. Потребуется двадцать лет, пока 
он сравняется с немецким офицерским 
корпусом…» Но Гальдер и Кребс оши-
блись. Их расчеты на разгром совет-
ских войск под Москвой, на капитуля-
цию Красной армии, на захват совет-
ской столицы и обеспечение теплыми 
квартирами своей армии провалились. 

Стойкость, мужество, героическое 
сопротивление воинов армии и флота 
сорвало планы гитлеровцев, показало 
легкомысленность и беспочвенность 
расчетов фашистов и их сателлитов. 
Так, начальник штаба 4-й армии гене-
рал Блюментрит писал: «Поведение 
русских даже в первых боях находи-
лось в поразительном контрасте с по-
ведением поляков и западных союзни-
ков при поражении. Даже в окруже-
нии русские войска продолжают упор-
ные бои».  

Как враг, так и руководство нашей 
страны понимали, что захват Москвы 
был решающим этапом в политиче-
ском и экономическом отношении, 
ибо Советский Союз лишался не толь-
ко столицы, но и важнейшего желез-
нодорожного узла. В беседе с ближай-
шим окружением Гитлер сказал: «Те, 
кто спрашивает меня, довольно ли нам 
территории до Урала, я отвечаю: в на-
стоящее время нас устраивает, чтобы 
линия нашей границы была проведена 
по Уралу… В случае же необходимости 
мы всегда сможем начать новое насту-

2  ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ ЗАПИСКИ 

Я убит в Белом доме.
Помяните меня!
Бэтээры и танки
Не жалели огня.
Вертолеты кружили,
И горел Белый дом.
Стал он многим
                   могилой
Из укрывшихся в нем.

Я убит в Белом доме,
Не жалейте меня.
Мертвый сраму
                    не имет,
Свою долю кляня.

Стыд, позор,
                  унижение –
Это участь живых,
Тех, кто милости
                      просит
У сатрапов чужих.

Я убит в Белом доме,
Свою чашу до дна
Выпил я, но при этом
Честь моя спасена.
А предатель-
                     таманец,
Расстрелявший меня,
И иуда-рязанец

До последнего дня,
До конца они будут
При бесчестии жить.
И от крови им руки
Никогда не отмыть!

Я убит в Белом доме.
Видно, участь мне
                        пасть,
Как отцы умирали
За Советскую власть!

НЕ ЗАБУДЕМ,
НЕ ПРОСТИМ!

«Совроссия вспоминает»

Я убит в Белом доме. Помяните меня!

Мы не раз воспроизводили эти стихотворные строки, 
принесенные от порога расстрелянного Белого дома. Они 
звучат как реквием многомиллионного народного хора. 

В них осознанная гибель, не проходящее страдание и вы-
сокая честь человеческая… И сегодня они открывают 
подборку материалов с наших страниц прежних лет. 

«Совроссия вспоминает»

Из архива редакции
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них резолюции. Информацию передали 
Председателю Мао, и в те провинции 
были направлены самолеты. После это-
го премьер велел нам писать отчеты раз 
в десять дней, Си Чжунсюнь тоже ска-
зал нам, что мы должны как можно чаще 
отчитываться и подводить итоги, в об-
щем, нас взяли в ежовые рукавицы! Нам 
казалось, что если бы эти несколько ру-
ководителей ослабили хватку, от голода 
умерло бы еще больше людей».

В том месяце на I сессии BCHIT 2-го 
созыва Си Чжунсюнь был назначен вице-
премьером и начальником Секретариата 
Госсовета.

Месяц спустя в связи с регулярным вы-
явлением новых серьезных проблем Си 
Чжунсюнь с комиссией по расследова-
нию посетил провинции Хэнань и Шэнь-
си. В конце мая в провинции Хэнань об-
ратили внимание на проблему количе-
ства и качества производимого чугуна. 
В начале июня была проинспектирована 
работа в уездах Чжоучжи, Хусянь, Тун-
чуань, Линьтун и Вэйнань и детально вы-
яснено положение дел в деревнях, были 
дважды проведены переговоры с руко-
водителями парткома провинции Шэнь-
си, представлен один доклад вышесто-
ящим кадровым работникам, проведено 
совещание с общественными деятелями. 
Это было второе специальное расследо-
вание по вопросу политики «Большого 
скачка», проведенное Си Чжунсюнем.

По возвращении в столицу Си Чжун-
сюнь приказал Секретариату обобщить и 
упорядочить письменные и устные жало-
бы населения, приложив к ним результа-
ты расследований.

Выяснилось, что проблемы главным 
образом заключаются в следующем: ус-
ловия для создания народных коммун 
незрелые, их развитие чересчур резкое 
и поспешное; безвозмездное предостав-
ление продовольствия не соответствует 
принципу распределения по труду; ло-
зунг «Всем народом плавим сталь» неве-

рен, ведь необходимо принимать во вни-
мание политические и экономические 
реальные возможности; «одновремен-
ный подъем пяти отраслей» превратился 
в полное «восстановление разрушенного 
и запущенного»; цель «уверенно шагать 
на двух ногах» превратилась в цель «ша-
гать множеством ног».

Со 2 июля по 16 августа в районе Лу-
шань провинции Цзянси были проведе-
ны расширенное заседание Политбюро 
ЦК и VIII пленум ЦК 8-го созыва, остав-
шиеся в истории под общим названием 
«Лушаньский пленум». Разобранные и 
упорядоченные Секретариатом по при-
казу Си Чжунсюня материалы после их 
передачи Чжоу Эньлаю и затем Мао Цзэ-
дуну были напечатаны в виде краткой 
сводки с пленума. Си Чжунсюнь тогда 
не предвидел, что собрание всех «мудре-
цов» партии, объединившихся с целью 
исправить ошибки леваческого движе-
ния, приведет к последующим событи-
ям из-за одного-единственного письма, 
направленного Пэн Дэхуаем Мао Цзэду-
ну. Сразу после собраний началась кри-
тика «антипартийной группы во главе с 
Пэн Дэхуаем». У Си Чжунсюня возникли 
мрачные предчувствия.

Даже в самый разгар кампании «Боль-
шого скачка» он не переставал беспоко-
иться о жизни простого народа. В июне 
того же года люди из провинции Ганьсу 
в письмах регулярно сообщали о серьез-
ном продовольственном дефиците. Ма 
Юншунь 26 июня представил Мао Цзэ-
дуну письмо от народа и присланный им 
мешок с «продовольствием». Председа-
тель прочел письмо, осмотрел прислан-
ные продукты, надломил и попробовал на 
вкус. И с болью в голосе воскликнул: «И 
это должны есть люди?!» На следующий 
день, едва рассвело, он отправил двух ка-
дровых работников в провинцию Ганьсу 
для расследования и решения вопроса.

Чтобы воплотить в жизнь «шестьдесят 
пунктов рабочего устава сельских народ-

ных коммун» и покончить с погоней за 
«дутыми» показателями производства, в 
начале апреля 1961 года Си Чжунсюнь, 
возглавив специальную рабочую группу, в 
соответствии с единым планом Централь-
ного правительства отправился в уезд 
Чангэ провинции Хэнань для проведения 
расследования. Дважды – 23 апреля и 9 
мая – он направлял подробные письмен-
ные отчеты Генеральному секретарю ЦК 
КПК Дэну Сяопину и Центральному ко-
митету партии. В них он особо пояснил: 
«Нынешние обстоятельства показали, что 
система общепита непригодна, и для ско-
рейшего выхода деревни из тяжелого по-
ложения эффективнее будет распреде-
лять продовольствие по дворам».

Глубокая вспашка земли в уезде Чан-
гэ была удостоена высшей похвалы Мао 
Цзэдуна, однако здесь обыденным явле-
нием стало намеренное завышение по-
казателей. В то время как население пи-
талось исключительно сушеным бата-
том, дикими растениями и древесной ли-
ствой, построили новый уездный центр 
по образцу пекинского проспекта Чанъ-
аньцзе, а зал торжеств не уступал по мас-
штабам Дому народных собраний.

Си Чжунсюнь на расширенном заседа-
нии уездного парткома выступил с суро-
вой критикой: «Такие масштабы строи-
тельства совершенно излишни, без него 
было бы больше пользы. Разве плохо жи-
лось уездной администрации в старом 
уездном центре? У товарища Мао Цзэду-
на в Яньани в свое время вообще не было 
своего здания, тем не менее он работал и 
совершил много великих дел». Он метко 
подчеркнул: «Члены партии, которые ду-
мают только о личной выгоде, а не об ин-
тересах народа, не соответствуют предъ-
являемым требованиям!»

Оба отчета Си Чжунсюня о рассле-
довании в Чангэ получили полную под-
держку со стороны ЦК КПК. Канцелярия 
ЦК КПК, добавив от себя ремарку, разо-
слала их членам партии.

Си Чжунсюнь был одним из образ-
цовых исполнителей и выдающихся ру-
ководителей политики Единого фрон-
та Коммунистической партии Китая. Он 
говорил, что 70–80% своих усилий он 
вкладывал в работу Единого фронта.

Еще в период создания революцион-
ной базы в пограничных районах Шэнь-
си и Ганьсу он вместе с Лю Чжиданем 
активно занимался развитием Единого 
фронта и добился вступления множества 
повстанцев в Красную армию. В годы Ан-
тияпонской войны Си Чжунсюнь руково-
дил районом Гуаньчжун, а затем уездом 
Суйдэ, сделав за это время позитивный 
вклад в расширение Объединенного ан-
тияпонского фронта.

В начале 1980-х годов в новых услови-
ях реформ и открытости Си Чжунсюнь 
как в практическом, так и в теоретиче-

ском отношениях сделал выдающийся 
вклад в новую работу по созданию Еди-
ного фронта КПК. В январе 1982 года на 
XV Всекитайской рабочей конференции 
по Единому фронту Си Чжунсюнь вы-
ступил с требованием: «Рабочие отделы 
Единого фронта всех уровней должны 
стать домом для беспартийных так же, 
как орготделы являются домом для ка-
дровых работников, чтобы все демокра-
ты беспартийные чувствовали себя там 
комфортно, могли говорить то, что ду-
мают, задавать любые вопросы, обсуж-
дать любые проблемы, а в случае затруд-
нений мы могли бы помочь им».

В феврале 1985 года под руковод-
ством Си Чжунсюня было проведено 
Всекитайское рабочее совещание по те-
ории Единого фронта. В своей речи он 
четко отметил: «Единый фронт, вклю-

чая вопросы национальности и религии, 
– это наука. Ее содержание очень слож-
но и многообразно, это вершина науки, 
которую вполне можно покорить». Так-
же он искренне добавил: «Наука Единого 
фронта должна развиваться по мере раз-
вития практики, она не терпит простоя 
и закостенения, в противном случае она 
потеряет жизнеспособность».

Си Чжунсюнь считал, что члены пар-
тии, занимающие руководящие посты, 
должны обладать душой широкой, как 
море, и демократическим поведением, 
должны уметь с открытым сердцем за-
водить как можно больше друзей. Од-
ной из его наиболее заметных черт было 
наличие множества друзей как внутри 
партии, гак и вне ее, друзей, относящих-
ся к самым разным национальностям и 
общественным кругам, во всех уголках 
страны, и еще больше было трогатель-
ных дружеских отношений с людьми 
намного старше его. Среди его друзей 
– Бурган Шахиди и Сайфутдин Азизов 
из Синьцзяна, Гонпо Цетен из Цинхая, 
князь Дарижая из сомона Алашань Вну-
тренней Монголии, Ма Тэнъай из Нин-

Как море вмещает в себя сотню рек, 
так и Срединное государство  

вмещает в себя широкие чувства
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Белый дом, Белый дом, Белый дом,
Освященный нечистою силой,
Превращенный Иудой в горящий содом,
Для России стал братской могилой.

Не забыть, не простить тех, кто отдал приказ,
Тех, кто разума голос не слушал,
Кто российскую кровь всем явил напоказ,
Кто расстреливал русскую душу.

В этом черном ряду есть и ты – офицер,
Запятнавший святые погоны,
В дикой пляске смертей подающий пример,
Породнившийся с пьяным ОМОНом,

Долг, достоинство, совесть и честь –
Офицерское братство, твои позывные.
Мы по ним измеряем, кто в строю нашем есть,
Не приемлем размытые мерки иные.
Над страною трубят всех мастей трубачи,
Под уздцы повели вновь Россию,
Правят ею невежды, льстецы и рвачи,
Хлещут в душу заморские ливни косые.

В политической драме интриг и страстей,
Племенам дикарей подражая,
Бьются насмерть друг с другом элиты властей,
Для которых – Россия чужая.

Корпус наш офицерский расколот, распят,
Нас смотреть друг на друга в прицел

                                                призывают,
В душу льют неустанно предательства яд
И подачками рот затыкают.

Повязали нас кровью, вручив ордена
За убийство, за роль в дикой драме,
За предательство нам заплатили сполна
Окровавленными пятаками.

Даже в первой кровавой Гражданской войне
Офицерам наград не давали,
Не считалось заслугой в полыхавшей  

стране,
Когда русские в русских стреляли.

Нет, не все предают, не все продали честь,
На паркетный елей не сменяв золотые

                                                           погоны,
Не поддались обману, не восприняли лесть,
Предпочтя сытой жизни свои гарнизоны.

Боже мой! Вопль Россию пронзил
Перезвоном тревожных прелюдий,
Когда ты, офицер, наводил
В Белый дом жерла страшных орудий.

На потомках лежать будет наша вина,
От грехов наших им не отмыться.
Раскаленным свинцом   

будут жечь ордена,
И кровавые мальчики сниться.

Белый дом, Белый дом, Белый дом,
Освященный нечистою силой,
Превращенный Иудой   

в горящий содом.
Для России стал братской могилой...

Октябрь 1993 г.

Леонид ИВАШОВ

Не все продали честь...
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Повестку дня не обозначали – дей-
ствовали по ситуации. 29-30-го чис-
ла мы надеялись, что соберутся 
главы субъектов Федерации, а они 
приезжали и собирались в Консти-
туционном суде. Надеялись на ини-
циативу Патриарха, на переговоры в 
Свято-Даниловом монастыре. А по-
том уже не надеялись ни на что.

25-26 сентября выключили свет, 
отключили воду, потом появилась 
и спираль Бруно… Я собрал аппа-
рат комитета, которым руководил, 
потребовал от всех идти по домам. 
Это особенно относилось к жен-
щинам. Но часть мужчин решили 
остаться. 

В.Ч.: Когда начал работать съезд, 
к зданию стихийно стекались люди. 
Народ шел на защиту Советской 
власти. Какое впечатление внутри 
Верховного Совета оставляла эта 
поддержка?

С.Р.: Это придавало сил, уверен-
ности в своей правоте. К Дому Со-
ветов пришли люди совестливые, 
патриотичные. Но и очень разные 
– по политическим пристрастиям, 
по образованию, по возрасту. В об-
щем, народ как он есть. К сожале-
нию, там никакой организованной 
силы не было, это надо признать. 
Все готовилось стихийно, как ответ-
ная реакция на действия Ельцина. 
Инициатива была у них.

А защитники Дома Советов гово-
рили нам: ваше дело – быть здесь. 
И само ваше присутствие в здании 
говорит о том, что есть люди, кото-
рые болеют о нашей стране.

23-24 сентября уже приехали 
люди с периферии. И мои земляки 
из Дагестана были. И это общение 
с ними позволяло чувствовать, что 
мы тут не напрасно.

Нужен был массовый, организо-
ванный народный протест. Но его 
не было. КПРФ только восстанав-
ливалась после суда, над ней на-
висла новая угроза запрета.

B.Ч.: Но вот пришел день, когда 
в ВС и на съезде распространилась 
победная атмосфера: ушли ОМОН, 
милиция, была снята блокада и 
можно было свободно выходить из 
Белого дома... Было ощущение, что 
Ельцин собрал свою ораву и уехал 
в Завидово. Было ощущение ново-
го дыхания у всех. Что же было на 
самом деле?

C.Р.: Это уже было 3 октября. 
А за день милиция была замене-
на ОМОНом, и блокада достигла 
высшего ожесточения. Уже нельзя 

было ни войти, ни выйти. Омонов-
цы просто озверели и не шли ни 
на какие контакты. Женщины пы-
тались уговорить их, чтобы пропу-
стили в здание медикаменты или 
продовольствие. Бесполезно. Тог-
да нам доставляли продукты по 
коллектору. Мы с депутатом Ген-
надием Саенко таскали из подва-
лов мешки с хлебом – как самые 
крепкие мужики.

В такой обстановке снятие блока-
ды 3 октября было полной неожи-
данностью. Многие люди опять по-
тянулись на митинги и демонстра-
ции. Я помню, что кто-то забежал и 
крикнул, что сняты посты со сторо-
ны Арбата и творится что-то непо-
нятное, ОМОН быстро уходит в сто-
рону Кутузовского проспекта. Все 
выбежали на балконы, на улицу. 
Первое впечатление: нарастающий 
шум. Потом появилась огромная 
масса людей с красными – обрати-
те внимание! – красными флагами, 
которая двигалась к нам.

Омоновцы бросали машины, ухо-
дили. И десятки тысяч людей запол-
нили площадь. Но вдруг началacь 
стрельба с верхних этажей здания 
мэрии.

Начался штурм здания. Охрана 
исчезла. Все обнимались, брата-
лись, чувства были непередавае-
мыми. Это была эйфория победы. 
Именно в это время подошла ко-
лонна из 10-12 машин. Начали фор-
мироваться группы для похода на 
Останкино. Понятен поход: жела-
ние объявить всей стране, что мы 
победили.

На площадь высыпали тысячи 
любопытных. Уже в темноте мы 
прогуливались по набережной, все-
таки не уходя из Верховного Сове-
та, видели много брошенной тех-
ники и помню, был разговор о том, 
что надо выставить охрану... Очень 
расслабились люди.

Тем временем в неохраняемое 
здание ринулись любопытные, ко-
торые решили там переночевать. 
Было много женщин, подростков.

Мы, естественно, тоже все оста-
лись, долго разбирали ситуацию. Го-
рел свет. Появились вода и еда. Уже 
после 12 ночи, сморенные устало-
стью, уснули – кто где пристроился.

А рано утром я проснулся от 
какого-то странного тарахтения. 
Уже когда вышел в коридор, понял: 
стрельба! Сознание отказывалось 
воспринять, что это происходит на-
яву. На пятом этаже был буфет с ок-
нами во всю стену, и я пошел к окну. 
Не помню, кто меня толкнул за ко-
лонну, но сразу окно прошила пу-
леметная очередь. Под окнами кру-

гами ходили бронетранспортеры, 
стреляли по зданию...

Все, кто успел, собрались на тре-
тьем этаже, в зале Совета нацио-
нальностей, где не было окон. Кто-
то ушел в подвалы. К началу один-
надцатого начали стрелять из пу-
шек. Ходили слухи, что стреляют 
холостыми. Наверное, так люди 
сами себя успокаивали. Но все 
здание содрогалось. Стреляли по 
верхним этажам. Что делалось там, 
наверху, не передать словами. Эти 
картины стоят перед глазами все 
десять лет. И никогда не забудутся.

Так продолжалось до вечера. 
Сначала сворили, что детям и жен-
щинам можно выйти, но оказалось, 
что нельзя. Журналиста, который 
пытался выйти с белым флагом, за-
стрелили.

В упор расстреляли священника. 
Я был очевидцем того, как расстре-
ляли палатку, где были люди рано 
утром. Они спали. И даже не успе-
ли выскочить.

К тому времени было понятно, 
что большинство отсюда не вый-
дет. Люди вели себя по-разному. 
Женщины держались мужествен-
но. Были слезы, конечно, но это ме-
лочь в такой ситуации. Некоторые 
мужчины впадали в истерику. Что, 
в общем, тоже объяснимо. Но их 
быстро приводили в чувство – па-
ника была бы опасней всего. Одна 
мысль была самой горькой: чем же 
это все закончится – не лично для 
тебя, а вообще для страны?

До сих пор помню, как Баранников 
произнес, что офицеры «Альфы» 
сложили оружие. Весь переполнен-
ный до предела зал взорвался ра-
достью. Но потом пояснили, что они 
не перешли на сторону ВС, а про-
сто пришли к нам без оружия. Один 
из «альфовцев», Володя его звали, 
сказал, что они получили команду 
брать здание штурмом, но не хоте-
ли бы этого. Они предложили всем, 
кто сложит оружие, выйти из здания, 
сказали, что посадят в автобусы и 
отвезут на безопасное расстояние. 
Мы сразу спросили, касается ли это 
всех – защитников Дома Советов 
прежде всего. Володя заверил, что 
все, кто сложит оружие, будут отпу-
щены.  «Альфа» сдержала свое сло-
во. Я выходил одним из последних. 
«Альфовцы» вели себя нормаль-
но. Даже странно было слышать 
речь без мата. Нас проверяли, по-
сле чего мы спускались по ступень-
кам. Но автобусов не было. Они взя-
ли какую-то часть людей и уехали…

И тут началось противостояние 
«Альфы» и остальных «силови-
ков», что проводили операцию.
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пление всюду, где сформируется но-
вый очаг сопротивления. Москва, как 
центр доктрины, должна исчез нуть с 
лица земли…»

Ненависть к славянам, и прежде все-
го русскому, украинскому и белорус-
скому народам, была во всех выступле-
ниях и словах фашистской верхушки. 
Так, личный представитель Риббен-
тропа в ставке и доверенное лицо Гит-
лера Хавель записал в своем дневнике: 
«Россия как немецкая колония… Сла-
вяне не могут сами организо ваться, 
они подлежат организации… почему 
мы начали войну без инсценированно-
го инцидента и без объявления? Исто-
рия нас не спросит, каков был наш по-
вод. Перед историей я предстану как 
человек, уничтоживший большевизм, 
будь то без повода или с ним». 

Самоуверенный фюрер планировал 
стереть нашу столицу после того, как не-
мецкие войска вывезут из города все бо-
гатства. Он повторял эту мысль в бесе-
де с союзниками, генералами и близким 
окружением. Так, в беседе с японским 
послом Осимой 14 июля Гитлер сказал: 
«Когда Москву выведут из строя, вся 
Россия будет голодать». Но фюрер не 
учел силу духа советского солдата. 

Состав группы армий «Центр», во-
йсками которой предстояло осуще-
ствить этот замысел Гитлера, был до-
веден до 2 млн солдат и офицеров. На 
Москву нацелили почти половину са-
молетов, более трети всей артиллерии, 
находившейся на Восточном фронте, 
а танковых и моторизированных сое-
динений нацелили больше, чем в 1940 
г. против Франции, Бельгии и Нидер-
ландов вместе взятых. В ходе тяжелых 
боев красноармейцы, краснофлотцы 
– морские пехотинцы сдерживали на-
тиск фа шистских полчищ, сорвали их 
планы молниеносной войны. 

За особые заслуги и массовый геро-
изм приказом народного комиссара от 
18 сентября 1941 г. 100-я стрелковая 
дивизия генерал-майора И. Руссияно-
ва, 127-я дивизия полковника А. Аки-
менко, 153-я дивизия полковника Н. 
Гагена и 161-я дивизия полковника П. 
Москвитина были преобразованы в 1, 
2, 3 и 4-ю гвардейские стрелковые ди-
визии. В ожесточенных, изнуритель-
ных боях за столицу гвардейское зва-
ние получила 316-я дивизия под ко-
мандованием генерала И. Панфилова, 
ставшая 8-й гвардейской. Гвардейски-
ми стали все части, вооруженные ре-
активными минометами «катюша», и 
многие бригады героической морской 
пехоты, насмерть стоявшие в битве за 
Москву. Многие пали смертью хра-
брых, защищая нашу столицу. Вечная 
им память. Задача живущих – помнить 
и чтить тех, кто сложил свои головы в 
той кровавой войне с фашизмом. Пока 
помним, они живы, ибо они в наших 
сердцах. Как писал один из поэтов: 

«Победы не бывают без утрат. 
Но как бы ни были бои кровавы, 
Не отступал ни перед кем солдат, 
И гнал врагов за рубежи державы».

1 октября 2024 года китайский народ 
отметил 75-ю годовщину со дня провоз-
глашения КНР. Несмотря на крепнущие 
связи с Китаем, в нашей стране мало кто 
знает, что в числе главных участников 
многих ключевых событий тех лет был и 
Си Чжунсюнь, отец нынешнего Председа-
теля КНР Си Цзиньпина. 

Си Чжунсюнь – представитель перво-
го поколения китайских руководителей, 
один из ближайших соратников Мао Цзэ-
дуна. Во время войны с Японией он уча-
ствовал в обороне пограничного района 
Шаньси – Ганьсу – Нинся, был секрета-
рем Северо-Западного Бюро ЦК и полит-
комиссаром НОАК в Северо-Западном 
Китае. 

После образования КНР был назначен 
заместителем председателя Военно-ад-
министративного комитета Северо-За-
падного Китая, членом Народно-револю-
ционного военного совета и Центрально-
го народного правительственного совета. 
В 1952 году Си Чжунсюнь стал замести-
телем председателя Комитета культуры и 
просвещения Государственного админи-

стративного совета КНР, в 1953 году – на-
чальником секретариата Государственно-
го административного совета, в 1954 году 
– членом комитета по выработке проекта 
первой Конституции КНР. 

В сентябре 1954 года на I сессии ВСНП 
Си Чжунсюнь был избран генеральным се-
кретарем Госсовета КНР, а в апреле 1959 
года – заместителем председателя и гене-
ральным секретарем Госсовета. Си Чжун-
сюнь занимал пост министра внутренних 
дел КНР, был членом Политбюро и секре-
тарем ЦК КПК.

Вне всякого сомнения, нынешний ли-
дер Китая Си Цзиньпин во многом ощу-
щает историю своей страны через судьбу 
своего отца и привнес в современность из 
своего родового гнезда дух социалистиче-
ских идеалов.

Не так давно в издательстве «Шанс» вы-
шла в свет биография Си Чжунсюня «Ин-
тересы партии превыше всего», написан-
ная китайскими авторами. Предлагаем 
вниманию читателя избранные главы из 
этой очень интересной и поучительной 
книги.

«Министр внутренних дел»  
премьера Чжоу Эньлая

За десять лет работы в качестве по-
мощника Чжоу Эньлая Си Чжунсюнь не-
мало усилий вложил в работу Единого 
фронта. Когда он только пришел в Адми-
нистративный совет КНР, премьер Чжоу 
Эньлай сразу же хотел предложить ему 
по совместительству пост министра ино-
странных дел, но, вопреки ожиданиям, 
Си Чжунсюнь наотрез отказался и даже 
полушутя сказал: «Я откажусь, даже если 
Вы лишите меня членства в партии». Он 
со всей серьезностью заявил: «Я не буду 
министром иностранных дел, но смогу 
стать для Вас хорошим министром вну-
тренних дел и помогать Вам управлять 
Единым фронтом». Чжоу Эньлай пре-
красно знал о богатом опыте Си Чжун-
сюня в области Единого фронта и о его 
глубоком понимании народа, в том числе 
народной религиозности, поэтому вве-
рил его заботам поддержание связей с 
демократическими деятелями.

Си Чжунсюнь был одним из первых 
партийных лидеров, уделявших внима-
ние изучению национальных и религи-
озных вопросов. Еще накануне освобож-
дения северо-западных районов он на-
чал изучать вопросы организационного 
строительства и построения политиче-

ской власти в местах проживания наци-
ональных меньшинств.

Одним из важнейших вкладов Си 
Чжунсюня в освоение северо-запад-
ных территорий было удачное решение 
сложных национальных вопросов и осу-
ществление великого сплочения наро-
дов, не имевшее прецедентов в китай-
ской истории.

У подножия горного хребта Алтынтаг 
на границе провинций Ганьсу, Цинхай и 
Синьцзян проживает множество нацио-
нальных меньшинств, таких как казахи, 
тибетцы и монголы. Исторически меж-
ду ними регулярно происходили круп-
ные конфликты из-за пастбищ, которые 
иногда выливались в настоящие войны. 
Выяснив положение дел, Си Чжунсюнь 
в соответствии с фактором территори-
ального размещения национальностей 
предложил учредить Казахский автоном-
ный уезд в Аксае провинции Ганьсу, что-
бы покончить с межнациональными ра-
спрями и позволить казахскому населе-
нию жить в мире и спокойствии на этой 
прекрасной земле. В 1954 году в провин-
ции Ганьсу был создан единственный на-
циональный автономный уезд, в котором 
основную часть населения составляли 

Странички биографии
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В мае 1958 года на II сессии VIII съез-
да КПК была одобрена генеральная ли-
ния партии: «Работать в полную мощь, 
стремиться к вершинам, строить соци-
ализм больше, быстрее, лучше и эконо-
мичнее». Сразу после этого стремитель-
но и во всю ширь развернулась политика 
«Большого скачка», сопровождаемая за-
вышенными требованиями, бестолковы-
ми приказами, коллективизацией и завы-
шением данных в отчетах.

Ранее, в конце апреля, Си Чжунсюнь и 
Пэн Дэхуай сопровождали Чжоу Эньлая 
в поездке в провинцию Хэнань для выяс-
нения реального положения промышлен-
ного и сельскохозяйственного производ-
ства в регионе. На волне политики «Боль-
шого скачка» по поручению Чжоу Эньлая 
специальная команда под руководством 
Си Чжунсюня дважды проводила глубо-
кие исследования и своевременно сооб-
щала ЦК КПК и Госсовету об актуальных 
проблемах, предоставляя Центральному 
правительству, в том числе, факты выяв-
ления «левачества» для принятия необхо-
димых мер.

Первое исследование проводилось 
осенью 1958 года, когда Си Чжунсюнь 
побывал с комиссией по расследова-
нию в пяти провинциях (районах) Севе-
ро-Западного Китая. Он увидел энту-
зиазм народа, нацеленного на избавле-
ние от бедности и отсталости, и в то же 
время обнаружил серьезные проблемы, 
связанные с политикой «Большого скач-
ка». В уезде Лицюань провинции Шэнь-
си он заметил повсюду небольшие куч-
ки земли и спросил, что это такое. Ему 
ответили, что это «изобретение» пекин-
ских ученых – новый способ выращива-
ния сельхозкультур, метод повышения 
урожайности путем увеличения площа-
ди солнечного облучения. Си Чжунсюнь 
присел на корточки и рукой разгреб 
одну из кучек. В ней оказались хлебные 
всходы с очень тонкой корневой систе-
мой. Нахмурившись, Си Чжунсюнь спро-
сил: «Сколько бы ни было солнца, как мо-
жет увеличиться урожай, когда возмож-
ности почвы и удобрений ограничены?»

Инженерный проект провинции Гань-
су по «отведению речных потоков в 
горы» в рамках «Большого скачка» встре-
вожил Си Чжунсюня. Проект заключал-
ся в отведении вод реки Таохэ из уезда 
Миньсянь на юге провинции на восток к 
уезду Цинъян на расстояние более тыся-
чи ли. Руководство провинции Ганьсу за-
говорило о необходимости превратить 
засушливые районы в поливные поля, 
пользоваться гидроэнергией и постро-
ить первый в мире горный канал для су-
доходства.

Тысячи крестьян мотыгами вгрызались 
в горы, перевозили на тележках строи-
тельный камень, при этом из более-ме-
нее прогрессивной техники в их распо-
ряжении было лишь колесо со стальным 
тросом. Работа кипела с утра до вече-

ра, ночью зажигали огонь и продолжа-
ли трудиться до рассвета, но эффектив-
ность все равно была близка к нулю. Вся 
трудовая сила была сконцентрирована 
на стройплощадке, и это серьезно ска-
залось на сельскохозяйственном произ-
водстве: даже в хорошие годы не полу-
чалось собрать обильный урожай.

Но еще больше Си Чжунсюня беспоко-
ило то, что провинция Ганьсу подавала 
ложные отчеты, сообщая об увеличении 
производства зерна до трех миллионов 
цзиней. Он прямо сказал ответственным 
лицам из провинциального парткома: 
«Так дело не пойдет, иначе народ ждут 
большие беды!»

В уезде Дуньхуан провинции Ганьсу 
он не скрывал своих сомнений по пово-
ду полностью укомплектованной систе-
мы снабжения, внедряемой в уезде и 
состоящей из десяти пунктов: «наличие 
одежды, пищи, жилья и средств пере-
движения, обеспечение всем необходи-
мым на случай рождения, старости, бо-
лезни и смерти, возможность отдать ре-
бенка в ясли и дать ему образование». 
Тем не менее ответственные лица про-
винциального парткома упрямо держа-
лись своей позиции, из-за чего между 
ними и Си Чжунсюнем случился весьма 
неприятный спор. Аналогичные пробле-
мы Си Чжунсюнь обнаружил в провин-
циях Цинхай и Нинся.

Си Чжунсюнь детально обсудил все 
это со своим давним другом, губерна-
тором провинции Ганьсу Дэн Баоша-
нем. Тот упомянул о множестве про-
блем, включая участившиеся случаи по-
прошайничества среди крестьян, поки-
дающих родные места, а также выразил 
сильные опасения по поводу непроду-
манного проекта по «отведению рек в 
горы». Си Чжунсюнь поддержал его мне-
ние и предложил: «Ты ведь имеешь связь 
с руководством, ты мог бы обратиться 
напрямую к Председателю!»

Эта поездка в северо-западные райо-
ны заставила Си Чжунсюня глубоко за-
думаться над многими действиями поли-
тики «Большого скачка».

Вернувшись в Пекин, 6 ноября он до-
ложил премьеру Чжоу Эньлаю и ЦК 
КПК: «В настоящее время основные силы 
партийных комитетов главным образом 
занимаются выплавкой стали, а вопрос 
о выработке нового плана производства 
и обеспечении ежегодного роста сель-
скохозяйственного производства по-
прежнему остается открытым. В этих во-
просах необходима гонка со временем, 
а если упустить момент, то это серьезно 
отразится на сельскохозяйственном про-
изводстве в следующем году».

По поводу «Большого скачка» в метал-
лургии он сказал: «По мере развития ме-
таллургии трудовая армия металлурги-
ческой промышленности должна посте-
пенно набираться профессионализма. В 
провинциях и особых районах необхо-

димо выбирать для постепенного созда-
ния металлургической и промышленной 
базы места с хорошими условиями, где 
есть руда, уголь и вода. От кустарных 
глиняных жаровен нужно постепенно пе-
реходить к европейским печам с дымо-
ходом и заслонкой, нужно сделать ме-
таллургическую отрасль центром разви-
тия промышленности, стимулируя таким 
образом развитие других промышлен-
ных отраслей. Все это позволит сокра-
тить напрасные расходы рабочей силы, 
повысить мастерство, качество и произ-
водительность труда, а также воспитать 
резервные войска для крупной промыш-
ленности».

С ноября по декабрь 1958 года Си 
Чжунсюнь принимал участие в расши-
ренном заседании Политбюро ЦК и ра-
боте VI пленума ЦК 8-го созыва, прохо-
дивших в Учане. В ходе обсуждения «Ре-
золюции по некоторым вопросам народ-
ной коммуны» он изложил результаты 
своих наблюдений, сделанных во время 
поездки в северо-западные районы: «Ка-
кой бы большой и коллективной ни была 
народная коммуна, будь она хоть самой 
большой и самой коллективной, она не 
может по своим размерам быть эквива-
лентна целому уезду, она не может быть 
настолько большой, чтобы быть в состо-
янии создать полностью укомплектован-
ную систему снабжения. Ни в коем слу-
чае нельзя утверждать, что система кол-
лективной собственности стала систе-
мой общенародной собственности. И 
тем более неверно утверждать, что из 
социализма мы совершили скачок к ком-
мунизму. Какой бы большой и какой бы 
коллективной ни была коммуна, нельзя 
заменить распределение по труду рас-
пределением по потребностям».

Факты оправдали его беспокойство. 
Весной следующего года раньше вре-
мени закончились запасы старого уро-
жая, в Ганьсу и других провинциях слу-
чился неурожай, люди начали умирать 
от голода. По приказу Чжоу Эньлая Си 
Чжунсюнь созвал собрание, на которое 
были приглашены ответственные лица 
из нескольких министерств – продоволь-
ствия, внутренних дел, железнодорож-
ных сообщений и транспорта – и для по-
мощи голодающим районам провинций 
Шэньси, Нинся и Сычуань вскоре было 
направлено зерно.

В середине апреля 1959 года Си Чжун-
сюнь, согласовав с Чжоу Эньлаем, от 
имени Госсовета пригласил в столицу 
ответственных представителей админи-
страций одиннадцати провинций, силь-
нее всего пострадавших от неурожая.

Ма Юншунь вспоминает: «На собра-
нии делегаты от каждой провинции 
представили сводные доклады. Мнения 
в них расходились, но большинство про-
винций сошлись на том, что такие про-
блемы действительно есть, люди пухнут 
и умирают от голода... Доклады заслу-
шивали целый день. Прежде чем закон-
чить собрание, Си Чжунсюнь велел всем 
сразу после окончания написать краткую 
сводку – в тот же вечер, не откладывая 
дело до утра. Затем он передал все свод-
ки премьеру, а тот сразу же поставил на 

Сохраняя здравый рассудок  
при массовом помешательстве  

в период «Большого скачка»
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Хорошо известный нашим читателям политик, координатор фрак-
ции КПРФ в Государственной думе Сергей Николаевич РЕШУЛЬ-
СКИЙ – единственный из нынешнего руководства КПРФ, кто неот-
лучно находился в Доме Советов с 22 сентября по 4 октября 1993 
года. Он был в те годы членом Верховного Совета России, руково-
дителем одного из комитетов. Все трагические события тех дней 
происходили не просто у него на глазах – он сам вместе с защитни-
ками Дома Советов рисковал жизнью, переносил все тяготы бло-
кады, переживал радость мнимой победы и боль поражения. Мы 
решили, что взгляд Сергея Николаевича на события десятилетней 
давности будет интересен нашим читателям именно тем, что это 
взгляд политика, не изменившего своим убеждениям.

Мы встретились с ним в редакции, и наша беседа вылилась в ре-
троспективный политический анализ октября 1993 года.

Валентин ЧИКИН: Каждый час 
из тех дней остался в памяти всех 
участников событий. И, вероятно, 
по обе стороны баррикад. Но те, кто 
противостоял Конституции и наро-
ду, предпочитают об этом не вспо-
минать. Конечно, какие-то детали 
стираются, но главное все равно 
осталось. Давай восстановим: что 
предшествовало указу 1400?

Ты же помнишь: все лето Ельцин 
твердил об артподготовке, ездил по 
дивизиям, примерял десантный бе-
рет, в воинских частях запестрели 
плакаты с его изображением на тан-
ке и со слоганом «Президент – га-
рант конституции»... Насколько тог-
да внутри Верховного Совета чув-
ствовалось приближение грозы в 
обществе и в депутатском корпусе?

Сергей РЕШУЛЬСКИЙ: Да, в об-
ществе царило смятение, людям 
хотелось каких-то гарантий надеж-
ности. Ведь межнациональные кон-
фликты, шоковая терапия Гайдара, 
откровенный обман людей с вау-
черами Чубайса были совершен-
но неожиданными для народа, при-
выкшего жить в мире, спокойствии 
и доверии к государству. Но собы-
тия развивались иначе. Ельцин был 
главным фактором нестабильно-
сти.

Определенное противостояние 
сложилось между депутатами и 
Кремлем. Мы же оба тогда были на-
родными депутатами и помним, как 

формировался депутатский корпус. 
Это был совершенно иной принцип, 
нежели в нынешней Думе.

B.Ч.: Фракции коммунистов как та-
ковой не было. Тогда почти 90 про-
центов депутатов и членов Верхов-
ного Совета состояли в одной пар-
тии – КПСС. Но монолитного пар-
тийного единства, которое сегодня 
есть в нашей думской фракции, не 
наблюдалось. Люди еще организа-
ционно принадлежали к партии, но 
они не считали себя связанными 
партийной дисциплиной – резуль-
тат горбачевской перестройки. А 
съезд народных депутатов форми-
ровался из групп, объединенных по 
региональному признаку. Но было и 
от Советов еще многое – для депу-
татов была характерна ответствен-
ность в первую очередь перед сво-
им округом.

C.Р.: Именно поэтому на съездах 
возникало противостояние Кремлю. 
Социалистический принцип ответ-
ственности верховной власти перед 
народом все еще сохранялся.

Что же касается Верховного Со-
вета, работающего на постоянной 
основе, то я не стал бы преувели-
чивать его роль в противостоянии с 
Кремлем. Я считаю, что организо-
ванного противодействия в ВС не 
было. Конечно, многие были разо-
чарованы тем, что увидели во вла-
сти. Но по разным причинам. Одни 

– потому что понимали: грядет ка-
тастрофа для страны, Другие – по-
тому что лично себя чувствовали 
обиженными при начавшемся пере-
деле государственной собственно-
сти. А вернее, при ее разграблении.

В то время были на слуху фами-
лии Шумейко, Полторанина, Попо-
ва Гавриила и многих других в свя-
зи с их финансовыми операциями, 
как писали в газетах тогда.

В то же время действия само-
го президента все больше и боль-
ше вызывали тревог. Он находился 
в таком запое, что это уже было не 
скрыть. На одном из депутатских со-
вещаний Хасбулатов, говоря о Ель-
цине, откровенно пощелкал себя 
по воротнику, и это вызвало всеоб-
щий смех. Никто даже не возмутил-
ся такой оценкой президента. Вести 
с ним диалог было невозможно, как 
невозможно было его остановить.

Думаю, что одним из ключевых 
поводов для расправы с парламен-
том был Закон о приватизации, ко-
торый тогда обсуждался. Он труд-
но рождался, его отвергали мно-
гие члены Верховного Совета и де-
путаты съезда. И вообще, в конце 
концов, был отброшен в сторону, а 
вся приватизация уже шла по ука-
зам Ельцина, которые, в свою оче-
редь, формировались Чубайсом – 
по указке американских консультан-
тов, переполнявших его структуры. 
Все это вызывало сопротивление.

Та челядь, что вокруг Ельцина 
крутилась, знала: растащиловка 
может закончиться, и надо урвать 
то, что в руки дается. Ряд призна-
ков говорил о том, что намечаемый 
очередной съезд народных депута-
тов должен окончательно поставить 
вопрос о государственной власти.

B.Ч.: Давай подсчитаем, насколь-
ко значительно было число разоча-
рованных, отвергающих этот курс?

C.Р.: Когда мы 23 сентября 
наконец-то смогли приехать на 
съезд, около ста депутатов из тыся-
чи ста заявили о том, что они сла-
гают свои полномочия. Сто всего-
то! И это при том, что кремлевская 
администрация работала с каждым 
очень активно. Их просто и подло 
перекупали. Кремль приглашал де-
путатов предать интересы народа в 
обмен на личное благополучие. Во-
обще с того момента это стало сти-
лем жизни российской политиче-
ской верхушки. Предательство сде-
лалось бизнесом.

И вот мы в те дни узнали, что 
первыми сложили полномочия Ря-
бов, Починок, Степашин... Набра-

Ельцинский  
переворот

Валентин ЧИКИН – Сергей РЕШУЛЬСКИЙ
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лось человек 20. Помню, как Почи-
нок бегал по коридорам и ныл, что 
надо съезду расходиться, что ему-
де никаких должностей не обеща-
ли и ни в какие структуры его не бе-
рут, но он уходит из Белого дома… 
Не успели мы лишить их депутат-
ских мандатов, как Николая Рябо-
ва назначают председателем Цен-
тральной избирательной комиссии. 
Починка – замминистра финансов, 
Степашин, ныне счетная «честь и 
совесть» страны, был тут же на-
значен заместителем председателя 
Комитета по безопасности...

Но были предложены не только 
должности. Всем, кто сложил пол-
номочия, оказывалась и финансо-
вая поддержка. Кажется, по 12 ме-
сячных окладов плюс возможность 
приватизации квартиры в Москве, 
еще какие-то компенсации. В об-
щем, Ельцин выделил на перекупку 
25 миллиардов рублей.

И вoт, когда Ельцин попытался 
соблазнить какую-то часть, он уви-
дел, что соблазненных оказалось 
немного. Когда они ушли, оказа-
лось, что некому yжe отстаивать ин-
тересы Ельцина. И стало ясно, что 
съезд примет решение о его отстав-
ке. Тем более что конституция, тог-
да еще советская, позволяла съез-
ду народных избранников лишить 
должности и привлечь к ответствен-
ности президента, если его дей-
ствия противоречат основному за-
кону страны.

B.Ч.: Я хотел бы напомнить о роли 
Конституционного суда. Его тогда 
возглавлял В. Зорькин, и было вид-
но по всему, что он не мог не осу-
дить те преступные действия, ко-
торые предпринимает власть. Тог-
да на всех заседаниях съезда при-
сутствовал глава КС. И очень часто 
ораторы могли апеллировать к 
нему, как к высшей инстанции.

С.Р.: Это было такое романтич-
ное восприятие Конституционного 
суда всеми, ведь и Ельцин первое 
время к нему апеллировал. Он на-
деялся, что большинство судей – 
его сторонники. Но дальше возник-
ло недоверие Ельцина к суду, и впо-
следствии он с ним расправился. В 
первую же ночь КС признал указ 
1400 антиконституционным.

Уже 22 сентября мы слушали вы-
ступление Валерия Зорькина. Ва-
лерий Дмитриевич тогда предло-
жил нулевой вариант: совмест-
но принять решение о проведении 
досрочных выборов президента и 
Верховного Совета. Он говорил, что 
это единственный выход.

Мы тогда это понимали. Но не ве-
рили Ельцину и знали: если поки-
нем здание ВС, то нас туда уже не 
пустят, мы потеряем возможность 
управлять ситуацией. Иными сло-
вами –  потеряем Советскую власть.

В.Ч.: Но ведь ты помнишь: тогда 
ни Ельцин, ни  его окружение пря-
мо не говорили о том, что они наме-
рены ликвидировать сам институт 
Советской власти? Руководители 
Верховного Совета отстаивали этот 
институт всячески, и совещания, 
которые проводил Хасбулатов, пре-
следовали именно эту цель. Кстати 
сказать, Хасбулатов выступал в на-
шей газете с обширными статьями, 
где отстаивал принципы Советской 
власти…

С.Р.: Вот тут и лежит главная, ко-
ренная причина совершенного ре-
жимом преступления. Основы Со-
ветской власти были заложены в 
Конституции. И те люди, которые 
уже вкусили свободы и безнаказан-
ности в присвоении государствен-
ной собственности, отлично пони-
мали, что они не могут чувствовать 
себя в безопасности, пока действу-
ет Советская Конституция. Ее глав-
ный смысл в том, что власть под-
контрольна народу через Советы. 
Поэтому им важно было ликвиди-
ровать Конституцию любой ценой. 
А следовательно, и институт Совет-
ской власти.

Может, тогда еще неосознанно, 
туманно, но президентская камари-
лья имела в виду такую ситуацию, 
когда у парламента не будет рыча-
гов воздействия на исполнительную 
власть. Как теперь, когда депутаты 
могут лишь пригласить какого-то 
министра на «правительственный 
час», а он может даже не прийти, 
а прислать своего самого дальнего 
заместителя. А ведь по Советской 
Конституции министр, приходя в 
ВС, вообще-то не знал, уйдет ли он 
оттуда министром, если работал не 
слишком эффективно. Так вот цель 
была очевидной: избавиться от 
подконтрольности народа, спасти 
собственные шкуры тогда и освобо-
диться от страха народного возмез-
дия в будущем.

B.Ч.: При Советской власти как-
то не говорили особенно о принци-
пе разделения властей. Разговоры 
начались только уже при Горбаче-
ве. Но ведь именно при Советской 
власти и было реальное разделе-
ние, когда народная представи-
тельная власть реально контроли-
ровала власть исполнительную.

Но был и механизм контроля за 
представительной властью – Закон 
об отзыве депутата. Его также лик-
видировали, и до сих пор не позво-
ляют принять...

Но вернемся к анализу причин 
расстрела Верховного Совета. 
Ведь Конституцию РСФСР все вре-
мя латали, корежили. Но пока при-
ходилось по ней жить. А над про-
ектом новой, буржуазной консти-
туции уже работало Конституцион-
ное собрание, куда входили многие 
«демократы»: Бурбулис, Шейнис, 
Олег Румянцев. Работа шла труд-
но: невозможно было подсунуть 
народу основной закон, по которо-
му он лишался всех прав и гаран-
тий социализма. Тогда предлагал-
ся альтернативный проект Консти-
туции, автором которой был Юрий 
Слободкин. Этот проект опублико-
вала наша газета, и он нашел от-
клик у народа, приходило много пи-
сем в его поддержку. По слободкин-
ской ли, по прежней ли Советской 
Конституции, но властям пришлось 
бы отвечать. Поэтому режиму надо 
было ударить нацию по голове, ли-
шить ее сознания. И не случайно 
принятие ельцинской конституции 
связано с расстрелом Дома Сове-
тов.

C.Р.: Прозрение среди руковод-
ства и членов Верховного Совета 
уже наступило. Но никакой органи-
зационной основы в этом процессе 
не было. Руцкой вел свою линию, 
угрожая одиннадцатью чемодана-
ми компромата, из которых, навер-
ное, не менее десяти были напол-
нены правдой. Хасбулатов прово-
дил свою линию. Но главная мысль 
была сформулирована и восприня-
та в обществе: власть преступна! 
Это тоже было толчком к действи-
ям. Преступная группа готовила го-
сударственный переворот.

B.Ч.: Решение об освобождении 
Ельцина съездом было принято, 
сформированы правительственные 
органы. Надо ли было это делать? 
Ведь внешне именно этот шаг по-
служил поводом для расстрела.

C.Р.: Это было необходимо. За-
конодательный орган не мог прохо-
дить мимо государственного пере-
ворота. Если президент преступает 
какие-то нормы Конституции, он ав-
томатически отстраняется от долж-
ности, что и было подтверждено 
Конституционным судом.

Наш последний съезд был посто-
янно действующим. Обычно собира-
лись на заседания в вечерние часы. 
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к прошлому и слепое преклонение пе-
ред будущим». Во время кампании про-
тив правых элементов многие пережива-
ли за его судьбу, но он каким-то чудом 
так и не был причислен к правым элемен-
там, а его «ангелами-хранителями» в этот 
страшный период были Чжоу Эньлай и 
Си Чжунсюнь.

Си Чжунсюнь с теплотой вспоминал: 
«Когда я приходил к нему, он всегда уго-
щал меня блюдами наших родных кра-
ев. <…> В Пекине сносили мемориаль-
ные арки и городскую стену, этого Чжан 
Сижо никак не мог понять, премьер 
Чжоу попросил меня провести с ним ра-
боту, а я сказал, что было бы правиль-
но сохранить хотя бы городскую стену в 
Сиане».

Знаменитый демократический деятель 
Чэнь Шутун был старше Си Чжунсюня 
на 37 лет. Чтобы поделиться идеями и 
обменяться мнениями, он часто приез-
жал прямо к Си Чжунсюню домой. Тот 
растроганно говорил ему, что в случае 
необходимости может сам к нему ездить 
и что тому не стоит утруждать себя, но 
Чэнь Шутун продолжал, как и прежде, 
ездить к нему сам.

Добродетельного бонзу и наставника 
тибетского буддизма геше Шераба Гья-
цо, несмотря на разницу в возрасте, свя-
зывала с Си Чжунсюнем крепкая дружба 
– Си Чжунсюнь был одним из немногих 
руководителей, которыми тот восхищал-
ся. Работая над усмирением Сян Цяня, 
Си Чжунсюнь четыре раза приглашал 
Гьяцо в Анла, чтобы он попытался уго-
ворить мятежника сдаться. Шераб Гьяцо 
в свою очередь, встречаясь с трудностя-
ми и проблемами, обращался напрямую к 
Си Чжунсюню. Тот всегда терпеливо вы-
слушивал его точку зрения, помогал ему 
решить трудности и отзывался о нем как 
о «друге Коммунистической партии, чье 
прямодушие достойно уважения».

Хуан Чжэнцин приходился старшим 
братом пятому Джамьянгу Шэпе и за-
нимал пост командующего тибетской ар-
мией в районе уезда Сяхэ округа Гань-
нань. В период войны с Японией Гоминь-
дан назначил его командующим частей 
по охране общественного порядка, затем 
он был избран кандидатом в члены ЦК 
партии Гоминьдан. В 1949 году накану-
не освобождения Ланьчжоу Хуан Чжэн-
цин возглавил восстание. В Ланьчжоу он 
с первой же встречи подружился с Си 
Чжунсюнем и считал его «родственной 
душой тибетскому народу». Си Чжун-
сюнь глубоко привязался к Хуан Чжэн-
цину и полностью ему доверял.

Весной 1953 года тайваньские вла-
сти в письменной форме наделили Хуан 
Чжэнцина полномочиями генерал-лей-
тенанта, подстрекая его присоединить-
ся к остаткам разбитых войск Ма Буфана 
в Линься для вооруженного мятежа. Но 
Си Чжунсюнь, доверие которого к Хуан 
Чжэнцину ничуть не поколебалось, на-
значил его помощником командующего 
главного командования по истреблению 
бандитов.

Когда Хуан Чжэнцин уезжал из Сианя 
на фронт, Си Чжунсюнь подарил ему до-
рогой пистолет, преподнесенный когда-

то Хэ Луном, со словами: «Мы прорабо-
тали бок о бок несколько лет, за это вре-
мя я хорошо узнал тебя и доверяю тебе. 
Впредь можешь обращаться ко мне по 
любым вопросам. Что бы о тебе ни гово-
рили, не обращай внимания».

Хуан Чжэнцин не обманул ожиданий 
Си Чжунсюня: он возглавил воинскую 
часть военного округа провинции Ганьсу 
и очень быстро подавил мятеж. В 1950 
году Хуан Чжэнцин вступил в должность 
губернатора Ганьнань – Тибетского авто-
номного округа, а в 1955 году получил 
воинское звание генерал-майора и внес 
крупный вклад в дело национального 
сплочения жителей Ганьнаня и построе-
ние социализма в провинции Ганьсу. Его 
дружба с Си Чжунсюнем, закаленная го-
дами, становилась лишь крепче. На скло-
не лет Хуан Чжэнцин, зная, что ему оста-
лось жить недолго, специально отпра-
вился в Шэньчжэнь повидать Си Чжун-
сюня.

Си Чжунсюнь придавал большое зна-
чение работе в сфере культуры и был 
большим другом деятелей искусства. 
Знаменитые артисты пекинской оперы 
Мэй Ланьфан, Шан Сяоюнь, Чэн Янь-цю 
и Сюнь Хуэйшэн, актриса шаосинской 
оперы Юань Сюэфэнь, актриса хэнань-
ской оперы Чан Сянъюй, актриса кантон-
ской оперы Хун Сяньнюй, актер оперы 
Циньцян Ван Тяньминь, песенные испол-
нители Го Ланьин, Ван Кунь и Ван Юйч-
жэнь, драматурги Цао Юй и Оуян Шань-
цзунь были друзьями Си Чжунсюня.

В начале лета 1956 года Мэй Ланьфан 
был приглашен в Японию на гастроли, но 
поскольку во время войны он решитель-
но отказывался выступать перед япон-
цами, то теперь опасался принимать это 
приглашение. Си Чжунсюнь по поруче-
нию Чжоу Эньлая беседовал с ним, объ-
яснил ему важность миссии наладить до-
брососедские отношения между наро-
дами двух стран с помощью искусства 
Пекинской оперы и помог организовать 
делегацию высокопрофессиональных 
мастеров Пекинской оперы.

После окончания «культурной рево-
люции» члены семьи Мэй Ланьфана об-
ратились в соответствующие инстанции 
с просьбой вернуть конфискованные 
у них произведения каллиграфии, жи-
вописи и другие культурные реликвии. 
Их хлопоты не дали никаких результа-
тов, более двухсот писем так и остались 
без ответа. Но позже благодаря вмеша-
тельству Си Чжунсюня был открыт дом-
музей Мэй Ланьфана, где теперь хра-
нятся многие произведения китайского 
искусства, которыми артист владел при 
жизни. Си Чжунсюнь лично провел це-
ремонию открытия дома-музея 27 октя-
бря 1986 года.

Шан Сяоюнь был одним из «четырех 
великих актеров дань» золотой эры Пе-
кинской оперы. Он славился бескоры-
стием и обостренным чувством спра-
ведливости; среди его заслуг – откры-
тие собственной актерской школы Жун-
чунь. В 1959 году по рекомендации и 
приглашению Си Чжунсюня Шан Сяо-
юнь вместе с семьей переехал в провин-
цию Шэньси, что вызвало сенсацию сре-

ди работников литературы и искусства.
В разное время Шан Сяоюнь занимал 

должности главного художественного 
руководителя Школы музыкальной дра-
мы провинции Шэньси и первого дирек-
тора Института Пекинской оперы про-
винции Шэньси, внеся значимый вклад 
в развитие шэньсийского театра. Изде-
лия из яшмы и 66 произведений калли-
графии из своей личной коллекции он 
безвозмездно передал музею провинции 
Шэньси, оказав реальное содействие 
культурному строительству в западных 
районах страны.

По приказу Си Чжунсюня начальник 
провинции Шэньси снял художествен-
ный фильм о традиционной драме с его 
участием. К сожалению, Си Чжунсюнь 
так и не успел посмотреть этот фильм 
вместе с Шан Сяоюнем, поскольку в свя-
зи с «делом о романе «Лю Чжидань» на-
ходился под следствием. Расследование 
закончилось через шестнадцать лет, к 
тому времени Шан Сяоюня уже не было 
в живых. Этот художественный фильм 
стал забытой мелодией целого поколе-
ния именитых артистов китайской опе-
ры.

В начале движения сопротивления 
американской агрессии и оказания по-
мощи корейскому народу Си Чжунсюнь 
живо поддержал идею известной певи-
цы Чан Сянъюй, возглавлявшей на тот 
момент театр хэнайской оперы: объехать 
пол-Китая и на доходы от выступлений 
купить истребитель. Сянъюй написала 
Си Чжунсюню письмо: «Нынешний по-
чет – результат ваших наставлений и ва-
шей помощи, накануне грядущего празд-
нования годовщины основания КНР я 
выражаю вам особую искреннюю бла-
годарность и гарантирую, что мы обяза-
тельно приложим все усилия, чтобы вы-
полнить нашу почетную миссию по пере-
даче самолета». В 1953 году артисты от-
правились на фронт и в условиях боевых 
действий дали 180 представлений за 175 
дней.

Чан Сянъюй называли «артистом-па-
триотом», а она любила повторять: «Те-
атр больше неба». Всякий раз, когда Чан 
бывала в Пекине, Си Чжунсюнь и Ци 
Синь приглашали ее к себе на ужин и 
специально готовили ее любимые блю-
да – суп из шпината и жидкую рисовую 
кашу.

Когда Си Чжунсюнь был слишком за-
гружен, он просил свою жену Ци Синь 
вместо него встречаться с деятелями 
искусства и проявлять заботу о них. Ци 
Синь вспоминала: «Когда члены их семей 
нуждались в помощи, а товарищ Чжун-
сюнь не мог прерывать работу, он про-
сил меня помочь. Например, когда за-
болела жена Сюнь Хуэйшэна, Чжунсюнь 
отправил меня навестить ее».

Дочь Си Чжунсюня Ци Цяоцяо до сих 
пор помнит, как в детстве видела, что 
папа изо дня в день был очень занят и 
что он общался с множеством людей. С 
любопытством она спрашивала его: «Раз-
говаривать с людьми – это и есть зани-
маться революцией?» Си Чжунсюнь отве-
чал дочери: «Революция подразумевает 
работу над сплочением людей».
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казахи. Во время поездки на северо-за-
пад в 1958 году Си Чжунсюнь специаль-
но отправился в путь из Ланьчжоу и до-
ехал до Аксая, где навестил своих соот-
ечественников-казахов. Начальник уез-
да Шахайдула был до слез растроган его 
приездом.

В 1950-е годы Си Чжунсюнь прини-
мал участие в исследовательской ра-
боте и организации проекта по созда-
нию национальных автономных районов 
в Синьцзяне и других регионах страны. 
Этот проект Центральное правительство 
в 1953 году поручило вести Дэну Сяопи-
ну, Ли Вэйханю, Уланьфу, Си Чжунсю-
ню, Бургану Хашиди и Сайфутдину Ази-
зову.

Синьцзян занимает одну шестую часть 
территории всей страны, сколько же ав-
тономных районов в нем лучше создать 
– один, два или три? По поводу регио-
нов и их названий мнения разошлись. 
Мао Цзэдун попросил Си Чжунсюня из-
ложить точку зрения по проблеме наци-
ональных районов в Северо-Западном 
Китае. Благодаря совместным усилиям 
Си Чжунсюня и еще нескольких руково-
дителей дискутирующие наконец приш-
ли к единому мнению: в 1955 году был 
успешно создан Синьцзян-Уйгурский ав-
тономный район.

В 1958 году план создания Нинся-Ху-
эйского автономного района Централь-
ное правительство поручило разрабо-
тать Чэнь И, Ли Вэйханю, Уланьфу и Си 
Чжунсюню. Результатом их совместной 
кропотливой работы стало утверждение 
административного деления Нинся-Ху-
эйского автономного района.

В статусе «министра внутренних дел» 
при премьере Чжоу Эньлае Си Чжун-
сюнь принимал участие в изучении поли-
тики Единого фронта и в решении многих 
важных вопросов. Ему хорошо удавалось 
работать в тандеме с беспартийными де-
ятелями. Образцом такого сотрудниче-
ства были взаимоотношения между Си 
Чжунсюнем и Чжан Чжичжуном.

Си Чжунсюнь относился к Чжан Чжич-
жуну с огромным уважением и в пери-
од совместной работы в Северо-Запад-
ном военно-политическом комитете ча-
сто обращался к нему за советом, Си 
Чжунсюнь не только исполнял свои не-
посредственные обязанности, но и нес 
ответственность за свою работу. Всякий 
раз, когда они вместе ездили на собра-
ния в Центральное народное правитель-
ство, по возвращении на Северо-Запад 
именно Чжан Чжичжун передавал важ-
нейшие правительственные решения и 
их моральный посыл. Всякий раз, когда 
Чжан Чжичжун уезжал, Си Чжунсюнь 
лично провожал и встречал его в аэро-
порту или на вокзале.

Генерал Дэн Баошань был преданным 
другом Коммунистической партии Ки-
тая. Си Чжунсюнь познакомился с ним в 
Суйдэ во время войны с Японией. Меж-
ду ними установились искренние от-
ношения полного взаимного доверия. 
В 1956 году в саду Фэнцзэюань прави-
тельственной резиденции Чжуннаньхай 
Дэн Баошань в разговоре с Мао Цзэду-
ном отозвался о Си Чжунсюне как о че-

ловеке широкой души, уме-
ющем объединять людей и 
способном взять на себя са-
мую тяжелую работу. Мао 
Цзэдун с одобрением за-
метил: «Твое мнение очень 
точно, самая яркая черта 
этого товарища в том, что 
он способен сплотить лю-
дей из самых разных сфер, 
он благороден и готов взва-
лить на себя самые тяже-
лые обязанности». Много 
лет спустя, когда Си Чжун-
сюнь в связи с «делом о ро-
мане «Лю Чжидань» под-
вергся изоляции и суровой 
проработке, Дэн Баошань 
и Чжан Чжичжун ходатай-
ствовали за него перед Мао 
Цзэдуном.

С Уланьфу Си Чжунсюнь 
познакомился в Яньане. В 
начале 1980-х годов они 
вместе руководили рабо-
той Единого фронта и за-
нимались этническими во-
просами. Он высоко ценил 
выдающийся вклад Улань-
фу в создание Автономно-
го района Внутренняя Мон-
голия. В 1961 году Улань-
фу пригласил Си Чжунсюня 
с супругой в Хух-Хото от-
праздновать китайский Но-
вый год.

В июле-августе 1987 года 
Уланьфу и Си Чжунсюнь 
как руководитель и замру-
ководителя делегации приняли участие 
в серии праздничных мероприятий в 
честь сорокалетия основания Автоном-
ного района Внутренняя Монголия. Сна-
чала во время предварительных выборов 
руководителя делегации выбор пал на 
Си Чжунсюня, но тот настоял, чтобы эту 
роль отдали Уланьфу.

Цюй У, занимавший пост мэра города 
Дихуа (нынешний Урумчи) во время вос-
стания в Синьцзяне за мирное освобож-
дение Тибета, был земляком Си Чжунсю-
ня, они часто подшучивали друг над дру-
гом на шэньсийском диалекте. Их друж-
ба продлилась всю жизнь. Однажды при 
встрече Цюй У без обиняков сказал: «В 
вашу почтенную резиденцию простому 
человеку уж не попасть!» Оказывается, 
когда он пришел к Си Чжунсюню по де-
лам, новый охранник не впустил его. Си 
Чжунсюнь принес ему извинения. Мно-
го лет спустя Си Чжунсюнь в качестве 
предисловия к сборнику «Цюй У вэнь 
сюань» («Избранные произведения Цюй 
У») написал: «Зимой красные листья ста-
ли даже краснее, чем цветы в феврале». 
В этой строке воспевается искренняя и 
преданная любовь к Родине.

Юй Синьцин был давним подчинен-
ным и офицером штаба командующе-
го-патриота Фэн Юйсяна. Он занимал 
посты начальника бюро подготовки це-
ремонии основания КНР при Админи-
стративном совете, заместителя началь-
ника Секретариата Госсовета КНР, при-
нимал участие в подготовке и организа-

ции многих важных мероприятий. Юй 
Синьцин много лет трудился бок о бок 
с Си Чжунсюнем. Во время кампании 
против правых элементов он находился 
под постоянной защитой Чжоу Эньлая 
и Си Чжунсюня. Хотя Юй Синьцин не 
был причислен к правым, все же от по-
дозрений впал в состояние сильной хан-
дры. Осенью 1958 года во время свое-
го визита в северо-западные районы Си 
Чжунсюнь попросил Дэн Баошаня, та-
кого же демократа, как и Юй Синьцин, 
постоянно находиться при последнем и 
беседовать с ним в надежде, что это из-
бавит его от хандры. Во время «культур-
ной революции» Юй Синьцин, не выне-
ся унижений, все-таки покончил с собой. 
Си Чжунсюнь глубоко сожалел об этом: 
«Юй Синьцин был высокообразованным 
интеллигентом, твердо преданным пар-
тии, с прямой и твердой волей, челове-
ком правильных взглядов. «Благородный 
муж предпочтет смерть позору...» – раз-
ве мог он вынести все эти унижения? 
Если бы я тогда был в Пекине, я вразу-
мил бы его, и, может быть, он не пошел 
бы по такому пути».

Знаменитый общественный деятель и 
педагог Чжан Сижо также был земля-
ком Си Чжунсюня, их связывала креп-
кая дружба, и они не имели друг от дру-
га секретов. В 1957 году Чжан Сижи, из-
вестный своим красноречием и смелыми 
высказываниями, со всей прямотой кри-
тиковал Мао Цзэдуна за «непомерное 
честолюбие, погоню за сиюминутной вы-
годой, пренебрежительное отношение 

Отец Председателя КНР
Фото: Международное радио Китая, russian.cri.cn
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27 сентября 2024 года в посольстве 
Китайской Народной Республики 
состоялся торжественный прием по 
случаю 75-й годовщины образования 
КНР и установления дипломатиче-
ских отношений между Китаем и Рос-
сией.

С российской стороны на приеме 
выступил первый заместитель Пред-
седателя Государственной Думы ФС 
РФ, Председатель Общества россий-
ско-китайской дружбы Иван Мель-
ников.

Предлагаем вниманию текст его 
выступления: 

«Уважаемый посол Чжан Ханьхуэй! 
Уважаемые гости! Дорогие друзья! Рад 
приветствовать всех собравшихся сегод-
ня в посольстве Китая в Москве, что-
бы отпраздновать две знаменательные 
даты: 75-летие образования Китайской 
Народной Республики и 75-летие уста-
новления дипломатических отношений 
между нашими странами.

Особенный для нас день и прием. Та-
кие юбилеи не сковывают какой-то од-
ной темой. Не обязывают говорить о ре-
зультатах только предыдущего года. Мы 
смотрим масштабно на итоги крупного 
исторического периода. Опираясь на 
них, можем намечать планы дальнейше-
го развития.

Знаем, что наши китайские колле-
ги, как и мы, уделяют особое внимание 
юбилеям. К 100-летию Коммунистиче-
ской партии Китая уже была достигнута 
амбициозная цель по построению сред-
незажиточного общества. К 100-летию 
образования КНР Председателем Си 
Цзиньпином обозначена главная цель 
развития Китая – превращение страны 
в мощное, модернизированное социа-
листическое государство. 

Сегодня мы с вами празднуем 75-ле-
тие, а это значит, что 3/4 этого пути уже 
пройдено. И пройдено с невероятными 
достижениями!

Победа над абсолютной бедностью, 
продвижение реформ и расширение от-
крытости, повышение уровня жизни, 
реализация глобальных проектов – всё 
это стало возможным благодаря усили-
ям китайского народа, Коммунистиче-
ской партии Китая и ее лидера Предсе-
дателя Си.

Ярче всего об успехах Китайской На-
родной Республики говорят цифры. С 
момента начала реализации политики 
реформ и открытости экономика стра-
ны стабильно росла практически на 9% 
каждый год и в общей сложности увели-
чилась в 48 раз!

Секрет крупных успехов Китайской 
Народной Республики в том, что во гла-
ву угла поставлены интересы народа и 
забота о нем. Этому подчинены и теоре-
тические поиски, и преимущества наци-
ональных традиций, и таланты лидеров 
страны, и все практические решения. 
Именно поэтому в современном Китае 
так беспощадны к коррупционерам и 
эгоистам, которые ставят себя выше об-
щенародных задач. 

Масштабы успехов Китая становят-
ся особенно очевидны в сравнении. Мы 
часто слышим о том, каким Китай виде-
ли наши соотечественники на первых 
этапах его становления: маленькие го-
рода, несколько квадратных метров тка-
ни на семью, печи на задних дворах.

А что же мы видим сегодня? Высот-
ки Пудуна и Чаояна. Передовые тех-
нологии Хуавэя. Мощь и красота Хун-
ци. Высокоскоростные поезда, несущи-

еся по самому длинному мосту в мире!
Это две «картинки», короткие образ-

ные зарисовки. Но сколько же в них 
многолетнего самоотверженного труда 
всей нации!

Современный Китай уже не просто 
перенимает глобальные тренды, он сам 
активно создает их. И очень отрадно, 
что по большинству вопросов он делает 
это совместно с Россией.

Спустя 75 лет мы находимся на эта-
пе «углубления отношений всеобъем-
лющего партнерства и стратегическо-
го взаимодействия, вступающих в но-
вую эпоху». Отношения России и Китая 
находятся на самом высоком уровне за 
всю историю их развития!

Казалось бы, мы так привыкли к этим 
словам. Но сколько усилий приложено, 
сколько энтузиазма проявлено, чтобы 
это было действительно так!

Наше политическое взаимодействие 
никогда не было настолько многоплано-
вым и эффективным, как теперь. Толь-
ко за два последних года Китай посетил 
Президент России Владимир Путин, 
для которого этот визит стал первым 
после его переизбрания, Председа-
тель правительства Михаил Мишустин, 
председатели Совета Федерации и Госу-
дарственной Думы Валентина Матвиен-
ко и Вячеслав Володин, не говоря уже 
об огромном количестве министерских 
и, конечно, партийных делегаций. Все 
вносят вклад.

Россию, в свою очередь, посетили 
Председатель КНР товарищ Си Цзинь-
пин, для которого именно Россия стала 
первым зарубежным визитом, Предсе-
датель Госсовета Ли Цян, Председатель 
Постоянного Комитета ВСНП Чжао 
Лэцзи, вице-премьер Госсовета Дин 
Сюэсян, делегацию Китая на Восточ-
ном экономическом форуме возглавил 
заместитель Председателя КНР Хань 
Чжэн.

Все эти двухсторонние визиты были 
наполнены совершенно конкретными 
общими делами и планами. Пользуясь 
случаем, хочу выразить благодарность 
сотрудникам посольства КНР и лично 
товарищу Послу Чжан Ханьхуэю, кото-
рые всегда проявляют высокий профес-
сионализм, чтобы российско-китайское 
взаимодействие проходило на самом 
высоком уровне.

Наше торгово-экономическое сотруд-
ничество каждый год достигает новых 
вершин, устанавливает новые рекорды.

Объем товарооборота вырос на 23% и 
преодолел отметку в 200 млрд долларов. 
Наши взаимные расчеты на 95% осу-
ществляются в национальных валютах. 
Регулярно проводятся мероприятия, 
направленные на повышение узнавае-
мости российской продукции в Китае и 
китайской – в России.

Наша совместная работа в гумани-
тарной сфере приносит всё новые пло-
ды, обогащается передовыми формата-
ми. В этом контексте нельзя не упомя-
нуть успешное проведение Годов куль-
туры, старт которым дали наши лидеры 
во время майского визита Президента 
Путина в Пекин. 

Этих результатов невозможно было 
бы достичь без ежедневной и кропот-
ливой работы не только современных 
поколений, но и наших предшествен-
ников.

Давайте вспомним о них. Это и совет-
ские специалисты, трудившиеся в Китае 
в первые годы после образования ново-
го государства. Это и китайские студен-
ты, которые обучались в СССР, а потом 

активно работали на благо своей стра-
ны. Это и представители общественно-
сти, которые сохраняли традиции друж-
бы даже в самые сложные годы. 

Оглядываясь на прошедшие 75 лет, 
можно увидеть, насколько же сильно 
изменился мир, насколько же сильно 
преобразовались наши страны. Но, не-
смотря на все испытания, невзгоды и 
потрясения, через которые пришлось 
пройти, наша дружба остается крепкой 
как скала.

Доверие и дружба между народами и 
между лидерами России и Китая осо-
бенно важны теперь, когда весь мир во-
шел в один из самых неспокойных пери-
одов последних лет. Когда происходит 
надлом старых порядков, основанных 
на хищническом использовании слабых 
– в угоду интересам сильных.

Мы видим, как рушится система, на-
вязанная Западом всему миру, и как по-
степенно становятся видны очертания 
настоящей многополярности. 

И двигателем этих процессов высту-
пили в первую очередь наши страны. 
Они не только бросили вызов глобализ-
му по-американски, но и показали дру-
гим странам пример независимой внеш-
ней политики и настоящих взаимовы-
годных отношений нового типа. Сегод-
ня, когда западные структуры вошли в 
период затяжного кризиса, форматы 
взаимодействия, предлагаемые Россией 
и Китаем, привлекают всё больше вни-
мания.

Через месяц в Казани состоится сам-
мит стран БРИКС, на полях которого 
соберутся не только лидеры Бразилии, 
России, Индии, Китая и Южной Афри-
ки, но и стран, которые совсем недавно 
вступили в организацию.

Количество заявок на вступление в 
БРИКС растет. Пути взаимодействия в 
рамках многостороннего формата мно-
жатся и охватывают все новые сферы: 
от политического и экономического со-
трудничества – до кооперации в сфере 
спорта и культуры. Нет сомнений, что в 
основе успеха БРИКС во многом лежит 
успех двустороннего сотрудничества 
России и Китая.

Дорогие друзья! Как подчеркивает 
Президент России Владимир Путин, «в 
наших отношениях нет ведущего и ве-
домого, нет каких-либо ограничителей 
или запретных тем». России нужен про-
цветающий и стабильный Китай, а Ки-
таю нужна сильная и успешная Россия. 
Вот формула нашего общего успеха се-
годня и завтра!

Крепкая связка России и Китая пред-
ставляет собой партнерство нового 
типа, сотрудничество, являющееся об-
разцовым для многих других стран 
мира.

Давайте приложим все усилия для 
того, чтобы сохранить и приумножить 
этот позитивный курс развития наших 
отношений. Будем дружно и заинтере-
сованно работать, чтобы к следующему 
«большому» юбилею мы подошли с но-
выми успехами и рекор дами!

Уже через несколько дней состоится 
торжественный вечер Общества рос-
сийско-китайской дружбы, посвящен-
ный юбилейным датам. Оркестр име-
ни Осипова даст тот самый «майский 
концерт», показанный во время визи-
та Президента России. Помогать им бу-
дут солисты оркестра Китайского наци-
онального центра исполнительных ис-
кусств и Ансамбль Александрова.

Уверен, со многими мы там скоро уви-
димся снова! Благодарю за внимание!»

Доверие и дружба между народами и лидерами  
России и Китая особенно важны сейчас

ПРИЛОЖИМ ВСЕ УСИЛИЯ
Иван МЕЛЬНИКОВ выступил в посольстве КНР

 Вся Европа повышает пенсионный воз-
раст. Во Франции предлагают поплыть 
против течения.

Партия «Национальное объединение», 
ведомая Марин Ле Пен, внесла на рассмо-
трение парламента проект отмены пенси-
онной реформы Макрона. Она вообще-то 
только что прошла сквозь жернова нижней 
и верхней палат, а до этого улица показала, 
на что способна – жесткие протесты прохо-
дили как по расписанию. Но «Националь-
ное объединение» включило обещание об-
судить отмену в свою предвыборную кам-
панию. Только что это предложение про-
шло через законодательную комиссию и 
будет вынесено на обсуждение в ближай-
шее  время.

Надо сразу сказать, что Ле Пен подчерки-
вает, что ее соратники против реформы по-
тому в основном, что она тяжелее всего бьет 
по карманам и интересам трудового народа. 
Многие рабочие, традиционно голосовав-
шие за левые партии, в последнее время пе-
реметнулись к «Национальному объедине-
нию», которое перетащило лозунги социа-
листов в свою программу. А когда они еще 
и замешиваются на неприязни к мигрантам, 
которая активно присутствует у Ле Пен, то 
тут бывшие левые избиратели массово ста-
новятся крайне правыми, а этот электорат 
надо всячески удерживать.

Реформа предусматривает постепенное 
повышение пенсионного возраста с 62 до 
64 лет. Программа-максимум Марин Ле 
Пен требует полной отмены текста, или, по 
крайней мере, сделать послабления тем, кто 
начал работать в раннем возрасте, либо свя-
зан с физически тяжелым трудом. Вместо 
того, чтобы повышать пенсионный возраст, 
идеологи «Национального объединения» 
предлагают сократить расходы на содержа-
ние мигрантов и бюрократов и направить 
высвободившиеся деньги на пенсии. 

Во всей Европе пенсионный возраст по-
вышают. Ну хотя бы потому, что в 60 ухо-
дить на пенсию как-то уже стыдновато. 
Уровень и образ жизни людей, успехи меди-
цины добрались до такого уровня, когда в 
таком возрасте люди если не рожают детей, 
хотя и такое бывает, то вполне себе актив-
ны. Получается, что все пенсионные систе-
мы рушатся. За работающего человека госу-
дарство получает с работодателя неплохие 
сборы (во Франции это 80 процентов от его 
зарплаты), а за пенсионера надо платить и 
еще оплачивать и медицинское обслужива-
ние, и кучу льгот. То есть выходов три: либо 
увеличивать сборы с работодателей, а тогда 
они наверняка будут сокращать персонал, 
либо снижать пенсии, либо повышать пен-
сионный возраст. 

Германия, Испания, Нидерланды и еще 
несколько стран подняли порог выхода на 
пенсию до 67 лет. Даже Китай, который ра-
ботает, кажется, круглосуточно, столкнулся 
с глубочайшим демографическим кризисом 
и увеличил со следующего года пенсионный 
возраст для мужчин с 60 до 63 лет.

По подсчетам Организации экономиче-
ского сотрудничества и развития (ОЭСР), 
в ближайшие 40 лет произойдет резкое со-
кращение активного населения – на 25 про-
центов в Германии, более чем на 30 в Ита-
лии, Испании или Греции, а в Корее вообще 
на 50 процентов. Организация выработала 
свой некий «нормальный» возраст, кото-
рый должен по идее установиться в 23 из 38 
стран ОЭСР – он должен постепенно увели-
читься с 64,4 года для мужчин, выходящих 
на пенсию сейчас, до 66,3 для тех, кто толь-
ко начинает карьеру. 

Системы подсчета везде разные. В США 
или Дании, например, все достаточно про-
сто. Там установлен потолок, при дости-
жении которого можно уже собираться на 
отдых. А во Франции должно сойтись не-
сколько критериев – сам возраст, отработал 
ли человек необходимое количество лет, на-
сколько длительной и физически тяжелой 
была его карьера и так далее. Так, машини-
сты на железных дорогах могут уходить в 
55, поскольку их труд считается физически 

тяжелым. Саркози во времена своего пре-
зидентства пытался было возразить – эта 
льгота, мол, принималась тогда еще, когда 
надо было подбрасывать уголек в топку па-
ровоза, а сейчас машинист сидит в кожаном 
кресле в кабине с кондиционером и основ-
ную работу выполняет компьютер. Какие 
55, позвольте? Профсоюзы отстояли.

Рекорд принадлежит пока Дании. Сейчас 
там порог трудовой активности – 67 лет, но 
он довольно скоро вырастет до 74. В Слове-
нии или Люксембурге 62, и пока ни о каких 
64 речи там не идет.

Как это все рассчитывается? В той же 
рекордсменке-Дании и еще в девяти стра-
нах существует автоматическая индекса-
ция пенсионного возраста в зависимости 
от прогнозов продолжительности жизни из 
расчета один к одному. То есть если про-
должительность увеличивается на год, пен-
сионный возраст тоже поднимается на год. 
В Нидерландах, Португалии, Швеции и 
Финляндии год оценки продолжительности 
жизни добавляет 8 месяцев к пенсионному 
возрасту.

В свое время очень резкое движение в 
оценке порога выхода на пенсию сделала 
Италия. Там вообще эта тема взрывоопас-
ная, меняется на протяжении уже 30 лет, и 
каждый раз это вызывает протесты, а поэ-
тому трогать ее рекомендуется в крайних 
случаях. В 2011 году на Апеннинах реши-
ли пересматривать возраст каждые 2 года 
и индексировать его в зависимости от про-
должительности жизни. Так, к 2019 году 
они потихоньку добрались до 67 лет, и пра-
вительство Маттео Ренци пало. Тогда ввели 
возможность досрочного выхода на пенсию 
в 62 года при условии, что работник уплачи-
вал взносы в пенсионный фонд в течение 38 
лет. В итоге досрочно ушли на пенсию 435 
000 человек, что стоило государству 40 мил-
лиардов евро. 

После пандемии продолжительность жиз-
ни в Италии снова стала расти, но этот  рас-
чет применяют пока только к молодым лю-
дям, выходящим на рынок труда сейчас. Но 
в Италии существуют сферы, где специали-
стов не хватает катастрофически. Поэто-
му врачам, к примеру, разрешили работать 
до 72, и рассматривается возможность про-
длить 70 лет порог выхода на пенсию для 
госслужащих. 

Немцы, уже установившие пенсион-
ный возраст в 67, приходят к пониманию, 
что после 2031 года они доведут его до 71 
года. «Сегодня два вкладчика в пенсионный 
фонд финансируют одного пенсионера, – 
говорят немецкие социологи, – в то время 
как после Второй мировой войны их было 
еще шесть, а скоро будет полтора».

В Германии предполагают к 2039 году за-
морозить уровень пенсий – 48 процентов от 
зарплаты – и думают над тем, чтобы ввести 
такую «общественную премию» размером 
в 66 000 евро, если работник добровольно 
продлит свой порог с 67 до 70 лет.

Но в реальности все не так. Люди хотят 
выйти на пенсию досрочно, даже в ущерб 
ее размеру, чтобы воспользоваться здоро-
вьем, пока есть. Работодатели тоже такое 
стремление поощряют – места освобожда-
ются, молодежь подпирает снизу и у нее по-
являются карьерные стимулы. В Германии 
каждый третий планирует уйти до 67 лет, а 
половина сразу после. Помешать им смогут 
только профессиональные или финансовые 
обязательства. 

Есть еще одна проблема – в Европе пада-
ет рождаемость. Во Франции сейчас фикси-
руют 2000 рождений в день, чего не было с 
1945 года. Но это как-то можно еще прости-
мулировать пособиями и льготами. Но на 
сегодняшний день статистика такова. Есть 
два профиля семьи: первый – традиционная 
католическая с женатыми родителями. Вто-
рая, которых все больше, – смешанная, где 
один из родителей иммигрант. В традици-
онных семьях число детей – 1,8 а в смешан-
ных – 2,4. Тогда с инициативой Марин Ле 
Пен все становится понятно.

Максим ЧИКИН

НА РАБОТУ ИДУТ  
ОДНИ СТАРИКИ?
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Минобороны России сообщает

ВРАГ БУДЕТ РАЗГРОМЛЕН
Подразделениями группи-

ровки войск «Север» на Лип-
цовском и Волчанском на-
правлениях нанесено пора-
жение формированиям 57-й 
мотопехотной, 80-й десант-
но-штурмовой бригад ВСУ и 
5-го пограничного отряда по-
гранслужбы Украины в райо-
нах населенных пунктов Лип-
цы, Волчанские Хутора и Вол-
чанск Харьковской области. 
Противник потерял до 75 во-
еннослужащих, пять автомо-
билей, 122-мм гаубицу Д-30, 
станцию радиоэлектронной 
борьбы «Буковель-AD».

Подразделения группиров-
ки войск «Запад» заняли бо-
лее выгодные рубежи и пози-
ции. Нанесено поражение жи-
вой силе и технике 28-й, 30-й, 
116-й механизированных и 4-й 
танковой бригад ВСУ в райо-
нах населенных пунктов Пе-
тропавловка, Купянск, Кру-
гляковка и Богуславка Харь-
ковской области. Отражена 
контратака штурмовой группы 
ВСУ. Потери противника со-
ставили до 385 военнослужа-
щих, два автомобиля, 105-мм 
орудие М119 и 155-мм гаубица 
М198 производства США, 105-
мм орудие L119 и 155-мм гау-
бица FH-70 производства Бри-
тании, 122-мм гаубица Д-30, а 
также станция радиоэлектрон-
ной борьбы «Анклав-Н». Унич-
тожены семь складов боепри-
пасов.

Подразделения «Южной» 
группировки войск в резуль-
тате успешных действий ос-
вободили населенный пункт 
Верхнекаменское Донецкой 
Народной Республики. Нане-

сено поражение формирова-
ниям 24-й механизированной 
и 5-й штурмовой бригад ВСУ 
в районах населенных пун-
ктов Константиновка и Часов 
Яр Донецкой Народной Респу-
блики. ВСУ потеряли до 855 
военнослужащих, боевую бро-
нированную машину, четыре 
автомобиля, 155-мм гаубицу 
М777 производства США, две 
155-мм гаубицы FH-70 произ-
водства Британии. Уничтожен 
склад боеприпасов.

Подразделения группиров-
ки войск «Центр» улучшили 
тактическое положение. На-
несено поражение живой силе 
и технике 32-й механизиро-
ванной, 68-й пехотной бригад 
ВСУ, 12-й, 109-й бригад на-
цгвардии, 112-й и 119-й бри-
гад теробороны в районах на-
селенных пунктов Щербинов-
ка, Светлое, Александрополь 
и Курахово Донецкой Народ-
ной Республики. Отражены 
три контратаки штурмовых 
групп ВСУ. Потери противни-
ка составили до 630 военнос-
лужащих, бронетранспортер, 
боевая бронированная маши-
на, пять автомобилей, 152-мм 
орудие Д-20 и 122-мм гауби-
ца Д-30.

Подразделения группиров-
ки войск «Восток» заняли бо-
лее выгодные рубежи и пози-
ции. Нанесено поражение жи-
вой силе и технике 72-й ме-
ханизированной бригады ВСУ 
в районе населенного пун-
кта Доброволье Донецкой На-
родной Республики. Отраже-
ны две контратаки штурмовых 
групп ВСУ. Противник поте-
рял до 110 военнослужащих, 

восемь автомобилей, 155-мм 
гаубицу FH-70 производства 
Британии и 152-мм орудие 
Д-20.

Подразделениями группи-
ровки войск «Днепр» нане-
сено поражение формирова-
ниям 31-й механизированной 
бригады ВСУ и 35-й бригады 
морской пехоты в районах на-
селенного пункта Малая Ток-
мачка Запорожской области 
и города Херсон. Потери ВСУ 
составили до 65 военнослужа-
щих, пять автомобилей, стан-
ция радиоэлектронной борь-
бы «Анклав-Н».

Оперативно-тактической 
авиацией, беспилотными ле-
тательными аппаратами, ра-
кетными войсками и артилле-
рией группировок войск Во-
оруженных Сил Российской 
Федерации нанесено пораже-
ние объектам энергетической 
инфраструктуры, обеспечива-
ющим действия ВСУ, пункту 
управления оперативно-так-
тической группы «Луганск», 
скоплениям живой силы и во-
енной техники противника в 
135 районах.

Средствами противовоз-
душной обороны сбиты управ-
ляемая авиационная бомба 
Hammer производства Фран-
ции и 32 украинских беспилот-
ных летательных аппарата са-
молетного типа.
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Вооруженные Силы Россий-
ской Федерации продолжают 
действия по разгрому группи-
ровки противника, вклинив-
шейся на территорию Курской 
области.

Подразделения группи-
ровки войск «Север» продол-
жили ведение наступательных 
действий, в ходе которых на-
несли поражение формирова-
ниям 21-й, 22-й и 115-й меха-
низированных, 17-й танковой, 
82-й и 95-й десантно-штурмо-
вых бригад, 1-й бригады на-
цгвардии, 36-й бригады мор-
ской пехоты, а также 129-й 
бригады территориальной 
обороны ВСУ в районах насе-
ленных пунктов Любимовка, 
Новый Путь, Николаево-Да-
рьино и Плехово.

За прошедшие сутки под-
разделениями группировки 
отражены пять контратак про-
тивника в направлении насе-
ленного пункта Плехово, со-
рваны попытки атак противни-
ка в направлении населенных 
пунктов Ольговка, Черкасское 
и Поречное. В результате ВСУ 
потеряли до 30 человек убиты-
ми и ранеными.

При поддержке армейской 
авиации и огня артиллерии 
отражены три попытки ВСУ 
прорваться через границу 
Российской Федерации в на-
правлении населенного пун-
кта Новый Путь. Потери про-
тивника составили около 50 
человек личного состава уби-
тыми и ранеными, уничтоже-
ны боевая бронированная ма-
шина и два автомобиля. Чет-
веро военнослужащих ВСУ 
сдались в плен.

Ударами армейской авиа-
ции и огнем артиллерии на-
несено поражение скоплени-
ям живой силы и техники 22-
й, 41-й и 61-й механизиро-
ванных, 17-й танковой, 80-й 

и 95-й десантно-штурмовых 
бригад, 1-й и 17 бригад на-
цгвардии, 36-й бригады мор-
ской пехоты, а также 112-й, 
116-й и 129-й бригад террито-
риальной обороны ВСУ в рай-
онах населенных пунктов Гу-
ево, Дарьино, Зеленый Шлях, 
Любимовка, Мартыновка, Ма-
лая Локня, Махновка, Михай-
ловка, Мирный, Новоиванов-
ка, Новый Путь, Орловка, Пле-
хово, Правда, Русское Пореч-
ное, Свердликово, Толстый 
Луг и Черкасское Поречное.

Оперативно-тактической 
авиацией и ракетными вой-
сками нанесены удары по рай-
онам сосредоточения в Сум-
ской области и резервам 21-
й, 41-й, 47-й и 115-й меха-
низированных, 1-й бригады 
нацгвардии, а также 101-й, 
103-й и 107-й бригад террито-
риальной обороны ВСУ в рай-
онах населенных пунктов Бе-
ловоды, Белокопытово, Бру-
ски, Глухов, Кучеровка, Ка-
териновка, Мирлоги, Ободы, 
Павловка, Ровное, Речки, Со-
сновка, Студенок, Уланово и 
Ястребщина.

За сутки потери ВСУ соста-
вили более 300 военнослужа-
щих, две единицы бронетехни-
ки, в том числе боевая машина 
пехоты и боевая бронирован-
ная машина, а также самоход-
ная артиллерийская установка 
«Богдана», пять автомобилей 
и две станции радиоэлектрон-
ной борьбы. Семь военнослу-
жащих ВСУ сдались в плен.

Операция по уничтоже-
нию формирований ВСУ 
продолжается.

Очередное обострение ара-
бо-израильского конфликта 
приобретает всё более мас-
штабный характер. После 
взрывов пейджеров в Ливане 
Израиль и Ливан начали нано-
сить массированные удары по 
территории друг друга.

27 сентября Израиль атако-
вал лидера «Хезболлы» Хасана 
Насраллу, связав это с его не-
желанием отказаться от под-
держки ХАМАСа и прекратить 
обмен ударами на израиль-
ско-ливанской границе. В ре-
зультате атаки погиб Насрал-
ла и бригадный генерал КСИР 
Нилфорушан. 30 сентября Из-
раиль нанес удар по центру 
Бейрута. 

Израильские войска в ночь 
на 1 октября пересекли грани-
цу Ливана. Вечером Иран на-
чал массированную ракетную 
атаку на Израиль. В Израиле 
призвали жителей скрыться в 
бомбоубежищах. Байден по-
ручил американским военным 
помогать сбивать иранские ра-
кеты. Иран заявил, что 90% за-
пущенных ракет достигли сво-
их целей на территории Израи-
ля. «Железный купол» Израиля 
оказался прорван.

Аятолла Хаменеи заявил, что 
удары продолжатся. США поо-
бещали усилить санкции про-
тив Тегерана. ЕС осудил ата-
ку Ирана, заявив о риске реги-
ональной войны. Иран призвал 
СБ ООН вмешаться в ситуацию 
и предотвратить полномас-
штабную войну. Ночью изра-
ильские военные вновь нанес-
ли удары по объектам «Хезбол-
лы» в Бейруте. В среду утром 
в «Хезболле» сообщили о боях 
с израильской армией на тер-
ритории Ливана и оттеснении 
противника. Границу Ливана 
пересекла еще одна дивизия 
армии Израиля. ВВС Израиля 
атаковали юг Бейрута. 

В Иране призвали США не 
вмешиваться в конфликт. Из-
раиль объявил генсека ООН  Гу-
терриша персоной нон грата в 
стране, объяснив это тем, что 
тот не высказал безоговороч-
ного осуждения атаки Ирана. 

Жители Бейрута не могут укрыться от ракетных атак Израиля



СОВЕТСКАЯ  РОССИЯ  ✦  3 октября 2024 г.  ✦  ¹ 109  [15518] 4

КОЛУМНИСТЫ, ОБОЗРЕВАТЕЛИ, КОММЕНТАТОРЫ

Н.Арефьев, А.Афанасьев, В.Бовкун, 
Ю.Болдырев, А.Вербин, О.Вереща-
гин, А.Дудчак, Л.Ивашов, В.Ката-
сонов, А.Крушинский, М.Лемешев, 
Р.Лившиц, Ф.Раззаков, Б.Ткаченко, 
Ю.Фёдоров, Э.Шевелёв, А.Шогенов

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ: 

Д. АГРАНОВСКИЙ, Н. АРЕФЬЕВ, Д. ГОРБУНОВ (замести-
тель главного редактора), Ю. ЕМЕЛЬЯНОВ, Н. ЕРЕМЕЙЦЕВА, 
С. ЗАМЛЕЛОВА, В. КИРИЛЛОВ, Д. НОВИКОВ, Д. ПАРФЁНОВ, 
Ф. ПОДОЛЬСКИХ, О. СМОЛИН, В. ТЕТЁКИН

Главный  редактор  В. ЧИКИН Номер подписан 
в печать в 17:00.

По графику в 17:00.

Заказ № 2336.
Общий тираж —

120.000 экз.

Отпечатано Отпечатано 
в ОАО «Московская  в ОАО «Московская  

газетная типография».газетная типография».

123995, г. Москва, 123995, г. Москва, 
ул. 1905 года, дом 7, стр. 1.ул. 1905 года, дом 7, стр. 1.

Газета печатается в городах: Волгоград, Воронеж, Ека-
теринбург, Казань, Краснодар, Минеральные Воды, Мо-
сква, Новосибирск, Ростов-на-Дону, Самара.

Рукописи не рецензируются и не возвращаются. Ре-
дакция знакомится с письмами и готовит их к печати, 
не имея возможности вступать в переписку. Авторы 
несут ответственность за достоверность публикуе-
мых материалов. Мнение редакции может не совпа-
дать с мнением авторов. За содержание рекламных 
публикаций ответственность несет рекламодатель.

Подписной индекс:
ПН010

Адрес редакции и издателя:  
г. Москва, ул. «Правды», д. 24, стр. 4.

Для писем: 127137, г. Москва, а/я 56
E-mail: sovross@aha.ru

ТЕЛЕФОН РЕДАКЦИИ:  
8 (499) 257-53-00. 

Отдел распространения:  
8 (499) 257-59-08

ООО «Редакция независимой  
народной газеты»

УЧРЕДИТЕЛЬ — коллектив журналистов 
редакции независимой народной газеты

Газета зарегистрирована 
в Министерстве печати

и информации РФ. 
Рег. № 01318 от 29.06.1992 г.

ПОНЕДЕЛЬНИК, 7 октября 
1:35 «МУСОРГСКИЙ» (12+)
3:40 «ДЕЛО «ПЕСТРЫХ» (12+)
5:20 «ХОЗЯИН ТАЙГИ» (12+)
7:00 ДЕТСКИЙ СЕАНС. «РЕСПУБЛИ-

КА ШКИД» (12+)
8:40 «МультУтро» (6+)
10:00 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
11:00 Специальный репортаж (12+)
11:25 «ДЕЛО «ПЕСТРЫХ» (12+)
13:10 «ХОЗЯИН ТАЙГИ» (12+)
14:50 ДЕТСКИЙ СЕАНС. «РЕСПУ-

БЛИКА ШКИД» (12+)
16:30 «МультиПолдник» (6+)
17:10 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)

18:10 Специальный репортаж (12+)
18:35 «ПОХИЩЕНИЕ ЧАРОДЕЯ» 

(12+)
20:30 «ЗОЛОТАЯ БАБА» (12+)
22:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
22:20 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
23:10 «Стоит заДУМАться» (12+)
23:30 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ МАРКА 

БЕРНЕСА... «ДВА БОЙЦА» 
(12+)

2:00 Информационная программа «Те-
мы дня»

2:15 «ПОХИЩЕНИЕ ЧАРОДЕЯ» (12+)

ВТОРНИК, 8 октября 
4:10 «ЗОЛОТАЯ БАБА» (12+)
5:40 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
6:40 Лучшее за 10 лет. Специальный ре-

портаж «Белорусская вертикаль» 
(12+)

7:05 Лучшее за 10 лет. Специальный 
репортаж «Ленин. Начало» (12+)

7:30 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ МАРКА 
БЕРНЕСА... «ДВА БОЙЦА» 
(12+)

9:00 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
11:15 «Стоит заДУМАться» (12+)
11:30 «ПОХИЩЕНИЕ ЧАРОДЕЯ» 

(12+)
13:25 «ЗОЛОТАЯ БАБА» (12+)
14:55 «ДОНЕЦКИЕ ШАХТЕРЫ» (12+)

16:25 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)

17:25 «Стоит заДУМАться» (12+)
17:45 «БУДНИ И ПРАЗДНИКИ 

СЕРАФИМЫ ГЛЮКИНОЙ» 1–2 
СЕРИИ (12+)

20:35 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ ЛЕОНИ-
ДА КУРАВЛЕВА... «НЕ БЫЛО 
ПЕЧАЛИ» (12+)

22:00 Информационная программа «Те-
мы дня»

22:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)

23:10 Специальный репортаж «Люди 
хотят здесь жить» (12+)

23:35 «ТРАКТОРИСТЫ» (12+)
2:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
2:15 «БУДНИ И ПРАЗДНИКИ СЕ-

РАФИМЫ ГЛЮКИНОЙ» 1–2 
СЕРИИ (12+)

СРЕДА, 9 октября 
5:10 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ ЛЕОНИДА 

КУРАВЛЕВА... «НЕ БЫЛО 
ПЕЧАЛИ» (12+)

6:30 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)

7:30 «ТРАКТОРИСТЫ» (12+)
9:10 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
11:15 Специальный репортаж «Люди 

хотят здесь жить» (12+)
11:40 «БУДНИ И ПРАЗДНИКИ 

СЕРАФИМЫ ГЛЮКИНОЙ» 1–2 
СЕРИИ (12+)

14:30 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ ЛЕОНИ-
ДА КУРАВЛЕВА... «НЕ БЫЛО 
ПЕЧАЛИ» (12+)

15:50 «ТРАКТОРИСТЫ» (12+)

17:30 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)

18:30 «КРАСНЫЕ ДИПКУРЬЕРЫ» 
(12+)

20:20 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ ЕВГЕНИЯ 
ЕВСТИГНЕЕВА... «НИКОГДА» 
(12+)

22:00 Информационная программа «Те-
мы дня»

22:20 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)

23:10 Специальный репортаж «Нас ма-
ло, и мы невыгодные» (12+)

23:40 «ВОЗВРАЩЕНИЕ ВАСИЛИЯ 
БОРТНИКОВА» (12+)

2:00 Информационная программа «Те-
мы дня»

2:15 «КРАСНЫЕ ДИПКУРЬЕРЫ» 
(12+)

 ЧЕТВЕРГ, 10 октября 
4:05 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ ЕВГЕНИЯ 

ЕВСТИГНЕЕВА... «НИКОГДА» 
(12+)

5:45 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)

6:45 Лучшее за 10 лет. Специальный ре-
портаж «Великооктябрьский: 100 
лет, которых не стало» (12+)

7:05 «ВОЗВРАЩЕНИЕ ВАСИЛИЯ 
БОРТНИКОВА» (12+)

9:00 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
11:15 Специальный репортаж «Нас ма-

ло, и мы невыгодные» (12+)
11:40 «КРАСНЫЕ ДИПКУРЬЕРЫ» 

(12+)
13:30 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ ЕВГЕНИЯ 

 ЕВСТИГНЕЕВА... «НИКОГДА» 
(12+)

15:10 «ВОЗВРАЩЕНИЕ ВАСИЛИЯ 
БОРТНИКОВА» (12+)

17:10 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)

18:10 Специальный репортаж «Нас ма-
ло, и мы невыгодные» (12+)

18:35 «ДЛИННЫЙ ДЕНЬ» (12+)
20:15 «ГОЛУБАЯ СТРЕЛА» (12+)
22:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
22:20 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
23:10 Премьера. Специальный репор-

таж «Миграции нужен порядок» 
(12+)

23:50 «КАВАЛЕР ЗОЛОТОЙ ЗВЕЗ-
ДЫ» (12+)

2:00 Информационная программа «Те-
мы дня»

2:15 «ДЛИННЫЙ ДЕНЬ» (12+)

ПЯТНИЦА, 11 октября 
4:00 «ГОЛУБАЯ СТРЕЛА» (12+)
5:45 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
6:45 «КАВАЛЕР ЗОЛОТОЙ ЗВЕЗДЫ» 

(12+)
8:50 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
11:15 Премьера. Специальный репор-

таж «Миграции нужен порядок» 
(12+)

12:00 «ДЛИННЫЙ ДЕНЬ» (12+)
13:40 «ГОЛУБАЯ СТРЕЛА» (12+)

15:25 «КАВАЛЕР ЗОЛОТОЙ ЗВЕЗ-
ДЫ» (12+)

17:30 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)

18:35 «ВСЕГО ОДНА НОЧЬ» (12+)
20:20 «ТЫ – МНЕ, Я – ТЕБЕ» (12+)
22:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
22:20 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
23:10 Специальный репортаж «Белорус-

ская правда» (12+)
23:55 «НАВСТРЕЧУ ЖИЗНИ» (12+)
2:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
2:15 «ВСЕГО ОДНА НОЧЬ» (12+)

СУББОТА, 12 октября 
4:00 «ТЫ – МНЕ, Я – ТЕБЕ» (12+)
5:40 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
6:40 Лучшее за 10 лет. Специальный ре-

портаж «Тайна игры» (12+)
7:00 Лучшее за 10 лет. Специальный 

репортаж «ГМО шуршат в кор-
мушках» (12+)

7:25 «НАВСТРЕЧУ ЖИЗНИ» (12+)
9:00 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
11:15 Специальный репортаж «Белорус-

ская правда» (12+)

12:00 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ РОЛАНА 
БЫКОВА... «ВНИМАНИЕ, 
ЧЕРЕПАХА!» (12+)

13:35 «ВСЕГО ОДНА НОЧЬ» (12+)
15:15 «ТЫ – МНЕ, Я – ТЕБЕ» (12+)
17:00 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
18:00 «НАВСТРЕЧУ ЖИЗНИ» (12+)
19:35 «ВОТ ТАКАЯ МУЗЫКА» (12+)
21:15 «МЕЖ ВЫСОКИХ ХЛЕБОВ» 

(12+)
22:45 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
23:45 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ РОЛАНА 

БЫКОВА... «ВНИМАНИЕ, 
ЧЕРЕПАХА!» (12+)

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 13 октября 
1:20 «ТРАКТОРИСТЫ» (12+)
3:00 «ВОЗВРАЩЕНИЕ ВАСИЛИЯ 

БОРТНИКОВА» (12+)
5:00 «ДВА БОЙЦА» (12+)
6:30 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
7:30 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ РОЛАНА 

БЫКОВА... «ВНИМАНИЕ, 
ЧЕРЕПАХА!» (12+)

9:05 «МультУтро» (6+)
10:00 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
11:00 Специальный репортаж «Есть хо-

рошая работа» (12+)

11:25 «ЗДРАВСТВУЙ И ПРОЩАЙ» 
(12+)

13:10 «ТРЕМБИТА» (12+)
14:55 «ВОТ ТАКАЯ МУЗЫКА» (12+)
16:35 ДЕТСКИЙ СЕАНС. «ТИМУР И 

ЕГО КОМАНДА» (12+)
18:00 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
19:00 Специальный репортаж «Мигра-

ции нужен порядок» (12+)
19:40 «МЕЖ ВЫСОКИХ ХЛЕБОВ» 

(12+)
21:15 «ЗДРАВСТВУЙ И ПРОЩАЙ» 

(12+)
23:00 «ТРЕМБИТА» (12+)
0:45 «ПОЮТ ЖАВОРОНКИ» (12+)

ПРЯМОЙ ЭФИР КАНАЛА: страница официального сайта «Красная линия» – 
http: //www.rline.tv/programs/ или со спутника ABS-2 – язык вещания 
(пере вода): русский; формат вещания: MPEG-4; спутник: ABS-2; часто-
та: 11473; V 22500; FEC: 3/4

ПАНДЕМИЯ СТРАХА
Продолжение  

(Начало: «Советская Россия», №102, 17 сент.)

«Не информация»
...Со стороны французской прессы, 

в отличие от СМИ других стран, не по-
следовало никакой реакции на заяв-
ления Жанин Смолл, признавшейся, 
что испытаний по поводу способности 
вакцины Pfizer останавливать переда-
чу так называемой «коронавирусной 
инфекции» проведено не было. Более 
того, пресса Пятой республики стре-
милась высмеять всех, до кого только 
начинало доходить, что руководитель 
Pfizer раскрыла страшную правду. 

14 октября 2022 года газета Franc-
tireur, специализирующаяся на рас-
следовании разного рода заговоров, 
озаглавила одну из своих статей так: 
«Ковид: сенсация по вакцине Pfizer 
сделала пшик», уточнив далее, что 
«сторонники теории заговора вооду-
шевились, поверив, что заполучили 
основательное разоблачение по вак-
цине Pfizer и передаче вируса... до все-
общего протрезвления».

15 октября 2022 года в «Твиттере» 
(социальная сеть запрещена в РФ) на 
странице «Проверки фактов», при-
надлежащей газете Libération, появи-
лось насмешливое (а как же иначе?!) 
сообщение: «В среде антиваксеров 
волнение не унимается вот уже че-
тыре дня при отсутствии на то каких 
бы то ни было причин. То, что они на-
зывали «бомбой», «разоблачением», 
«ударом грома» и т.д., – это вообще не 
информация».

Ну да, конечно, подумаешь, руко-
водитель фармгиганта призналась, 
что навязанная всему миру вакци-
на не проходила никаких испытаний. 
Вот уж пустяки, право. Есть из-за чего 
волноваться. 

Кстати, обратим внимание, что вся-
ческих «фактопроверяльщиков» раз-
велось в последнее время просто не-
мерено, аккурат как грибов после до-
ждя. Но как правило, их проверки 
основываются не на опровержении 
фактов другими фактами, а все на том 
же высмеивании, грубом давлении, 
подтасовках и манипуляциях. Как, на-
пример, с выступлениями Кэри Мул-
лиса, изобретателя ПЦР-тестов, вы-
сказывавшегося о том, что тесты не 
годятся для диагностических иссле-
дований. Это выступление – во вся-
ком случае, до недавнего времени – 
можно было найти в интернете. Фак-
топроверяльщики начинают с высме-
ивания всех, кто смеет пересказывать 
слова Муллиса. После чего пускают в 
ход убийственный аргумент: Муллис 
не мог говорить, что ПЦР-тест не го-
дится для диагностики ковида, пото-
му что сам Муллис умер в 2019 году 
(ага, аккурат накануне «пандемии») 
и не знал про ковид. С учетом того, 
что Муллис говорил о диагностике во-
обще, налицо примитивная логиче-
ская ловушка, в которую, однако, по-
падают доверчивые граждане разных 
стран. И опять же, кстати: накануне 
или во время «пандемии» загадочным 
образом умирали изобретатели, ви-
русологи, политики, авторитетом или 
возможностями мешавшие запугивать 
страны и народы. Конечно, нам ска-
жут, что эти смерти связаны с кови-
дом. Однако время безоговорочного 
доверия миновало.

Но вернемся к нашим французам.
18 октября 2022 года агентство 

«Франс Пресс» также отозвалось и 
подтвердило, что заявление Жанин 
Смолл вовсе не является разоблачени-
ем: «Речь не идет о чем-то новом, это 

известно и открыто с конца 2020 г., о 
чем свидетельствуют документы того 
времени». 

Большинство СМИ также высказа-
лись с большей или меньшей долей сар-
казма в том смысле, что население дав-
но проинформировано по поводу отсут-
ствия испытаний вакцины Pfizer; и буд-
то перед тем, как вакцина поступила на 
рынок, все прекрасно знали, что ника-
ких исследований на предмет передачи 
ковида препарат не проходил. 

И это чистая правда.
Перед тем как представить первые 

результаты по новому продукту, Pfizer 
обнародовал информацию через 
Bloomberg 8 декабря 2020 года. Два 
дня спустя была опубликована статья 
по поводу клинических испытаний 
вакцины Pfizer. В статье как раз гово-
рилось о полной неопределенности в 
этом вопросе. Тогда же FDA (агент-
ство министерства здравоохранения и 
социальных служб США) подтверди-
ло все это в своем заявлении. 

Во Франции в депеше от 26 дека-
бря 2020 года, переданной, среди про-
чего, газетой La Provence, агентство 
France-Presse снова разъяснило, что 
«предстоит еще установить, способны 
ли антиковидные вакцины останавли-
вать передачу вируса». 

Газета Libération предупреждала, 
что в целом вакцины «не говорят о 
том, сможет или нет вирус всегда ис-
пользовать своих хозяев для развития 
<…> В этом случае вакцинирован-
ные могли бы не опасаться болезни, 
но продолжали бы заражать других и 
тем самым участвовать в распростра-
нении эпидемии». 

То есть в целом, когда антиковидная 
вакцина появилась на рынке, пресса, 
бесспорно, упоминала, что ее эффек-
тивность против распространения ви-
руса неизвестна. Так что обвинения 
были бы несправедливы. Именно поэ-

тому они искренне не понимают, с чем 
связано волнение вокруг выступлений 
Жанин Смолл, и не видят причин для 
критики в свой адрес. Libération уди-
вилась: как же так, почему люди, на 
протяжении двух лет высказывавшие-
ся против вакцинации, настолько пло-
хо информированы о целях клиниче-
ских испытаний? Газета резонно заме-
чает: если заявления мадам Смолл – 
это не информация, то почему все же 
они произвели эффект разорвавшейся 
бомбы? Как это объяснить? 

Фактопроверяльщики из «Твитте-
ра» попытались ответить на эти во-
просы. С их точки зрения, тут одно из 
двух. Либо «агитаторы типа Филип-
по проигнорировали (или не поняли) 
то, о чем неоднократно писали пресса, 
органы здравоохранения и т.д., а это 
весьма печально для тех, кто эксплу-
атировал ковид на протяжении двух 
лет», либо «они знали, что городят не 
пойми что, и сознательно обманыва-
ли, из чистого цинизма, умножая не-
вежество и гнев обманутых людей, да 
еще и призывая к насилию. Обе вер-
сии не блестящи. Вторая – худшая. Но 
также и наиболее вероятная».

Вот что заслуживает разъяснений, 
что хорошо передает настроения ве-
дущей прессы, столкнувшейся с кри-
тикой в свой адрес во время «санитар-
ного кризиса» и, в частности, после 
выступлений одного из руководителей 
Pfizer. Чтобы проанализировать при-
роду этих расхождений и причину, по 
которой Libération делает вид, что не 
понимает, почему множество людей 
почувствовали себя обманутыми по-
сле заявлений Жанин Смолл, Вольф 
Вагнер предлагает вернуться на не-
сколько лет назад, в доковидные вре-
мена. Но это уже другая история...

К сожалению, до сих пор сложно су-
дить, насколько искренни журнали-
сты, политики, врачи, настаивавшие 

на вакцинации. Здравый смысл дол-
жен подсказывать любому нормально-
му человеку, что создать и проверить 
за несколько месяцев новый препарат 
от новой – вроде бы как – инфекции 
просто невозможно, а использование 
непроверенных медицинских препа-
ратов – это всегда риск, тем более речь 
идет о весьма сомнительном явлении 
под названием «пандемия коронави-
руса», имеющем отношение скорее к 
политике и большим деньгам, нежели 
к здравоохранению. Мы тоже могли 
бы предположить, что здесь одно из 
двух: либо их купили, либо они сами 
не понимали, что говорят и за что аги-
тируют. Известно, что когда человек 
долго врет, он и сам начинает верить в 
собственное вранье. Но, судя по коли-
честву смертей вчерашних агитаторов 
за вакцинацию, можно предположить, 
что они оказались жертвами пропа-
ганды страха. 

Кстати, на фоне продолжающейся 
агитации, в том числе и в российских 
СМИ, за повторную вакцинацию, на 
фоне медиазаверений, что вакцини-
рованные не болеют и не умирают, в 
мире все больше разоблачений ковид-
ной аферы. Почетный профессор Ки-
отского университета Масанори Фу-
кусима, неоднократно выступавший 
против вакцинации, судившийся с пра-
вительством Японии и на этой почве 
«разоблаченный» фактопроверяльщи-
ками из Казахстана, требовал от вла-
стей раскрыть данные о последствиях 
вакцинации. Так или иначе, но власти 
Японии извинились за меры по борь-
бе с ковидом. Совсем недавно бывший 
министр внутренних дел Японии Кад-
зухиро Харагути извинился перед со-
гражданами за рост смертности среди 
привитых. «Вы были правы, – сказал 
бывший министр, – вакцины убивают 
миллионы наших близких». В Япо-
нии официально зафиксировано около 
двух тысяч смертей, связанных с вак-
цинацией. «По сравнению с теми, кто 
не был привит, смертность среди лю-
дей, получивших две дозы вакцины, 
выше в пять раз. Мы не можем продол-
жать использовать эти мРНК-вакци-
ны», – это сказал уже другой японский 
профессор, доктор Сэйдзи Кодзима. 
24 сентября в Токио начал работу ан-
тиковидный саммит. Встреча продлит-
ся до 28 сентября. Ученые и политики 
всего мира собрались, чтобы обсудить 
последствия «пандемии», а также воз-
можные сценарии будущего.

В 2023 году в США запретили ис-
пользовать разработанные в 2021 году 
вакцины от коронавируса на основе 
матричной РНК (мРНК) от произво-
дителей Moderna и Pfizer/BioNTech. 
Разрешены только обновленные пре-
параты. В штате Флорида пошли даль-
ше и вообще запретили вакцинацию 
мРНК-препаратами на территории 
штата. Такая мера объясняется стати-
стикой повальных миокардитов, пери-
кардитов и других поствакцинальных 
осложнений. Словом, люди не забы-
ли, и, хочется надеяться, не смирились. 
У сильных мира сего свой сценарий – 
пандемии, борьба за климат, который 
не собирается меняться и теплеть, гет-
то, голод, атака инопланетян... Проти-
востоять этому бреду и остановить его 
можно только одним способом: знать, 
что они затевают, говорить об этом 
вслух и повсеместно не подчиняться 
их безумным нововведениям. В совре-
менном мире то, что удобно, не толь-
ко не всегда правильно, но и зачастую 
опасно.

Продолжение следует.www.internationalcovidsummit.com

Светлана ЗАМЛЕЛОВА

�Наш� автор� из� Якутии� Га-
лина� Мохначевская� под-
готовила�репортаж�о�важ-
ном�для�жизни�республики�
событии�–�открытии�в�ак-
товом� зале� якутской� шко-
лы�№1�Парты�Героя�Сав-
вы�Михайлова,�погибшего�
при� выполнении� воинско-
го�долга.�

Патриотическая линейка 
состоялась в рамках всерос-
сийского образовательно-
го проекта «Парта Героя». 
На ученическом столе в ак-
товом зале школы были раз-
мещены фотография Саввы 
Михайлова и информация о 
фактах его биографии и за-
слугах. 

В открытии Парты Ге-
роя приняли участие вдо-
ва Саввы Михайлова, пси-
холог по работе с бойцами 
СВО, секретарь первичной 
организации КПРФ Вале-
рия Протопопова-Михай-
лова и их дети – Владилена 
и Всеволод, а также первый 
секретарь Якутского горко-
ма КПРФ, депутат гордумы, 
директор школы №26 Ай-
аан Васильев и уполномо-
ченный по правам ребенка 
Республики Саха (Якутия) 
в 2003–2021 годах Анна Со-
ловьева.

– Мой муж Савва Михай-
лов родился в простой якут-

ской семье, – начала свое вы-
ступление Валерия Алек-
сандровна. – Из-за сложных 
жизненных обстоятельств 
он учился в нескольких шко-
лах республики. Образование 
– это самое мощное оружие, 
которым можно восполь-
зоваться, чтобы изменить 
мир. Школа привила Савве 
любовь к знаниям, спорту и 
труду…

Валерия Протопопо-
ва-Михайлова рассказала, 
что Савву мобилизовали 8 
октября 2022 года. Практи-
чески год тому назад, прие-
хав в краткосрочный отпуск, 
он выступал перед коллек-
тивом педагогов и учащихся 
своей родной школы. А 8 но-
ября его не стало.

– Он как будто предчув-
ствовал, что приезжает 
в свою школу в последний 
раз. Как всегда, Савва Ана-
тольевич тепло и сердеч-
но отозвался об учителях, 
веривших в него. Выходит, 
что приезжал попроща-
ться…

Речь лидера коммунистов 
столицы республики Айаана 
Васильева привлекла боль-
шое внимание собравшихся. 
И вот что он сказал: 

– Дорогие ребята, уважае-
мые учителя! Особо хочу об-
ратиться к семье моего дру-
га Саввы Михайлова – Ва-

лерии и детям Владилене и 
Всеволоду. 

За свои неполные 40 лет 
Савва много где работал. 
Мы познакомились совсем 
молодыми. В марте 2003 
года вместе получили крас-
ные партийные билеты, то 
есть в один день вступили в 
ряды КПРФ. Савва избирал-
ся первым секретарем Якут-
ского рескома комсомола, а 
несколько лет назад – пер-
вым секретарем Якутско-
го горкома КПРФ. Я тоже в 
свое время возглавлял респу-
бликанскую комсомольскую 
организацию, а сейчас руко-
вожу Якутским горкомом 
КПРФ. 

Савва всегда оставался 
совершенно простым хоро-
шим товарищем, несмотря 
на то, что занимал доста-
точно высокие ответствен-
ные должности – первого за-
местителя министра респу-
блики – в министерстве по 
делам молодежи и министер-
стве по развитию институ-
тов гражданского общества. 
В общении он был очень ис-
кренним и доступным. 

Он всегда говорил: «Надо 
работать так, чтобы наша 
Родина, в том числе родная 
республика, развивалась во 
благо народа». И это вовсе не 
высокие слова, а его жизнен-
ное кредо.Фото:�kprf.ru

Всё тайное становится явным

Парта Героя установлена в якутской школе №1 

Орловщина –  
в фокусе 
внимания

 Министр культуры России 
Ольга Любимова прове-
ла рабочее совещание с 
губернатором Орловской 
области Андреем Клычко-
вым.

Участники совещания обсу-
дили ход работ по созданию 
мемориального комплекса 
«Судбищенская битва» и дру-
гие важные культурные про-
екты региона. По словам Ан-
дрея Клычкова, археологиче-
ские работы на месте послед-
него сражения между русским 
войском и войском крымского 
хана Девлет Гирея в 1555 году 
близки к завершению. После 
этого специалисты присту-
пят к созданию визит-центра и 
зоны отдыха.

Другой значимый культур-
ный проект Орловщины – за-
пуск «Литературного поезда 
«Орловский экспресс». Пред-
полагается, что из Москвы в 
Орел будет курсировать со-
став, пассажирами которого 
станут школьники, их педаго-
ги по литературе и истории, 
воспитатели. В туристический 
маршрут планируется вклю-
чить музей-заповедник И.С. 
Тургенева «Спасское-Луто-
виново», усадьбу Шеншиных 
в селе Волково, усыпальни-
цу А.А. Фета в селе Клеймено-
во, литературные музеи Орла, 
парк Дворянское гнездо и дру-
гие объекты.

Кроме того, на встрече ми-
нистра культуры и губернато-
ра шла речь о реализации на-
ционального проекта «Куль-
тура» в Орловской области, 
уровне зарплат сотрудников 
профильных учреждений и ре-
ставрационных планах в реги-
оне.

Погода
Россию ожидает теплый ок-

тябрь. Как сообщил научный 
руководитель Гидрометцен-
тра России Роман Вильфанд, 
температура в большей части 
страны будет на уровне нор-
мы, а в ряде регионов даже 
выше нормы. Отрицательных 
аномалий, по словам синопти-
ка, не прогнозируется. 

В середине недели в боль-
шинстве районов централь-
ной части России погода будет 
тихой и сухой, это обеспечит 
скандинавский антициклон. 
В четверг в Москве ожидает-
ся температура 21–23 граду-
са днем, 7–9 градусов ночью. 
Ветер южный, без осадков. В 
ночь на пятницу ожидается об-
лачность с прояснениями, тем-
пература 7–9 градусов. Днем 
столбик термометра подни-
мется только до 14–16 граду-
сов. Погода останется безве-
тренной, но ожидается дождь. 

Переменные осадки будут в 
столице и в течение всех вы-
ходных. В субботу в Москве 
температура составит 13–15 
градусов днем и 8–10 граду-
сов ночью. А в ночь на вос-
кресенье температура упадет 
до 2–7 градусов. Днем воздух 
снова прогреется до 10–15 
градусов.

Антиковидный саммит в Токио


